
Переводы 
взяли 
выходной
Платежная система 
«Юнистрим» ввела 
ограничения на работу 
в будни

Как стало известно „Ъ“ платеж
ная система «Юнистрим» столк
нулась со сложностями в прове
дении переводов вечером будних 
дней. Причина в дневных лими
тах, установленных по предписа
нию ЦБ, следует из внутреннего 
письма «Юнистрим». В самой си
стеме официально факт ограни
чений отрицают, объясняя про
исходящее «акцией „Выходного 
дня“». По словам экспертов, для 
отправителей переводов важна 
срочность и невозможность от
править перевод в запланирован
ный час может привести к оттоку 
клиентов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, разосланное системой 
«Юнистрим» по кассовым узлам под 
заголовком «Приостановки работы». 
В письме сообщается, что на неделе 
с 20 по 26 мая возможны приоста-
новки работы системы, и даются ре-
комендации сотрудникам кассовых 
офисов. «Эту неделю во второй поло-
вине дня возможны отключения сис-
темы, как только система останавли-
вается (это будет, как правило, всег-
да во второй половине дня, так как 
на эту неделю действуют ежеднев-
ные лимиты по отправке)»,— ука-
зывается в письме. Далее следует ру-
ководство к действию: «Как остано-
вилась система, начинаем выдавать 
купоны на 50 руб. на мобильный те-
лефон с промокодом М25». В купоне 
(также есть в распоряжении „Ъ“) ука-
зано, что если клиент не осуществит 
перевод 20–24 мая — в будние дни, 
то, обратившись в кассу в выход-
ные 25–26 мая, он получить бонус — 
50 руб. на свой телефон. «Клиентов, 
кому нужно и не ждет до выходных, 
ориентируем на утро. По утрам сис-
тема будет работать нормально»,— 
говорится в письме.

По информации нескольких 
источников „Ъ“, том числе в самой 
системе «Юнистрим», ограничение 
лимита на ежедневные переводы 
на уровне 400 млн руб. установлено 
предписанием ЦБ. Собеседник „Ъ“, 
знакомый с его содержанием, пояс-
няет, что предписание связано с ин-
формационной безопасностью. Ра-
нее банк был атакован хакерами, 
злоумышленники получили контр-
оль над почтовым сервером банка, 
в результате чего были атакованы 
его банки-партнеры (см. „Ъ“ от 21 де-
кабря 2018 года).

Собеседник „Ъ“, близкий к банку 
«Юнистрим», подчеркивает, что по-
следствия атак и уязвимости были 
устранены, но подтверждает факт свя-
зи предписания с информационной 
безопасностью, а также с непрозрач-
ностью системы расчетов с банка-
ми-партнерами. Источник „Ъ“ в пла-
тежной системе уточнил, что пред-
писание получено недавно и связа-
но с тем, что работа с другими банка-
ми построена на базе партнерских со-
глашений, что не предусмотрено про-
фильным законом 161-ФЗ: «ЦБ ука-
зал: необходимо, чтобы все банки-
партнеры стали участниками систе-
мы, то есть совершали расчеты через 
ее расчетный банк „Юнистрим“ или 
дополнительный расчетный банк». 
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Веселящий статистиков газ
Данные Росстата о газодобыче апреля сильно расходятся с отраслевыми

Росстат зафиксировал заметное улуч
шение динамики промышленного про
изводства в апреле 2019 года, хотя 
предпосылок к этому не наблюдалось. 
Основная причина — резкий, на 16%, 
рост цифр статистики добычи природ
ного газа. По данным отраслевого уче
та, прирост составил лишь 3,5%, при
чем по данным Росстата, газа в апреле 
добывали меньше, чем это зафиксиро
вано по данным ЦДУ ТЭК. Во властных 
структурах сейчас разбираются с осо
бенностями газовой статистики, без 
учета которой и одновременно при точ
ном учете календарного фактора ника
кого промышленного ускорения в апре
ле, видимо, не было.

По данным Росстата, промышленный рост 
в годовом выражении в апреле 2019 года ра-
зогнался до 4,9% — максимума за последние 
два года, в последний раз промпроизводст-
во демонстрировало столь высокие темпы 
в мае 2017 года. Ускорение выпуска в апреле 
демонстрируют практически все отрасли — 
так, годовые темпы роста в обработке в апре-
ле выросли до 4,7% после 0,3% в марте, а в до-
быче полезных ископаемых — до 6% c 4,3%.

Этот рост зафиксирован на фоне доволь-
но слабых результатов в первом квартале 
(на прошлой неделе Росстат констатировал 
замедление роста российской экономики 
в первом квартале до 0,5% в годовом выра-
жении, что стало минимумом с четвертого 
квартала 2017 года — 0,3%, см. „Ъ“ от 20 мая 
и 16 апреля), а также скромных прогнозов 
(консенсус предполагал рост показателя 
в апреле на 1,5%) и отсутствия факторов для 
улучшения ситуации (спад в оптовой и роз-
ничной торговле, околонулевые темпы роста 
грузооборота, потребления электроэнергии 
и строительства). Иными словами, исходя 
из данных Росстата, промышленное произ-
водство в России выросло без предупрежде-
ния, вопреки показателям опережающих ин-
дикаторов и без убедительных причин.

С исключением сезонного и календар-
ного факторов, по оценке Росстата, вы-
пуск за апрель вырос на 1,4% после сниже-
ния на 0,5% в марте, роста на 1,3% в феврале 
и на 0,2% в январе. «Ускорение роста промыш-
ленного производства в апреле свидетельст-
вует об увеличении экономической активно-
сти по сравнению со слабыми результатами 
в первом квартале 2019 года»,— так в Минэко-
номики отреагировали на давно ожидаемое 
и предсказываемое аналитиками ведомства 
событие. В Минэкономики отмечают основ-
ной вклад в улучшение динамики промыш-
ленного производства, внесенный обрабаты-
вающими отраслями.

При подробном рассмотрении, одна-
ко, зафиксированное ускорение, как, в об-

щем, и сам факт роста промпроизводства 
в апреле, вызывают вопросы. Прежде всего, 
по данным Росстата, в апреле в годовом вы-
ражении добыча природного газа (16% всего 
промпроизводства в России) выросла на 16%. 
Однако профильное ФГБУ «ЦДУ ТЭК» ранее 
сообщало о ее росте за тот же период на 3,5%. 
До этого таких расхождений между статисти-
кой организаций не наблюдалось, а данные 
де-факто ведомственной статистики основа-
ны на оперативных сводках, а не на стати-
стических формах. Если за январь—апрель 
2019 года, по данным ЦДУ ТЭК, в России до-
быто 258 млрд куб. м газа, а за апрель отдель-
но — 63,5 млрд куб. м, то по данным Росста-
та — 240 млрд и 64 млрд куб. м соответствен-
но. Таким образом, цифры роста в отрасли 
по Росстату существенно больше, а объемы 
добычи газа — меньше. Напомним, Росстат 

не ведет самостоятельной оценки газодобы-
чи, оперируя статистикой производителей.

По оценкам аналитиков ЦМАКП, если очи-
стить годовые темпы роста от «странной ста-
тистики газа» (выпуск стабильного газового 
конденсата в РФ также ускорился за месяц 
более чем вдвое, лидерами роста в отраслях 
в апреле в измерении год к году стали произ-
водство электродвигателей, золота и почему-
то мрамора), промышленный рост в апреле 
снизится с 4,9% до 3,6%. По данным „Ъ“, стран-
ности статистики газовой отрасли сейчас нео-
фициально обсуждают и в правительстве.

Но это не единственная возможная при-
чина расхождений динамики промпроиз-
водства с прогнозами. Другой фактор стати-
стического ускорения роста промышленно-
сти — календарный. В этом году в апреле бы-
ло на один рабочий день больше (22 против 
21), чем в апреле 2018 года. Как пояснили „Ъ“ 
в самом Росстате, этот рабочий день добавил 
к годовой динамике два процентных пун-
кта. Схожие оценки влияния календарности 

на ускорение (2–2,5 процентного пункта) де-
лает и Дмитрий Долгин из ING. В результате, 
как считает Владимир Сальников из ЦМАКП, 
«устранение всех странных апрельских арте-
фактов в промышленной статистике» позво-
ляет говорить о росте выпуска в годовом вы-
ражении на 2,9–3,6%, а Дмитрий Долгин оце-
нивает апрельский годовой рост в 2,1%, что 
не выше уровня первого квартала. «Со сня-
той сезонностью рост за апрель можно оце-
нить в 0,3% против 0,1% в среднем за месяц 
в первый квартал»,— говорит господин Саль-
ников. «Учитывая обратный календарный 
эффект в мае (минус два рабочих дня) и июне 
(минус один рабочий день) в обозримом буду-
щем темпы роста промпроизводства, вероят-
но, вернутся к темпу 0–1% в годовом выраже-
нии»,— полагает господин Долгин.

Это предполагает, что какого-либо ускоре-
ния роста промпроизводства во втором квар-
тале 2019 года наблюдаться не будет.
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Квантоискатели
На технологический скачок России  
может быть потрачено более 43 млрд рублей

Как выяснил „Ъ“, подготовлен план раз
вития в России квантовых технологий, 
по которому к 2024 году должно быть 
 сокращено отставание страны в этой 
области: предполагается создать про
фильную организацию и выделить бо
лее 43 млрд руб. инвестиций. Будет 
привлечен и бизнес: последнему инте
ресны в первую очередь квантовые ком
муникации, спрос на которые ожидает
ся со стороны силовиков и финансистов. 
Эксперты осторожны в оценках перспек
тив квантовых технологий в РФ и наде
ются, что это направление не повторит 
судьбу широко разрекламированных 
нанотехнологий.

Российский квантовый центр (РКЦ) 
и НИТУ МИСиС вместе с экспертами раз-
работали проект «дорожной карты» раз-
вития квантовых технологий (презента-
ция есть у „Ъ“). 24 мая его рассмотрит наб-
совет АНО «Цифровая экономика» (АНО 
ЦЭ), а затем правительство, сообщили 
в РКЦ. Проект предполагает, что к 2024 го-
ду РФ станет значимым игроком на рын-
ке квантовых технологий: по отдельным 
направлениям, таким как квантовые вы-
числения, можно сократить отставание, 
а по другим — «выйти на мировой уро-
вень», например, заняв 8% глобального 
рынка квантовых коммуникаций, гово-
рится в презентации.

Квантовые технологии используют 
свойства индивидуальных квантовых си-
стем, в которых проявляются новые физи-
ческие эффекты (суперпозиция, запутан-
ность и др.). В проекте «дорожной карты» 
обсуждаются три направления использо-

вания квантовых технологий, уточняет 
вице-президент по науке и образованию 
«Сколково» Николай Суетин: квантовые 
вычисления (компьютеры), квантовые 
коммуникации и квантовые сенсоры; сей-
час исследования в России ведутся только 
по двум последним направлениям. Кван-
товые сенсоры можно использовать в на-
вигации и медицине, квантовые комму-
никации — для обеспечения безопасно-
сти, квантовые компьютеры — для разви-
тия искусственного интеллекта.

Так как рынок только начинает форми-
роваться, показателен не уровень продаж, 
а объем инвестиций в квантовые техноло-
гии — в РФ он гораздо меньше, чем у ми-
ровых лидеров, следует из презентации. 
По документу до 2024 года на это потребу-
ется 43,85 млрд руб. Почти половина сум-
мы (21,41 млрд руб.) необходима на гран-
ты на проекты по разработке и примене-
нию технологий, 6,8 млрд руб.— на проек-
ты по внедрению, 5,4 млрд руб.— на под-
держку исследовательских центров, 
4,42 млрд руб.— на поддержку компаний-
лидеров. При подготовке проекта стояла 
задача сформировать общее понимание 
бюджета, источники будут обсуждаться 
на следующих этапах, уточняют в РКЦ.

Для развития квантовых технологий 
предлагается создать отдельную структу-
ру, учредителями которой могли бы стать 
АНО ЦЭ, Российская венчурная компа-
ния, «Ростех», «Росатом», «Ростелеком», Газ-
промбанк, Сбербанк и «Сколково», гово-
рится в презентации.
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Диво только  
для членов профсоюза
Как хорошо было Владимиру Путину  
на съезде ФНПР

22 мая президент России Владимир Пу
тин принял участие в работе юбилейно
го, Х съезда Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР), на ко
тором дал понять, что их лидер явля
ется бесценным для него собеседни
ком. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников, слушая председа
теля ФНПР, пытался отделить профсо
юзные лозунги, из которых наполовину 
состоит Михаил Шмаков, от реальных 
предложений по защите трудового на
рода, из которых он тоже всетаки со
стоит. И отделил.

В концертном зале «Измайлово» делега-
ты Х съезда ФНПР собирались на послед-
нее за три дня заседание. Да, они уже третий 
день думали здесь о народе и даже за народ, 
который не всегда сам за себя может по по-
нятным причинам подумать.

В зале пока еще было мало людей. Но зато 
на сцене уже стоял председатель ФНПР Ми-
хаил Шмаков. Он был тут один. Но разве это-
го было мало?

Вот к нему подошли две журналистки 
и попросили сказать пару слов.

— Каких? — участливо переспросил го-
сподин Шмаков.

У девушек этих слов не оказалось, 
но он их все равно выручил.

Корреспонденту телеканала «Россия» Ми-
хаил Шмаков терпеливо объяснял, что до-
ходы трудящихся должны расти (дело в том, 
что не все это понимают), но что этому меша-
ют почти все, и особенно депутаты, так как 

«если что-то не ладится, то сразу давайте вве-
дем наказание, штраф и прочую лабуду, ко-
торую принимают депутаты».

Михаил Шмаков ругался умело, то есть 
обезличенно.

Корреспондент ахала и предлагала ему 
принять меры.

— Мы меры принять не можем,— так 
же терпеливо и даже обреченно, осозна-
вая, очевидно, что это и есть часть его рутин-
ной работы, объяснял Михаил Шмаков.— 
Мы вырабатываем тактику.

Судя по тому, что и на этом съезде Миха-
ила Шмакова переизбрали председателем 
ФНПР, причем большинством в 96%, тактику 
он вырабатывает гибкую.

Мне господин Шмаков объяснял, что 
пять лет назад ФНПР пользовалась лозунгом 
«За достойный труд!», «и это понятие внедри-
лось в менталитет бизнеса и правительства».

— А теперь мы — «За справедливую эко-
номику!» — воскликнул он.

Я предположил, что это означает, види-
мо, что делиться надо, но он не согласился 
(правда, долго колебался, и я же видел, что 
с соблазном согласиться боролся).

— Справедливая экономика подразуме-
вает равную оплату за равный труд! — пояс-
нил он наконец.

— Знаю я ваши мантры,— не удержался я.
— А что? — неожиданно кивнул Михаил 

Шмаков.— Каждый кормится тем, что знает, 
на чем стоит.
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Самим по себе данным о помесяч-
ной динамике промышленного про-
изводства, несмотря на их подроб-
ное обсуждение, вряд ли стоит при-
давать большое значение. Дело не в 
их корректировках, практика кото-
рых для России нечасто существен-
но отличается от других стран (как и 
результаты — впрочем, это не касает-
ся апрельского «газового казуса», ко-
торый пока необъясним), а скорее в 
том, что усредненные квартальные 
данные гораздо точнее демонстри-
руют динамику промышленности. 
Отметим, данные Росстата по выпу-
ску важнейших видов продукции де-

монстрируют, насколько условными 
являются эти показатели — искать 
причины апрельского обвала произ-
водства ниток, взрывного роста про-
изводства электродвигателей, рецес-

сии производства насосов и снижа-
ющегося производства тракторов 
имеет смысл скорее в особенностях 
предоставления Росстату статисти-
ки, чем в корпоративных новостях. 

«Взлеты» и «обвалы» промпроизвод-
ства за календарный месяц не меня-
ют общей картины — это очень уме-
ренный рост в обработке, в значи-
тельной степени стимулированный 
госсектором экономики, определен-
ное оживление в агросекторе и стаг-
нация во всех остальных секторах.

Объективные причины для уско-
рения промышленного роста обыч-
но видятся в реализации нацпроек-
тов — однако, напомним, для этого 
они должны радикально и подозри-
тельно быстро увеличивать эффек-
тивность экономики, поскольку фи-
нансируются с февраля 2019 года, то 
есть три месяца, и сами по себе рас-
ходы бюджета, которые «по цепочке» 

достаются промышленности, в усло-
виях «бюджетного правила» прин-
ципиально не умножают. Так, в ING 
в связи с этим отмечают, что в пер-
вом квартале были потрачены толь-
ко 13% из 1,7 трлн руб., заложенных 
в бюджете на нацпроекты, а в целом 
расходы на национальную экономи-
ку, включающие инфраструктурные 
инвестиции и прочие поддерживаю-
щие промышленность госрасходы, 
замедлились на 20% в исчислении 
год к году — поэтому некоторого вос-
становления промышленной дина-
мики следует ожидать не ранее тре-
тьего квартала 2019 года.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Веселящий статистиков газ

Использование технологий машинного об-
учения для составления кредитных рей-
тингов может сократить сроки выдачи кре-
дитов и повысить финансовую инклюзию 
в развивающихся странах, констатирует 
доклад Международного валютного фон-
да, излагающий особенности новых фи-
нансовых технологий для неспециалистов. 
Однако условием безопасности их приме-
нения в МВФ называют сохранение контр-
оля за финансовыми решениями со сто-
роны человека — иначе необъяснимые 
с точки зрения человеческой логики реше-
ния банковских программ могут привес-
ти к массовым отказам в финансировании 
вполне кредитоспособных заемщиков. 

Одной из проблем развивающихся рынков 
и стран с низким доходом является дороговиз-
на кредита и кредитных рейтингов, она спо-
собствует финансовой дискриминации, осо-
бенно некрупных заемщиков — малых и сред-
них предприятий и домохозяйств. Автомати-
зация принятия кредитных решений на осно-
ве анализа больших данных способна сущест-
венно повысить эффективность процесса, от-
мечает рабочий доклад МВФ — пришествие 
финтеха в банковскую сферу способно уско-
рить выдачу кредитов и снизить их стоимость, 

увеличив охват. Работа МВФ ориентирована на 
экономистов и рекомендует им заняться из-
учением финтеха, в первую очередь — техно-
логий машинного обучения (ML), при этом до-
клад подробно объясняет базовые принципы 
технологии для неспециалистов. 

Традиционная методология оценки креди-
тоспособности заемщика основывается на пя-
ти параметрах — способности к заимствова-
нию, структуре капитала, обеспечении, харак-
тере займа и его условиях. Машинное обуче-
ние способно улучшить качество оценки сра-
зу нескольких из них и скоринга в целом. При 
этом ML-модели способны выделять паттерны 
данных, которые не могут идентифицировать 
стандартные эконометрические модели. Но 
при использовании сложных алгоритмов та-
кие паттерны не могут быть легко проверены 
аналитиками и, хотя и обеспечивают более эф-
фективное использование данных, могут сге-
нерировать ошибочные результаты на базе не-
достаточно релевантной информации. Напри-
мер, при быстрых структурных экономиче-
ских изменениях, не успевающих полностью 
отразиться в наборе данных, слепое использо-
вание ML-моделей может привести к переве-
су устаревшей информации и неверным оцен-
кам кредитного риска заемщиков. 

Как традиционная эконометрика, так и ML-
технологии основываются на оценке моде-
лей, объясняющих связи между показателями 
и выходными параметрами, которые должны 
облегчить процесс принятия решений. Одна-
ко классическая эконометрика стремится оты-
скать формальные связи между ними, а прио-
ритетом ML-моделей является составление на-
иболее точного прогноза в рамках имеющей-
ся выборки без попытки объяснения структу-
ры причинно-следственных связей. 

Главными преимуществами использова-
ния ML-моделей для скоринга в МВФ называ-
ют повышение для банков экономической це-
лесообразности работы с малыми заемщика-
ми. Кроме того, приход в финансовый сектор 
крупнейших технологических компаний с 
большим объемом пользовательских данных 
позволит им использовать для скоринга дан-
ные о бизнес-активности пользователей, на-
копленные в качестве побочного продукта от 
предоставления услуг электронной коммер-
ции, платежей или телекоммуникаций,— 
и тем самым дополнительно повысить фи-
нансовую инклюзию. Кроме того, ML-моде-
ли способны структурировать неструктури-
рованную информацию, что позволяет вклю-
чить в процесс оценки более широкий поток 

данных, а также гораздо эффективнее людей 
оценивать нелинейные связи между драйве-
рами рисков и выходными рисками — что 
решает проблему информационной асимме-
трии, когда банки завышают требования к за-
емщикам, опасаясь недостоверных данных с 
их стороны.

Однако аналитики МВФ предупреждают — 
удешевление процесса выдачи кредитов име-
ет и обратную сторону. Недостатком ML явля-
ется возможность выдачи недостоверных оце-
нок при «загрязнении» изначальных данных 
— что может повлечь за собой «машинную» ди-
скриминацию вполне кредитоспособных за-
емщиков. Кроме того, ML-модели неспособ-
ны быстро учитывать структурные измене-
ния (что особенно важно для динамично раз-
вивающихся экономик), а пользователи могут 
манипулировать данными — например, «на-
кручивая» показатели активности в соцсетях. 
Использование же таких данных может угро-
жать правам самих потребителей — в случае 
дискриминации последних на основе необъ-
яснимого в человеческой логике компьютер-
ного решения. Таким образом, за машинным 
решением необходим точечный контроль со 
стороны аналитиков, подчеркивают в МВФ.

Надежда Краснушкина

Финтех без контролера не включать
МВФ разъяснил опасности машинного обучения для скоринга

экономическая политика
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триллиона рублей составлял на 1 мая 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 мая 2018 года, их долг составлял 2,204 трлн руб. Таким обра-
зом, за год он сократился на 159 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
мая такова: на государственные ценные бумаги приходится 544 млрд руб., на банковские кредиты — 
441 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 983 млрд руб. Также в составе долга субъектов — гос-
гарантии на 69 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципаль-
ных образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 мая 2019 года составлял еще 350 млрд руб.

ПОТОКИ КАПИТАЛА

Инвестиции  
возвращаются  
по месту жительства

Банк России вчера опубликовал 
страновую и отраслевую статистику 
прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ) из России и в Россию по 
итогам 2018 года. Она показывает, 
как существенно, несмотря на 
отсутствие больших новостей в кон-
солидированных цифрах, меняются 
трансграничные потоки, генерируе-
мые крупным бизнесом в РФ в срав-
нении с 2013 годом, когда крупные 
кампании «деофшоризации» и в РФ, 
и в странах ОЭСР не начались.

С точки зрения экспорта капита-
ла из РФ по каналу ПИИ (напомним, 
точная функциональная классифи-
кация целей, с которыми инвесторы 
оплачивают зарубежные активы, не-
возможна: в части случаев это истин-
ные ПИИ, в части — финансовые 
операции самой разной природы) 
в 2018 году главное изменение — 
это резкий разворот российских вло-
жений в Нидерланды: если до 2017 
года сальдо вложений было сильно 

отрицательным, то есть экономика 
РФ получала из Нидерландов инвес-
тиции (в 2017 году на рекордные $8 
млрд; см. диаграмму), то в прошлом 
году королевство вошло в число 
европейских юрисдикций, в которые 
капитал из РФ переводится. В тот 
же список с крупными показателями 
вошла Великобритания, а Люксем-
бург, Германия, Бельгия усилили 
свою роль как акцептора денег РФ. 
Поток же российских ПИИ на Кипр, 
главную транзитную территорию 
для крупных компаний РФ, снизился 
более чем в два раза, радикально — 
с $7 млрд до $0,2 млрд — сокра-
тились ПИИ в Австрию, почти то же 
происходило и с другим популярным 
местом хранения личных состояний 
— Сингапуром. Тренд, вызванный 
и угрозами санкций, и деофшориза-
цией в РФ, однозначен: BVI, ранее 
главный офшор, используется уже 
очень немногими, Кипр теряет свое 
значение, а деньги переводятся 
в ЕС, в основном в «старую Европу».

Гораздо более однозначна пу-
бликуемая ЦБ отраслевая структура 
сальдо погашенных и произведен-
ных в 2018 году ПИИ в Россию, 
характеризующая действия крупных 
иностранных компаний. Положи-
тельное сальдо ПИИ в $8,8 млрд 
обеспечено финансовым сектором, 
ТЭК, инвестициями в угледобычу 
и черную металлургию. При этом 
сальдо ПИИ в торговле впервые 
за историю наблюдений оказалось 
отрицательным (минус $6,9 млрд), 
как и сальдо ПИИ в профессио-
нальных услугах (минус $3,9 млрд) 
и логистике (минус $1,5 млрд). Все 
это явное следствие санкционных 
угроз конца 2018 года. При этом, что 
парадоксально, резко, до $3,4 млрд, 
выросло сальдо ПИИ в администра-
тивные и «прочие» услуги.

Дмитрий Бутрин, 
Алексей Шаповалов
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Минздрав подготовил поправ-
ки к ведомственному приказу, 
разрешающие медучреждени-
ям оформлять льготные рецепты 
с использованием штрих-кода. 
Это возвращает регионам ра-
нее утраченную возможность ве-
сти учет рецептов в виде бумаж-
ных бланков до их полноценного 
перевода в электронный вид. 
Этот процесс, по оценкам экс-
пертов, может занять несколь-
ко лет. Это время потребуется 
для интеграции всех учрежде-
ний и аптек в цифровой контур 
на уровне региона, а потом и по 
всей стране. Пока же по элек-
тронному рецепту, выписанному 
в Москве, купить лекарства, ска-
жем, в Санкт-Петербурге будет 
затруднительно.

Минздрав опубликовал проект 
приказа, вносящий изменения в ян-
варский приказ ведомства о порядке 
оформления рецептурных бланков 
на лекарственные препараты. Соот-
ветствующий документ опублико-
ван на regulation.gov.ru. Исправляе-
мый приказ Минздрава от 14 января 
2019 года №4н, установил правила 
оформления рецепта на лекарства 
в виде электронного документа. Он 
вступил в силу 7 апреля этого года, 
формально предоставив пациентам 

выбор между оформлением рецеп-
тов на лекарства на бумажном или 
электронном носителе.

Как следует из текста нынешне-
го проекта, Минздрав предлагает 
вернуть на бумажный рецептурный 
бланк для выписки льготных ле-
карств место для нанесения штрих-
кода. Эта техническая правка име-
ет существенное значение. Ранее на-
личие штрих-кода позволяло регио-
нам вести автоматизированный учет 
льготного лекарственного обеспече-
ния населения, приказ же №4н та-
кой возможности не дает. Поскольку 
переход на новую форму учета — на 
электронные рецепты реально про-
изошел только в нескольких регио-
нах, остальные временно остались 
без возможности вести привычную 
статистику по предоставляемым ле-
карствам. Корректировка прика-
за позволит им сохранить практику 
учета до полноценного внедрения 
электронных рецептов, отмечается в 
пояснительной записке к документу.

Эксперты положительно оцени-
вают поправку. Однако, по их мне-
нию, такой шаг ведомства указыва-
ет на ожидаемую длительность пере-
хода на электронные рецепты. «Что-
бы электронные рецепты полноцен-
но заработали, и врачебное учрежде-
ние, и аптека должны иметь доступ 
к региональному сегменту Единого 
цифрового контура. Именно в нем 
будут храниться записи и о выпи-
ске, и об использовании электрон-
ных рецептов»,— говорит Борис 
Зингерман, руководитель направ-

ления цифровой медицины «Инви-
тро». По его словам, если государст-
венные медучреждения обязаны на-
чинать пользоваться этой системой, 
то для частных организаций — хотя 
их интеграция тоже запланирована 
— никаких санкций за отсрочку нет.

Отдельную сложность, по словам 
главы DSM Group Сергея Шуляка, 
представляет процесс объединения 
региональных компонентов конту-
ра. «Если вам выпишут электронный 
рецепт в Москве, вы пока не сможе-
те купить по нему лекарства в Санкт-
Петербурге даже при наличии ап-
тек, имеющих возможность его при-
нять. По мере появления региональ-
ных компонентов субъектам придет-
ся ждать межрегиональной интегра-
ции для обмена данными о движе-
нии рецептов»,— говорит он.

В отсутствие связанности регио-
нальных сегментов цифрового кон-
тура Минздраву также будет затруд-
нительно вести масштабную стати-
стику по потреблению лекарств, и 
единственным способом это делать 
будет являться маркировка упако-
вок. Именно на основе данных, со-
бранных с ее помощью, может быть 
построена работа нового федераль-
ного учреждения, которое займет-
ся анализом потребности россиян в 
лекарствах. О перспективе его появ-
ления вчера сообщила директор де-
партамента лекарственного обеспе-
чения и регулирования обращения 
медицинских изделий Минздрава 
Елена Максимкина.

Анастасия Мануйлова

Минздрав закодировал рецепты
Регионам вернули возможность вести учет выписки льготных лекарств
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Ректор ушел, 
степень осталась
Константин Прокофьев уволился 
после скандала с диссертацией

Глава Курганского госуниверситета (КГУ) Константин Проко-
фьев уволился из вуза по собственному желанию, сообщи-
ли „Ъ“ в Минобрнауки. Решение принято на фоне скандала во-
круг его кандидатской диссертации, который длится уже два 
года: сетевое сообщество «Диссернет» требует лишить го-
сподина Прокофьева ученой степени, утверждая о «многочи-
сленных некорректных заимствованиях» из чужих научных ра-
бот. Требования поддержала комиссия РАН, заявившая, что 
и. о. ректора сфальсифицировал дату выхода научной моно-
графии. В «Диссернете» приветствуют увольнение господина 
Прокофьева и советуют ему «сберечь время ВАК», написав за-
явление о добровольном отказе от ученой степени.

Об увольнении Константина Прокофьева из КГУ вчера сообщил 
Znak.com. Позже информацию подтвердили „Ъ“ в Минобрнауки. «Го-
сподин Прокофьев подал заявление об уходе во внеочередной от-
пуск с последующим увольнением по собственному желанию,— со-
общили „Ъ“ в пресс-службе.— Министр Михаил Котюков подписал 
заявление. Таким образом, трудовой контракт и. о. ректора офици-
ально истекает 17 июня».

Напомним, Константин Прокофьев в 2016 году стал и. о. ректора 
КГУ. Ранее, в 2014 году, он защитил кандидатскую диссертацию, по-
священную законодательству о митингах. В 2017 году она привле-
кла внимание «Диссернета»: эксперты сообщества заявили, что 159 
из 184 страниц заимствованы из двух научных работ 2011 года. «Дис-
сернет» обратился в Минобрнауки с просьбой лишить и. о. ректора 
кандидатской степени. Однако Константин Прокофьев заявил, что 
был первым автором спорных текстов: они якобы еще в 2010 году 
были опубликованы в виде монографии. «Диссернет» изучил этот 
текст и пришел к выводу, что и. о .ректора «обладает способностью 
предсказывать будущее». На обложке монографии указано, что она 
вышла в 2010 году, однако в ней постоянно встречаются данные о бо-
лее поздних событиях, например, цитировалось решение Конститу-
ционного суда, принятое в 2013 году. В начале апреля 2019 года ко-
миссия РАН по противодействию фальсификации научных исследо-
ваний официально заявила, что «данная книга не могла быть издана 
ранее 2013 года». По мнению членов комиссии, дата была указана 
«с целью создания приоритета авторства». Тем не менее даже после 
этого президиум ВАК не смог принять решения о судьбе и. о. ректо-
ра КГУ, отложив этот вопрос (см. „Ъ“ от 18 апреля).

«Других ректоров ВАК лишала степеней без особых раздумий, но 
именно в случае Константина Прокофьева мы столкнулись с много-
летним сопротивлением. Предполагаем, что у него были высокопо-
ставленные покровители,— заявил „Ъ“ активист „Диссернета“ Ан-
дрей Заякин.— Думаю, ситуацию преломило решение комиссии 
РАН, прикрывать господина Прокофьева стало невозможно, он ока-
зался чересчур токсичным для имиджа Минобрнауки. Думаю, сей-
час господину Прокофьеву стоит сберечь свои нервы и время ВАК и 
точно так же написать заявление о лишении ученой степени по соб-
ственному желанию». 

В Минобрнауки не сообщили „Ъ“, кто станет руководителем Кур-
ганского госуниверситета. Профессор КГУ, депутат Курганской об-
ластной думы Борис Шалютин рассказал „Ъ“, что сейчас обязанности 
руководителя вуза исполняет проректор Алексей Зайцев. «Но в кол-
лективе вуза ходят разговоры, что с середины июня КГУ возглавит че-
ловек из Тюменского университета»,— говорит господин Шалютин.

Юлия Гарипова, Челябинск;  
Александр Черных

Тахографы сослужат  
новую службу
Приборы используют для предрейсового контроля 
автобусов и грузовиков

Компании, занимающиеся гру-
зовыми и пассажирскими пере-
возками, будут обязаны пере-
давать данные о предрейсовых 
осмотрах транспортных средств 
в новую информационную сис-
тему, следует из законопроекта 
Минтранса. Для этого будут ис-
пользоваться тахографы, уста-
новленные на автобусах и грузо-
виках для контроля режима сна 
и отдыха. Год назад Минтранс 
предлагал более сложный вари-
ант, предполагающий переда-
чу фото- и видеосъемки предрей-
сового осмотра. Минэкономики 
оценило затраты бизнеса на вы-
полнение требований в 300 млрд 
руб. Новый сценарий также по-
требует серьезных затрат, гово-
рят участники рынка, но размер 
их пока не ясен. 

Минтранс опубликовал на 
regulation.gov.ru проект поправок к 
ст. 20 закона «О безопасности дорож-
ного движения», в которой прописа-
ны требования по безопасности дви-
жения, предъявляемые к юрлицам и 
ИП. Фирмы, занимающиеся перевоз-
кой пассажиров и грузов, обязаны 
проводить предрейсовый контроль 
автобусов и грузовиков. В 2018 году 
Минтранс приказом №296 утвердил 
порядок этих проверок: контролер 
(сотрудник автопредприятия) прове-
ряет тормоза, рулевое управление, 
стеклоомыватели, звуковой сигнал, 
состояние колес, шин, фар и т. д. Про-
контролировать выполнение этой 
процедуры сложно, механизма ди-
станционного контроля не существу-
ет, поясняют в Минтрансе, поэтому 
возникает риск выпуска на линию 
неисправного транспортного сред-
ства. По данным ГИБДД, с начала го-
да в России произошло 1,7 тыс. ава-
рий (+3,6% к аналогичному перио-
ду прошлого года) из-за технических 
неисправностей транспорта. 

Данные каждого осмотра перевоз-
чики должны передавать в специаль-
ную систему, следует из материалов 
Минтранса. Для этого будут исполь-
зоваться тахографы — устройства 
для контроля режима труда и отды-
ха. Эти приборы, напомним, долж-

ны быть установлены на автобусах 
и грузовиках ИП и юрлиц: по дан-
ным Минтранса, ими уже оснащено 
760 тыс. транспортных средств. Ос-
мотрев машину, контролер запишет 
результаты на карту тахографа. Бор-
товое устройство передаст их в «госу-
дарственную систему по учету сведе-
ний, регистрируемых тахографами» 
(будет создана). Перевозчики долж-
ны передать марку, модель автобуса 
или грузовика, VIN-номер, госзнак, 
ФИО контролера, координаты про-
ведения осмотра, дату и время, пока-
зания одометра машины и результат 
проверки. Минтранс предлагает ис-
пользовать систему «ЭРА-ГЛОНАСС» 
(ею оборудовано более 3,7 млн транс-
портных средств, включая легковые) 
и систему взимания платы «Платон» 
(зарегистрировано 1,16 млн грузови-
ков). Компания—оператор системы 
будет хранить сведения об осмотрах, 
обеспечивая доступ к ним МВД и Рос-
транснадзора. Новые требования 
вступят в силу через год после опу-
бликования закона, а на территории 
Москвы, Санкт-Петербурга, Москов-
ской, Ленинградской областей — че-
рез два года. 

Разработка автоматизированной 
системы по контролю предрейсовых 
техосмотров обсуждалась в сентябре 
2017 года на Госсовете по развитию 
пассажирских перевозок. По ито-
гам Владимир Путин поручил прави-
тельству разработать необходимые 
поправки в законодательство (срок 
— 15 декабря 2017 года). Первую вер-
сию законопроекта Минтранс опу-
бликовал в мае 2018 года. Тогда ми-
нистерство запросило на создание 
информационной системы по контр-
олю техсостояния транспортных 
средств 153 млн руб. В Минэкономи-
ки сценарий назвали необоснован-
ным и чрезмерно затратным. Сово-
купные траты юрлиц и ИП (их более 
3 млн, оценка Минтранса) на обору-
дование для передачи данных Мин-
экономики оценило в 300 млрд руб., 
госзатраты на хранение данных — 
21 млн руб. в год, 425 млн руб.— сово-
купные затраты бюджетов регионов. 
Поступивший массив данных на-
до будет кому-то обрабатывать, под-

черкивали в ведомстве. Законопро-
ект был доработан: в текущей версии 
Минтранс стоимость новой системы 
не называет, но источником финан-
сирования числится ФЦП «Повыше-
ние безопасности дорожного движе-
ния» в 2013–2020 годах.

Передавать данные о техосмо-
трах через «Платон» возможно, под-
твердил „Ъ“ представитель «РТ-Ин-
вест Транспортные Системы» (опе-
ратор системы): «Действующая циф-
ровая инфраструктура госсистемы 
обеспечивает защиту и юридиче-
скую значимость всех данных, а так-
же уже отработанный обмен инфор-
мацией с Ространснадзором, МВД, 
ФНС и другими ведомствами». По-
добного рода системы уже успешно 
работают в промышленности, рас-
сказал „Ъ“ координатор проектов ас-
социации «Дальнобойщик» Валерий 
Войтко: например, дизель-генерато-
ры или оборудование на нефтегазо-
вых участках сервисные компании 
тестируют дистанционно. «Осна-
стить грузовики датчиками, чтобы 
снимать показатели и передавать 
их в систему, тоже можно,— говорит 
он.— Тем более большая часть добро-
совестных перевозчиков предрей-
совые осмотры сегодня проводят. 
Но при чем здесь тахографы? Веро-
ятно, Минтранс хочет под этот про-
ект обязать перевозчиков поменять 
существующие бортовые устройства 
на новые». Тахограф — закрытая за-
щищенная система, вмешательство 
в программное обеспечение прибо-
ра, опасается глава ассоциации «Рус-
тахоконтроль» Геннадий Мирошин, 
приведет к искажению данных. «Но-
вая процедура потребует от перевоз-
чиков дополнительных затрат, ко-
торые в итоге лягут на заказчиков 
транспортных услуг и на конечных 
потребителей»,— говорит техниче-
ский директор группы компаний 
AsstrA Вадим Плотников. «Иници-
атива позволит избежать человече-
ского фактора и, несомненно, при-
несет пользу „белым“ и цивилизо-
ванным перевозчикам»,— отмечает 
управляющий партнер онлайн-сер-
виса GroozGo Игорь Котов. 

Иван Буранов

Меньшинство подчинилось большинству
Храм Святой Екатерины в Екатеринбурге не построят в сквере у Театра драмы

После публикации резуль-
татов опроса ВЦИОМа об 
отношении жителей Ека-
теринбурга к строительст-
ву храма Святой Екатери-
ны в сквере у Театра драмы 
глава Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев за-
явил, что есть основания 
исключить сквер из списка 
возможных площадок для 
строительства. Вчера же 
на совещании у полпреда 
президента в УрФО Нико-
лая Цуканова федеральные 
и региональные чиновни-
ки сошлись во мнении, что 
в протестах вокруг строи-
тельства храма на месте 
сквера могут быть виноваты 
«деструктивно настроенные 
силы» и «отдельные экстре-
мистские элементы». При 
этом участники совещания 
отметили, что конфликт не 
имел межконфессиональ-
ной окраски, и решили вни-
мательнее изучить мнение 
горожан, чтобы позволить 
им выбрать место для стро-
ительства храма.

Вечером в среду ВЦИОМ 
опубликовал результаты опро-
са жителей Екатеринбурга о 
строительстве храма в скве-
ре у Театра драмы. Только 10% 
участников сочли эту площад-
ку для строительства удач-
ной. Противоположной точки 
зрения придерживаются 74% 
опрошенных. После публика-
ции опроса глава Свердлов-
ской области Евгений Куйва-
шев признал, что «при подбо-
ре площадки были допущены 
ошибки»: «Я думаю, что опубли-
кованные данные ВЦИОМа да-
ют основания исключить сквер 
у Театра драмы из перечня мест 
для размещения храма Святой 
Екатерины».

В Екатеринбургской епар-
хии после оглашения данных 
ВЦИОМа заявили, что такие ре-
зультаты опроса были связаны 
с «перегретостью» общества и 
«не отражают существующую 
ситуацию».

Политолог Александр Бе-
лоусов считает, что «сейчас нет 
коммуникации между регио-

нальной властью и екатерин-
бургской епархией: губернатор 
сказал, что место менять нуж-
но, но епархия пока не соглас-
на». По его мнению, «на иници-
аторов строительства вылилось 
много негативных отзывов, по-
этому они могут рассматривать 
разные варианты дальнейших 
действий, вплоть до смены ме-
стоположения головного офи-
са». Непонятно, как сторонни-
ки строительства храма пове-
дут себя дальше, предупрежда-
ет господин Белоусов: «Быть мо-
жет, они попытаются отстаи-
вать свои права таким же бес-
компромиссным образом, как 
это делали защитники сквера».

Напомним, массовые акции 
протеста против строительст-
ва храма Святой Екатерины в 

сквере около Театра драмы на-
чались в понедельник, 13 мая. 
За четыре дня было задержано 
около 100 человек. После это-
го в ситуацию вмешался пре-
зидент Владимир Путин, ко-
торый предложил местным 
властям провести опрос горо-
жан об их отношении к проек-
ту строительства, по итогам ко-
торого «меньшинство должно 
подчиниться большинству». В 
свою очередь, губернатор Евге-
ний Куйвашев пообещал пред-
ставить четыре альтернатив-
ные площадки для строитель-
ства храма. Горожане также мо-
гут подать свои предложения 
на сайт городской администра-
ции, а окончательно площадку 
выберут с помощью рейтинго-
вого голосования.

Протесты вокруг строитель-
ства храма региональные и фе-
деральные чиновники обсу-
ждали в среду на совещании у 
полпреда президента РФ в Ур-
ФО Николая Цуканова. «Отме-
чается рост числа конфликтов 
вокруг строительства крупных 
сооружений,— заявил пол-
пред.— Как правило, они под-
держиваются и нагнетаются 
представителями различных 
групп, включая деструктивно 
настроенные силы. Любые та-
кие действия будут получать 
адекватную правовую оценку». 
Заместитель главы админис-
трации президента РФ Маго-
медсалам Магомедов также за-
явил, что причиной протестов 
стала «деятельность отдельных 
экстремистских элементов». Го-
сподин Цуканов напомнил об 
обязанности региональных и 
муниципальных властей «на 
ранней стадии прогнозиро-
вать и пресекать любые кон-
фликты вокруг культовых соо-
ружений». Профилактику экс-
тремизма полпред предложил 
особенно активно вести «в ин-
тернет-пространстве, блогос-
фере, социальных сетях». При 
этом собравшиеся заключили, 
что конфликт вокруг предпо-
лагаемой стройплощадки «не 
имеет межконфессиональной 
окраски».

«Ситуация переведена в ру-
сло конструктивного диалога, 
строительство остановлено,— 
сообщил участникам совеща-
ния Евгений Куйвашев.— Уве-
рен, мы совместными усилия-
ми найдем конструктивное ре-
шение». Господин Цуканов его 
ответом не удовлетворился. Он 
отметил, что, если бы изначаль-
но власти обратились к мнению 
специалистов — архитекторов, 
урбанистов, общественных ор-
ганизаций, «такие вопросы бы 
не возникли». «Люди не высту-
пали против конкретного объ-
екта, они выступали за сохра-
нение сквера. Необходимы чет-
кие программы по строительст-
ву и обустройству зон отдыха, 
парков и скверов в Екатерин-
бурге»,— заявил господин Цука-
нов, посоветовав «делать выво-

ды» всем присутствующим гу-
бернаторам. «Надо было более 
внимательно изучить настрое-
ния людей, пожелания. Строи-
тельство храма будет в том ме-
сте, где горожане посчитают 
нужным,— добавил господин 
Магомедов.— Нужно поступать 
так, как нас ориентирует прези-
дент: все решения органов влас-
ти должны быть направлены на 
то, чтобы улучшить жизнь лю-
дей». Впрочем, по мнению гла-
вы Федерального агентства по 
делам национальностей Игоря 
Баринова, в обсуждении долж-
ны участвовать только «те, кого 
эта тема затрагивает». «Мы с ва-
ми соседи на лестнице, живем 
в Ленинском районе и обсужда-
ем, строить на площадке кла-
довку или нет,— предложил он 
сравнение и продолжил: — Но 
приезжают ребята с Вторчерме-
та и говорят, что лучше знают, 
что делать. В этом искусствен-
ность конфликта».

Председатель совета дирек-
торов компании «Николо М» 
Игорь Минтусов считает, что 
федеральные и региональные 
чиновники стараются таким 
образом оправдать собствен-
ную неудовлетворительную 
работу: «Это старейшая прими-
тивная с точки зрения полити-
ческих манипуляций история: 
„Мы работаем прекрасно в Ека-
теринбурге, господин прези-
дент, только деструктивные си-
лы из Москвы или Вашингтона 
мешают“». После вмешательст-
ва первого лица чиновники, по 
мнению господина Минтусова, 
«искренне готовы построить 
храм там, где действительно 
хотят екатеринбуржцы». Поли-
толог Константин Калачев счи-
тает, что это успех гражданско-
го общества: «Этот случай пока-
зал, что власть готова идти на 
диалог и слышать людей, если 
их требования не носят поли-
тический характер. От выбора 
другой площадки выигрывают 
все: и федеральный центр, и ре-
гиональная власть — лицо ни-
кто не потерял».

Анна Лапина,  
Екатеринбург;  
Анна Васильева

Екатеринбургские горожане добились 
переноса площадки для строительства храма, 
но представители власти напомнили им, что среди 
них могли быть «отдельные экстремистские 
элементы»  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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А вот эту его мантру предлагаю за-
помнить отдельно. Ему прежде всего. 
Точнее, припомнить.

— Гордитесь? — поинтересовался 
я у Михаила Шмакова.— Не к каждо-
му объединению людей президент 
регулярно приезжает.

— Еще к РСПП приезжает,— рев-
ниво добавил Михаил Шмаков.

— Да не переживайте вы так,— по-
пробовал я успокоить его.— Приехал 
да и уехал.

— Да, но до следующего раза! Но 
пусть приезжает,— кивнул он.— Ведь 
наш настрой — не уничтожение ра-
ботодателей. Они же создают рабо-
чие места! Наш настрой — держать их 
в тонусе! Не уничтожая, а заставляя!

Михаил Шмаков был сегодня в хо-
рошей форме.

Через минуту я уже слышал, как 
он разъясняет фотокорреспонденту:

— Да что ты стараешься? В проку-
ратуре возьми мои фото, там все есть!

Людей в зале прибавилось. Впро-
чем, многие из тех, кто пришли зара-
нее, успели занять максимально хоро-
шую позицию: уже спали в своих кре-
слах. Очевидно, что двое суток, прове-
денные с коллегами в гостинице «Из-
майлово», не могли пройти бесследно.

И вдруг раздался голос в микро-
фон:

— Товарищи! У нас точно есть 25–
40 минут. Можно успеть сходить в ре-
сторан «Светлов»! Иначе вы сможете 
попасть туда только вечером!

И делегаты съезда показали себя, 
без сомнения, профессионалами. То 
есть через несколько мгновений в за-
ле не осталось никого. Многие доне-
сли себя до ресторана «Светлов», уве-
рен, даже не проснувшись.

— Господи, да ведь давно пора бы-
ло!.. Что ж столько молчали-то?..— 
тяжко вздохнула пронесшаяся мимо 
меня только на первый взгляд пожи-
лая делегатка.

Впрочем, их вернули через полча-
са. Это было жестоко: президент все 
равно приехал бы не раньше чем через 
час. Но кто скажет, что они не успели?

— Все, сидим! — сообщила подру-
гам другая дама.— Все обратились в 
слух!

— А Шмаков-то, Шмаков!.. Пошел, 
пошел встречать!..— не умолкала ее 
соседка.

— Быстрей бы уж… И на дачу, за 
цветами ухаживать… Ирисы давно 
не видела…

— А я вообще на даче с прошлого 
лета не была!

— А что же ты в выходные дела-
ешь?!

— О развитии педагогических ка-
дров переписываемся…

Ну тут все остальные, конечно, 
замолчали, по-моему, потрясенные 
брошенным вскользь.

— А у этих, в президиуме, харак-
тер нордический! — наконец сказа-
ла еще одна делегатка.— Сидят и си-
дят как вскопанные!

Дачная тема все-таки давила на 
них сильно.

— А я вот тоже хочу сказать,— 
произнесла еще одна дама.— Какой 
смысл менять систему, если в ней нет 
денег?

— Да, бездарнейшая система,— 
безоговорочно согласились осталь-
ные.

Вошел Владимир Путин и поздо-
ровался со всеми в президиуме, а это 
было больше 20 человек.

— Надо же,— охнула делегатка за 
моей спиной.— С Теймуразом за ру-
ку поздоровался! Ну все, Теймураз те-
перь в историю профсоюзного движе-
ния войдет!

— Все войдут,— мрачновато по-
правил ее делегат справа от меня.— В 
отличие от нас.

У него, похоже, были амбиции, с 
которыми людям в президиуме бы-
ло бы неосмотрительно не считаться.

— Уважаемые коллеги, друзья! — 
произнес президент.— Мы с вами 
встречаемся не в первый раз.

— Да уж…— многозначительно 
кивнул тот же делегат.

— Понятно, что урегулирова-
ние вопросов трудовых отношений 
не бывает гладким, простым, лег-
ким,— говорил Владимир Путин.— 
Зачастую интересы работодателей 
и профсоюзов, отстаивающих инте-
ресы наемных рабочих, кардиналь-
но расходятся…

— Да уж…— повторил тот же че-
ловек.

— Разумеется, бывает и так, что 
собственники или администрация 
предприятий просто отказываются 
от диалога, осознанно дистанциру-
ются от профсоюзов, даже препятст-
вуют, иногда и такое тоже бывает, со-
зданию и деятельности профсоюзных 
организаций. Такое самоуправство… 
А это не что иное, как самоуправство, 
произвол… Безусловно, недопусти-
мо! В том числе с участием прокурату-
ры, надзорных органов нужно пресе-
кать подобные вещи!

Все тот же делегат теперь, обернув-
шись, из нижнего ряда победоносно 
глядел на коллег выше. «А я вам что 
говорил?! — читалось в его взоре.— А 
вы надо мной так смеялись…»

— Процесс трансформации, свя-
занный с обновлением производст-
ва, повышением производительно-
сти труда, уже идет,— продолжал Вла-
димир Путин,— и проблемы, возни-

кающие в этой связи в области соци-
ально-трудовых отношений, нужно, 
конечно, решать своевременно. Это 
значит предвидеть их, опираясь на 
прогнозы ученых, экспертов. Поэто-
му значимость переговоров, поиска 
компромиссных, взаимоприемле-
мых подходов будет только расти!

На глазах росла, по-моему, и значи-
мость людей в зале, прежде всего в их 
собственных глазах.

— Профсоюзы по своей сути исто-
рически — базовая общественная 
структура. Ваша главная миссия — 
защищать человека труда, и, чтобы 
сегодня в полной мере соответство-
вать этому предназначению, необхо-
димо идти в ногу со временем, успе-
вать за инновациями на производст-
ве, за стремительным развитием пе-
редовых технологий, за появлением 
абсолютно новых профессий и гряду-
щими изменениями в трудовых отно-
шениях, а они неизбежны!

Вот за этим и нужны, конечно, 
государству профсоюзы. Ведь глав-
ное, что такая базовая общественная 
структура у нас есть и возглавляет ее 
человек, зарекомендовавший себя то-
же как базовый, системный и такой, 
который никогда не подведет. При-
чем никого. И никогда не договорит-
ся с кем надо. А с кем надо договорит-
ся всегда.

И тетушки эти и дяденьки в зале из 
прошлого века, и далеко не из конца 
прошлого века, а пораньше, и сильно 
(молодых лиц в зале я почти не видел 
— не потому ли, что их не было?), бы-

ли такими же системными, как сам 
Михаил Шмаков и как вся их систе-
ма. И вот именно эта система, если 
кто еще не понимает до конца,— са-
мая надежная опора государства. По-
тому что она и есть государство и пото-
му что она и есть народ. Все оппозици-
онные партии могут предать власть и 
начать действовать как оппозицион-
ные партии, но ФНПР не такова. Здесь 
люди знают цену своему слову.

Но ведь поэтому власть время от 
времени и идет им навстречу, а зна-
чит, они и в самом деле отстаивают 
интересы трудящихся.

Против ожидания, Владимир Пу-
тин, зачитав свое вступительное сло-
во, не покинул съезд, а занял место в 
президиуме, начав слушать выступле-
ние Михаила Шмакова.

— О, это хорошо! — воскликнул 
кто-то за моей спиной.— Очень!

Надо было понимать, что Михаил 
Шмаков выступал сейчас специаль-
но для Владимира Путина и это вы-
ступление не планировалось. Види-
мо, должно было появиться что-то, 
на что следовало среагировать прези-
денту страны.

— За последние пять лет,— кон-
статировал Михаил Шмаков,— мы 
научились жить и работать в услови-
ях экономических санкций против 
нашей страны. Но для того, чтобы 
успешно им противостоять, и для то-
го, чтобы идти вперед в части разре-
шения внутренних социально-эконо-
мических проблем, нужно сконцент-
рироваться и вместе, договорившись, 
сделать ряд неотложных шагов. По-
скольку часть из них находится в сфе-
ре ответственности правительства, я 
хочу еще раз напомнить о них!

Честно говоря, Михаил Шмаков 
выглядел просто безукоризненно.

— Мы говорили о справедливой 
экономике. Чтобы росли зарплаты, 
должна расти экономика (для это-
го она ведь и нужна прежде всего.— 
А. К.). Нам представляется, что тем-
пы роста, обозначенные правитель-
ством на перспективу, около 1,5% не 
позволят нам двигаться быстро. Это 
значит, что государство должно за-
нять более активную позицию в ча-
сти создания новых производств, 
предоставления доступного кредита 
реальному сектору экономики, а не 
финансовым спекулянтам.

Это нельзя было ни подтвердить, 
ни опровергнуть. Просто незачем.

— Мы уже заявляли на съезде,— 
продолжал он,— что мы должны быть 
активными участниками в выполне-
нии национальных проектов и ак-
тивно контролировать их эффектив-
ное исполнение, потому что мы, все 
граждане России, являемся главными 
выгодоприобретателями при испол-
нении этих национальных проектов!

Михаил Шмаков принес из недр 
трехсторонних комиссий (власти, 

профсоюзов и работодателей) от сво-
их антагонистов много новых и хоро-
ших слов. Народ России как выгодо-
приобретатель разве не достоин при-
обретения этой выгоды?

— Мне также сегодня хотелось бы 
еще повторить, что мы предлагаем и 
настаиваем на независимости Рос-
стата от ведомственного влияния, 
для того чтобы иметь наиболее ре-
альную и всеми признаваемую кар-
тину того, каково реальное положе-
ние во всех сферах нашей жизни! — 
воскликнул Михаил Шмаков.

То есть все это он говорил на съе-
зде и до этого (и Владимир Путин то-
же, в разных местах), но все равно 
именно сейчас это выглядело осо-
бенно бойко.

— Мы продолжаем выступать за 
прогрессивный подоходный налог и 
увеличение налогов от дивидендов 
от акций, а также за введение нуле-
вой ставки НДФЛ на доходы населе-
ния в размере прожиточного мини-
мума трудоспособного населения и 
ниже! — воскликнул Михаил Шма-
ков под аплодисменты делегатов, ко-
торые тоже уже не раз за эти три дня 
аплодировали этому тезису.— Введе-
ние таких налогов восстановит соци-
альную справедливость в обществе!

День назад, выступая на съезде по 
этому же поводу, Михаил Шмаков вы-
глядел порезче:

— У бедных есть расходы, а не до-
ходы! Цинично и оскорбительно 
брать те же 13% на доходы физиче-
ских лиц и с Романа Абрамовича… 
Кстати, он налоговый резидент Рос-
сии?! …И с уборщицы тети Маши, жи-
вущей на МРОТ?!

Теперь он формулировал иначе. И 
в самом деле, кто знает, как в действи-
тельности Владимир Путин относит-
ся к Роману Абрамовичу.

— Теперь пару слов о зарплате,— 
продолжил Михаил Шмаков.— Ми-
нимальный размер с мая 2018 года — 
это наше большое достижение, при-
чем достижение, которого мы вместе 
с Владимиром Владимировичем Пу-
тиным достигли, когда был подписан 
соответствующий указ президента!

Но ведь теперь-то был уже май 
2019 года.

— Мы предлагаем двигаться даль-
ше и пересмотреть структуру потре-
бительской корзины. По оценкам 
ФНПР, в настоящее время величина 
прожиточного минимума на основе 
такой подкорректированной потре-
бительской корзины должна состав-
лять на сегодня не менее 15 тыс. руб.! 
Мы идем к этим показателям, но, ес-
тественно, они должны быть более 
реалистичными, чем сейчас. Хотя, я 
уже сказал, очень важны те шаги, ко-
торых мы достигли, и закон, который 
принят в соответствии с указаниями 
Владимира Владимировича Путина!

Президент до сих пор что-то по-
мечал в своем блокноте, как делает 
обычно, когда хочет потом проком-
ментировать, но вдруг перестал. То 
есть, видимо, раздумал. Комментиро-
вать все это и правда было как-то бес-
смысленно. Спорить не с чем, а согла-
шаться с очевидным даже неловко.

Но тут все-таки последовало бо-
лее или менее революционное пред-
ложение:

— Предлагаем сделать следующий 
шаг в этом движении: оторвать мини-
мальный размер оплаты труда от про-
житочного минимума сегодняшнего, 
то есть уровня физиологического вы-
живания, и привязать этот уровень 
к минимальному потребительскому 
бюджету, обеспечивающему хотя бы 
простое воспроизводство рабочей си-
лы. Мы готовы представить все расче-
ты по этому вопросу!

Да, реагировать на это было и в са-
мом деле необязательно. Но хорошо, 
что сказал.

— В Трудовом кодексе говорится 
об обязательности индексации зара-
ботной платы, но нет механизма этой 
индексации. Правительством России 
до сих пор не разработан норматив-
ный правовой акт о порядке индек-

сации заработной платы работников 
бюджетной сферы, обеспечивающий 
повышение уровня реального ее со-
держания,— добросовестно сообщил 
Михаил Шмаков.— ФНПР предлага-
ет установить в Трудовом кодексе по-
ложение об индексации заработной 
платы ежегодно на прогнозную вели-
чину индекса потребительских цен 
для всех работников независимо от 
формы собственности.

И ведь нельзя было все, что гово-
рил Михаил Шмаков, назвать торже-
ством популизма. Что-то только отча-
сти. А что-то и в самом деле даже но-
во, как это.

— Я, конечно, изложил сейчас 
не все, но главные темы, которые 
мы обсуждали и которые я посчи-
тал важным зафиксировать имен-
но в вашем присутствии, Владимир 
Владимирович,— продолжил Миха-
ил Шмаков, подтвердив свои же сме-
лые ожидания.

И даже углубился в более тонкие 
материи — и наконец-то более инте-
ресные.

— Снижение тарифов страховых 
взносов на 4% поставило под вопрос 
последовательное повышение уров-
ня пенсий. При этом мы так и не ра-
зобрались, что в итоге будет с быв-
шей накопительной частью пенсий, 
куда перечислял 6% собираемых 
взносов Пенсионный фонд, кото-
рые сейчас идут в солидарную часть, 
но до сих пор это не закреплено со-
ответствующим нормативом в зако-
не,— заявил председатель ФНПР.— 
При этом обсуждающийся сейчас в 
СМИ вариант автоматического фор-
мирования индивидуального пенси-
онного капитала, по сути, воспроиз-
водит худшие образцы пенсионной 
схемы, позволявшей наживаться не-
государственным пенсионным фон-
дам, чьи бывшие руководители, к 
слову, сейчас живут за границей, жи-
вут счастливо, в отличие от их быв-
ших вкладчиков!

Простительно, тем не менее, что и 
сейчас он, выступая по делу, не удер-
жался от любимых профсоюзных 
мыслей.

— Я больших комментариев де-
лать не буду,— кивнул президент.— 
Единственное, что хочу сказать: пред-
ложения, которые сейчас прозвуча-
ли,— в социальной сфере, в сфере на-
логообложения — мы с Михаилом 
Викторовичем (Шмаковым.— „Ъ“) об-
суждали. Обсуждали не раз в рабочем 
порядке и в двустороннем режиме, и 
с участием ключевых членов прави-
тельства. Многие из решений, кото-
рые были приняты на уровне прави-
тельства и на уровне президента, пер-
воначально так или иначе даже без 
широкой огласки, но инициирова-
лись именно профсоюзами, а точнее, 
напрямую даже, можно сказать, Ми-
хаилом Викторовичем лично! Поэто-
му мы и дальше будем работать так же 
продуктивно.

Делегаты могли гордиться своим 
лидером. Таких авансов Владимир 
Путин давно никому не выдавал.

— Что касается капиталов, кото-
рые утекают (про это тоже упомянул 
господин Шмаков.— А. К.), они дей-
ствительно утекали и сейчас утека-
ют, но они и притекают, и все боль-
ше и больше, и в большом объеме. Я 
когда-то говорил, сейчас не буду по-
вторять, предупреждал наших пред-
принимателей о том, чтобы они не 
очень-то рассчитывали на надеж-
ность своих вкладов за рубежом, что 
может наступить время, когда им не-
сладко придется. Вот оно практиче-
ски наступило!

Разве могло что-нибудь более по-
радовать слух членов профсоюзов, 
чем такое замечание.

— У нас действительно с вами об-
щие задачи — у меня уж, во всяком 
случае, наверняка — повышение бла-
госостояния граждан России! — сооб-
щил напоследок Владимир Путин.

То есть насчет них он все-таки не 
уверен.

Андрей Колесников

Диво только для членов профсоюза

После участия в съезде ФНПР Владимир 
Путин провел рабочее совещание с пра-
вительством, которое начал с предло-
жения обратить внимание на профсоюз-
ный съезд. Но обещанная президентом 
активизация взаимодействия в трехсто-
ронней комиссии «власть—работода-
тели—профсоюзы» вряд ли будет очень 
эффективна. И программная речь гла-
вы ФНПР Михаила Шмакова на съезде, 
и его инициативы, среди которых са-
мая взрывоопасная — обязательная ин-
дексация зарплат по Трудовому кодексу 
на уровень инфляции для всех работода-
телей,— и резолюции съезда ФНПР сей-
час много ближе к взглядам Партии ро-
ста и КПРФ, чем к идеям правительства.

Совещание Владимира Путина с прави-
тельством было посвящено нестратегиче-
ским вопросам социальной сферы — впро-
чем, президент начал его с вопроса к мини-
стру труда Максиму Топилину о беспокойст-

ве, высказываемом на съезде ФНПР по отно-
шению к рынку труда и задержкам по выпла-
те зарплат. С точки зрения статистики, ка-
ких-либо особых проблем в этой сфере не су-
ществует — продолжается сокращение без-
работицы (данные о зарегистрированной 
безработице на 20% выросли из-за роста по-
собий по ней), а объем просроченной задол-
женности стабилен на уровне до 3 млрд руб. 
(42,2 тыс. человек в РФ) и практически не за-
висит от действий власти.

Впрочем, само по себе заявление прези-
дента о необходимости «активизации» меха-
низма трехсторонних комиссий и «социаль-
ного партнерства», по данным „Ъ“, не являет-
ся простой демонстрацией стремления к со-
циальному миру и гармонии. Весной 2019 го-
да в Белом доме обсуждалось некоторое рас-
ширение работы трехсторонних комиссий, 
вероятно, связанное с несколько изменив-
шимися в 2018 году социальными настрое-
ниями из-за обсуждения повышения пенси-

онного возраста. Кроме того, сама возмож-
ность усложнения взаимоотношений в тре-
угольнике «власть—работодатели—профсо-
юзы» объективна и вызвана не ухудшени-
ем положения рабочего класса, а прямо про-
тивоположными обстоятельствами, как раз 
связанными с вопросами президента к гла-
ве Минтруда: демографические проблемы, 
снижение безработицы в большинстве реги-
онов ниже равновесного уровня и сокраще-
ние миграции делают наемных сотрудников 
более сильной стороной в торге за зарплаты.

Тем не менее, исходя из резолюций съе-
зда ФНПР и доклада переизбранного на пять 
лет главы федерации Михаила Шмакова, 
«договариваться с профсоюзами» Белому до-
му в перспективе будет труднее, чем раньше, 
особенно если заявленная скорректирован-
ная идеология ФНПР будет предъявляться 
на трехсторонних комиссиях. Доклад госпо-
дина Шмакова был существенно более жест-
ким, чем на прошлых съездах, и более опре-

деленным с точки зрения подходов: де-фак-
то он совпадает с тезисами Партии роста Бо-
риса Титова (лозунг «Справедливой эконо-
мики» и его содержание аналогично соот-
ветствующей главе партийной программы) 
и отчасти с программами КПРФ и «Справед-
ливой России».

На съезде ФНПР наиболее агрессивной 
была инициатива Михаила Шмакова расши-
рить статью 134 Трудового кодекса «Обеспе-
чение повышения уровня реального содер-
жания заработной платы». В теории она обя-
зывает работодателей РФ компенсировать 
наемным сотрудникам рост цен, но декла-
ративно. Идея главы ФНПР — внести в ста-
тью обязательство минимальной ежегодной 
индексации зарплат и для бюджетных, и для 
частных компаний на уровень индекса по-
требцен. Это идея распространения гаран-
тий, аналогичных принятым Белым домом 
принципам индексации соцпенсий, на весь 
рынок труда.

Обсуждение такого шага в рамках «соци-
ального партнерства» с участием Белого до-
ма, видимо, невозможно — это невозмож-
но без немедленной и вполне катастрофиче-
ской волны банкротств средних промпред-
приятий. Однако ФНПР официально поддер-
живает, как выяснилось, и некоторые другие, 
менее экзотические идеи, в частности, идею 
поддержки государством низкоприбыльных 
средних компаний, работающих в основном 
на внутренний рынок, идею по крайней мере 
частичного отказа от «бюджетного правила» и 
создания Резервного фонда, идею «доступных 
кредитов для национального бизнеса» — то 
есть стимулирования роста ВВП средствами 
денежно-кредитной политики. Совмещение 
ФНПР «патриотической», «социальной» и «на-
ционально-промышленной» повестки дела-
ют официальные профсоюзы не столько парт-
нером, сколько консервативно-оппозицион-
ной по отношению к Белому дому структурой.

Дмитрий Бутрин

Неразменная зарплата
Правительству и ФНПР предлагают войти в дружеский клинч

На съезде ФНПР Владимир 
Путин мог позволить  
себе расслабиться 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Глава ФНПР Михаил Шмаков в этот день не однажды пропадал  
в никуда и возникал ниоткуда   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Дагестане возбуждено уголовное дело в отноше-
нии группы бывших чиновников мэрии Махачка-
лы, занимавшихся незаконным переводом земли 
из федеральной и муниципальной собственности 
в частную. По данным СКР, все они входили в пре-
ступное сообщество, действовавшее в интересах 
бывшего мэра столицы республики Саида Амиро-
ва, отбывающего пожизненный срок. Во главе ОПС, 
которое совершило махинации с тысячью земель-
ных участков, в том числе на берегу Каспия, стоял 
бывший руководитель управления Росреестра по 
Дагестану Сафиюла Магомедов. Под подозрением 
оказался и глава комитета по законодательству На-
родного собрания республики Фикрет Раджабов.

Пока уголовное дело возбуждено только в отношении 
Сафиюлы Магомедова, бывшего заместителя мэра Ма-
хачкалы Германа Рагимханова, специалистов и экспер-
тов управления Росреестра Заура Кичиева, Тимура Аю-
бова, Рената Шихвеледова, Адиля Клычева, кадастрово-
го инженера Федеральной кадастровой палаты Абдулы 
Умаханова и гражданина Ислама Исмаилова. В зависи-
мости от роли каждого они подозреваются СУ СКР в со-
вершении преступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 210 
(создание преступного сообщества), ч. 2 ст. 210 (участие 
в преступном сообществе) и ч. 3 ст. 210 (создание пре-
ступного сообщества и участие в нем с использованием 
своего служебного положения) УК РФ.

Следователи установили хронологию преступных 
махинаций с землей с 2000 года. В разное время в состав 
преступного сообщества были вовлечены чиновники 
мэрии, должностные лица республиканского филиала 
Федеральной кадастровой палаты, управления Росре-
естра по Дагестану, кадастровые инженеры, а также их 
пока не установленные следствием сообщники.

Кадастровые инженеры подыскивали земельные 
участки, а также граждан, желавших незаконно их при-
обрести, после чего предлагали свои услуги в качестве 
посредников при передаче денежных средств должност-
ным лицам мэрии, управления Росреестра и филиала 
кадастровой палаты.

Чиновники городской администрации, в том числе 
заместитель мэра Рагимханов, составляли подложные 
постановления от имени мэра, делали поддельные вы-
писки из хозяйственных книг и других документов и не-
законно предоставляли «покупателям» право на земель-
ные участки.

Затем сотрудники Росреестра за взятки помогали но-
вым владельцам поставить участки на кадастровый учет, 
а работники филиала кадастровой палаты, вовлеченные 
в преступную цепочку, вели кадастровый учет объектов 
недвижимости.

В управлении Росреестра вносились записи о госу-
дарственной регистрации права собственности, кото-
рые закрепляли это право за нужными людьми.

В результате этих махинаций государству был нане-

сен ущерб на 370 млн руб. Однако эта сумма вытекает из 
материалов лишь по тридцати с лишним участкам, рас-
положенным в Махачкале и ее пригородах — поселках 
Турали, Шамхал-Термен, на Новых Планах и пляже «Чер-
ные камни».

В работе же у следователей, по данным источника 
„Ъ“, находятся материалы более чем по тысяче земель-
ных участков, расположенных на территории столицы 
республики, а также на побережье между Махачкалой 
и Каспийском.

Обыски по делу были проведены уже и в домах депу-
тата Народного собрания, бывшего руководителя пра-
вового управления Махачкалы Фикрета Раджабова (сей-
час он возглавляет в парламенте комитет по законода-
тельству, законности, государственному строительству 
и местному самоуправлению), бывшего руководителя 
управления архитектуры Махачкалы Баганда Курбано-
ва, экс-руководителя городского МФЦ Микаила Гасано-
ва, экс-начальника отдела администрации города Шах-
рузат Алиевой и руководителя торговой организации 
«Адам Интернешнл» Рабадана Рабаданова. Они вошли 
в круг подозреваемых по делу.

По данным источника в правоохранительных орга-
нах, фактически оформленные на подозреваемых участ-
ки принадлежали мэру Саиду Амирову.

Саид Амиров, задержанный в 2013 году, сейчас отбыва-
ет пожизненный срок, который получил за организацию 
теракта в Каспийске, заказ на убийство следователя СРК 
по Дагестану Арсена Гаджибекова и другие преступления.

Силовики между тем пытаются установить местона-
хождение Сафиюлы Магомедова и других фигурантов 
дела. Задержаны пока только Ренат Шихвеледов и Абду-
ла Умаханов.

Юлия Рыбина, Махачкала

Преступное сообщество 
растянулось до пляжа
В Махачкале выявлены махинации 
с земельными участками

Вчера стало известно о том, что Следственный ко-
митет России (СКР) может объединить уголовные 
дела о мошенничестве и взяточничестве, по кото-
рым обвиняемыми проходят бывший замначальни-
ка управления «К» ФСБ Дмитрий Фролов, его экс-
подчиненный Андрей Васильев и действующий 
начальник финансового отдела спецслужбы Кирилл 
Черкалин. При этом было объявлено, что следст-
вие разыскивает бывших топ-менеджеров ОАО «АКБ 
„Еврофинанс Моснарбанк“» Владимира Столярен-
ко и Александра Бондаренко, давно проживающих 
за границей. По версии источников „Ъ“, финанси-
сты больше интересуют СКР как свидетели, нежели 
обвиняемые.

Из оглашенных на заседании апелляционной ин-
станции Мосгорсуда документов следовало, что помимо 
Дмитрия Фролова и Андрея Васильева подозреваемым 
в деле об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) 
стал Кирилл Черкалин, которого ранее военный суд аре-
стовал за получение взяток на общую сумму $850 тыс. Все 
трое чекистов, работавших в банковском отделе управле-
ния «К», по версии следствия, занимались оперативным 
обеспечением расследования уголовного дела, по кото-
рому потерпевшим проходил известный столичный за-
стройщик Сергей Гляделкин. В 2012 году, после того как 
за мошенничество в отношении него были приговорены 
бывший вице-мэр Москвы Александр Рябинин и его со-
общник, проблемы возникли уже у самого застройщика. 
Как считают в СКР, сотрудники ФСБ стали угрожать ему 
привлечением к уголовной ответственности, а отстали, 
получив свою долю в уставном капитале занимавшего-
ся вложениями в ценные бумаги ООО «Юрпромконсал-
тинг» стоимостью почти полмиллиарда рублей. В соуча-

стии в этой махинации следствие заподозрило банкиров 
Владимира Столяренко и Александра Бондаренко, ини-
циировав их розыск. При этом следует отметить, что го-
сподин Столяренко до недавнего времени являлся чле-
ном общественного совета ФСБ.

Как выяснилось в ходе заседания, полковник в от-
ставке Фролов неплохо знал своих предполагаемых по-
дельников-банкиров. Во всяком случае он сообщил, что 
господин Столяренко уже лет пять назад уехал за грани-
цу, а господин Бондаренко, по его данным, проживает за 
пределами России больше года. Таким образом, по вер-
сии обвиняемого, его знакомые не скрываются от след-
ствия за границей. Розыск финансистов пока не стал ме-
ждународным, и Басманный райсуд не выносил реше-
ний об их заочных арестах.

Источники „Ъ“, близкие к расследованию, не исклю-
чают, что следствие в первую очередь рассчитывает на 
помощь финансистов по делу самих чекистов, рассма-
тривая их в качестве возможных свидетелей со стороны 
обвинения. Таковые нужны СКР и УСБ ФСБ, сопровожда-
ющему следствие, в том числе для того, чтобы выяснить 
происхождение не менее 12 млрд руб., изъятых у чеки-
стов в ходе обысков по делу. Предполагается, что сотруд-
ники ФСБ не менее крупные суммы вложили в ценные 
бумаги и разместили на счетах банков через доверен-
ных лиц. А получены миллиарды могли быть за инсай-
дерскую информацию, которую полковники узнали из 
курируемых ими ЦБ, Минфина и бирж. 

Обвиняемых Фролова и Васильева Мосгорсуд не ос-
вободил, оставив в силе решение Басманного райсуда об 
их арестах. Ранее Московский окружной военный суд от-
клонил жалобу защиты на арест полковника Черкалина.

Николай Сергеев

Чекистам ищут финансистов
В деле сотрудников ФСБ появились новые фигуранты

Останкинский райсуд Москвы вынес приговор быв-
шему финансовому директору Нота-банка Галине 
Марчуковой. За растрату ей в особом порядке на-
значили три года и четыре месяца заключения. Не-
большой срок связан с досудебным соглашением 
о сотрудничестве, в рамках которого она дала пока-
зания на участников хищения из Нота-банка 25 млрд 
руб., а также в отношении бывшего полковника МВД 
Дмитрия Захарченко, обвиняемого в коррупции.

Оглашение приговора Галине Марчуковой началось 
с опозданием на полтора часа и курьеза: секретарь засе-
дания, возможно перепутав подсудимую с девушкой-
журналисткой, начала требовать у нее паспорт. Недора-
зумение быстро разрешилось, после чего судья Олеся 
Сушкова зачитала приговор.

Как следовало из него, Галина Марчукова была при-
знана виновной в растрате 350 млн руб. (ч. 4 ст. 160 УК), 
за которую ей назначили три года и четыре месяца коло-
нии общего режима, а также штраф в 700 тыс. руб. Мате-
риальные претензии к осужденной, постановила судья, 
должны рассматриваться в порядке гражданского про-
изводства. «Меру пресечения изменить, взять Марчуко-
ву под стражу в зале суда»,— подвела итог судья Сушко-
ва. Несмотря на то что осужденная пришла на оглашение 
в спортивном костюме и с небольшой сумкой, она явно 
не ожидала, что срок наказания будет реальным.

Эпизод, который был инкриминирован Галине Мар-
чуковой, относится к 2015 году, когда она, ее сестра Ла-
риса и гадалка Нона Михай убедили гендиректора ком-
пании «Фармстер» Ивана Тарлыкова заключить «выгод-
ный контракт» на покупку медтехники у контролируе-
мой банкиром компании «Элит-проект». Как обещали 
банкиры, Нота-банк готов на выгодных условиях фи-
нансировать эту сделку, а техника будет поставлена по 
цене ниже рыночной. Руководство «Фармстера» согла-

силось на условия, и кредит после его получения тран-
зитом ушел на счета «Элит-проекта», однако техника так 
и не была получена, а компания—получатель денег ока-
залась однодневкой.

При этом обвинение, хотя и запросило в прениях для 
подсудимой три с половиной года реального заключения, 
высказало и целый перечень пунктов в защиту бывшего 
финдиректора. Как пояснила гособвинитель, подсудимая 
дала развернутые показания о преступной деятельности 
своего давнего знакомого — полковника МВД Дмитрия 
Захарченко, который информировал ее о действиях сво-
их коллег, расследующих хищения в банке, и обещал 
свое содействие в решении проблем. Кроме того, Галина 
Марчукова помогла следствию раскрыть схему хищения 
25 млрд руб. из Нота-банка. По словам прокурора, на ос-
новании показаний подсудимой была выявлена причаст-
ность членов кредитного комитета Нота-банка Тимура Ис-
хакова, Алексея Киреева и Андрея Симакова к выдаче за-
ведомо невозвратных кредитов на эту сумму 62 фирмам-
однодневкам. Господа Исхаков и Киреев по ходатайству 
следствия были арестованы.

При этом учитывая, что за время расследования осу-
жденная Марчукова провела восемь месяцев в СИЗО, 
а затем два года находилась под домашним арестом, она 
имеет полное право для подачи ходатайства об условно-
досрочном освобождении. Таким образом, финансистка 
вскоре окажется на свободе.

Это уже не первый приговор руководителям Нота-
банка. Ранее к различным срокам заключения были 
приговорены его владельцы Дмитрий и Вадим Ерохи-
ны, а также гадалка Нонна Михай, которая долгое вре-
мя консультировала руководство кредитного учрежде-
ния по стратегии развития бизнеса на основе кофейной 
гущи и ворожбы.

Владислав Трифонов

Растрата, к гадалке не ходи
Приговорили свидетеля по делу полковника Захарченко

Как стало известно „Ъ“, адвокаты потерпевшей 
стороны по резонансному делу о пытках в Центре 
по борьбе с экстремизмом (ЦПЭ) в МВД Ингушетии 
намерены добиться отмены судебных решений, 
на основании которых бывшие силовики досрочно 
один за другим стали покидать места заключения. 
Первым от трехлетнего срока по состоянию здоро-
вья был освобожден бывший начальник Сунженско-
го РОВД Магомед Беков, а следом за ним по УДО 
вышел на свободу отбывающий пятилетний срок 
экс-сотрудник ФСБ Мустафа Цороев. Адвокаты не 
исключают, что осужденные силовики «воспользо-
вались старыми связями».

Жалоба на незаконное, по мнению потерпевшей 
стороны, освобождение бывшего начальника Сун-
женского РОВД Магомеда Бекова, отбывавшего трех-
летний срок, направлена в президиум Верховного су-
да Кабардино-Балкарии. «Решения Нальчикского го-
родского суда и поддержавшего его Верховного суда 
республики по освобождению Бекова от наказания 
являлись неправомерными. Дело в том, что Нальчик-
ский гарнизонный военный суд, вынося приговор экс-
полицейскому, на основании заключения экспертов 
определил, что он может по состоянию здоровья отбы-
вать срок»,— заявила „Ъ“ адвокат потерпевших Хеда 
Ибриева. По ее словам, теперь высшая республикан-
ская судебная инстанция неоправданно затягивает 
с ответом. «Рассмотрение нашей жалобы откладывает-
ся под предлогом того, что Беков находится на лече-
нии. Но мы рассчитываем вернуть осужденного в ко-
лонию»,— заявила „Ъ“ госпожа Ибриева.

Начальник центра противодействия экстремизму 
МВД Ингушетии Тимур Хамхоев, его заместители Сер-
гей Хандогин, Алихан Беков и Андрей Бизнасюк, а так-
же начальник Сунженского РОВД Магомед Беков, поли-
цейский Адлан Хамхаев и чекист Магомед Цароев бы-
ли задержаны летом 2016 года сотрудниками ФСБ, к ко-
торым с жалобой обратился предприниматель из Азер-
байджана. Он заявил, что силовики отняли у него доро-
гую иномарку и вымогали 800 тыс. руб., угрожая в слу-
чае отказа разгласить информацию об интимных отно-

шениях приезжего с местной жительницей. В ходе раз-
бирательства с жалобой предпринимателя был дан ход 
и заявлению родственников местного жителя Магомеда 
Далиева, умершего после допроса, который проводили 
сотрудники ЦПЭ.

По версии следствия, в июле 2016 года полицейские 
задержали Магомеда Далиева и его жену Марьям. Обоих, 
как говорится в материалах расследования, сотрудни-
ки ЦПЭ пытали, требуя дать признательные показания 
о том, что именно господин Далиев похитил 12 млн руб. 
из расположенного в станице Сунженской банка, в кото-
ром кассиром работала его супруга. В ходе следствия так-
же выяснилось, что один из полицейских во время допро-
са женщины, которой в тот момент надели на голову пла-
стиковый пакет, снял с ее пальца дорогое кольцо с брил-
лиантом. Для женщины пытки закончились тяжелыми 
травмами, а ее муж скончался в отделении полиции.

Потом в деле появились еще два эпизода с пытка-
ми: жители Ингушетии Дакиев и Муцольгов утвержда-
ли, что борцы с экстремизмом пытались выбить у них 
признания в причастности к незаконным вооруженным 
формированиям.

В июне 2018 года Тимур Хамхоев был приговорен 
к семи годам колонии, его заместитель Сергей Хандогин 
получил три года условно. Сотрудник ЦПЭ Иса Аспиев 
сел на пять с половиной лет. Еще один борец с экстре-
мизмом, Андрей Бизнасюк, был приговорен к заключе-
нию на шесть лет, а его коллега Алихан Беков получил 
десять лет. Магомед Беков, разжалованный из полков-
ников, должен был провести за решеткой три года. Пять 
лет суд назначил бывшему оперуполномоченному отде-
ла по защите конституционного строя и борьбе с терро-
ризмом республиканского УФСБ Мустафе Цороеву, од-
нако на днях суд в Нижнем Тагиле вынес решение о его 
условно-досрочном освобождении.

Представители потерпевшей стороны не исключают, 
что бывшие силовики воспользовались старыми связя-
ми. «Мы не удивимся, если в ближайшее время под ка-
ким-нибудь предлогом свободу получит и главный фигу-
рант дела Хамхоев»,— отметила госпожа Ибриева.

Муса Мурадов

Осужденного за пытки 
отпустили по здоровью
Начали освобождать фигурантов  
скандального уголовного дела

Его поздравляет председатель комитета по государствен-
ному строительству и законодательству Госдумы Павел 
Крашенинников:
— Уважаемый Анатолий Евгеньевич, выражаю Вам 
свое искреннее почтение и сердечное поздравление 
в связи с днем Вашего рождения! С особым удовлетво-
рением хотел бы отметить, что на протяжении многих 
десятилетий Вы были и остаетесь лицом, честью и гор-
достью нашей страны. Своим талантом Вы прославля-
ли и продолжаете прославлять Отечество. Вы достигли 
выдающихся успехов, многократно завоевав звание 

чемпиона мира по шахматам, став победителем мно-
гочисленных шахматных турниров и олимпиад, обла-
дателем шахматных «Оскаров» и других наград и заслу-
женных высоких званий. Ваш талант глубок и многог-
ранен, что подтверждается Вашей активной деятель-
ностью в Государственной думе на важных и ответст-
венных постах. Дорогой Анатолий Евгеньевич, я же-
лаю Вам крепкого уральского здоровья, бодрости духа, 
дальнейших успехов в Вашей деятельности и большо-
го счастья в личной жизни.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
12-му чемпиону мира по шахматам, депутату Госдумы 
Анатолию Карпову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Одним из фигурантов  дела ОПС  
может стать  депутат Фикрет Раджабов —  
у него уже провели обыски  ФОТО NSRD.RU



НАТО предложили 
консультации
Главы МИДов стран ОДКБ готовы снова сотрудничать с альянсом

Министры иностранных дел 
государств—членов Орга-
низации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) 
обратились к коллегам 
из стран НАТО с предложе-
нием о сотрудничестве. Со-
ответствующее обращение 
было принято вчера в Биш-
кеке на министерском засе-
дании курируемого Москвой 
военно-политического бло-
ка. В прошлый раз с подоб-
ными предложениями чле-
ны ОДКБ выступали в 2012 
году, то есть еще до начала 
украинского кризиса. И тог-
да Брюссель инициативу 
не поддержал. С подробно-
стями из Бишкека — корре-
спонденты „Ъ“ Галина Дудина 
и Кабай Карабеков.

Глава российского внешне‑
политического ведомства Сер‑
гей Лавров посетил Бишкек 
второй раз с начала года: в фев‑
рале он обсуждал там со сво‑
им киргизским коллегой Чин‑
гизом Айдарбековым и прези‑
дентом Сооронбаем Жээнбе‑
ковым двустороннюю повест‑
ку. Тем не менее вчера господи‑
ну Лаврову пришлось провести 
аж три встречи с президентом 
Жээнбековым — сперва двусто‑
роннюю, затем вместе с минис‑
трами иностранных дел стран 
Шанхайской организации со‑
трудничества (ШОС) и, нако‑
нец, с главами делегаций госу‑
дарств ОДКБ. В обеих организа‑
циях Киргизия сейчас является 
председателем.

«Символично, что предсе‑
дательство Киргизии в ОДКБ 
и ШОС совпало с 20‑летием 
с момента проникновения 
на территорию республики от‑
ряда радикалов. Это было пер‑
вое боевое крещение ОДКБ — 
тогда организация оператив‑
но оказала помощь и вытесни‑
ла этот отряд. Но за двадцать лет 
угрозы только усилились»,— за‑
явил „Ъ“ сопредседатель клуба 
региональных экспертов Кир‑
гизии «Пикир» Игорь Шеста‑
ков. Он отметил, что подобные 
министерские встречи «важны, 
чтобы консолидировать усилия 
стран в борьбе с региональным 
экстремизмом и ростом между‑
народного терроризма». «При‑
чем в рамках обеих организа‑
ций главным гарантом безопас‑
ности выступает именно Рос‑
сия. А без обеспечения безопас‑
ности нельзя говорить об эф‑
фективности реализации эко‑
номических проектов»,— заве‑
рил Игорь Шестаков.

Напомним, в ОДКБ входят 
Россия, Казахстан, Киргизия 
и Таджикистан, а также Арме‑
ния и Белоруссия. А в ШОС — 

первые четыре страны плюс 
Индия, КНР, Пакистан, Узбе‑
кистан (у Белоруссии статус 
наблюдателя, а у Армении — 
партнера по диалогу). Но обсу‑
ждать ОДКБ в рамках ШОС бы‑
ло бы странно, так что минис‑
трам вчера пришлось дважды 
(сперва по линии ШОС, а затем 
по линии ОДКБ) провести цере‑
монию приветствия, совмест‑
ную фотосессию и затем, нако‑
нец, общие заседания.

Ключевые темы совпадали: 
хотя в ШОС страны‑участницы 
взаимодействуют также по эко‑
номическому и гуманитарному 
направлениям, основной сфе‑
рой деятельности обеих орга‑
низаций остается безопасность. 
Перед «утренней сменой» ми‑
нистров стран ШОС стояла зада‑
ча подготовить повестку июнь‑
ской встречи глав государств, 
которая пройдет (также в столи‑
це Киргизии) 13–14 июня. «В по‑
вестке около 30 вопросов, из ко‑
торых два десятка готовы к под‑
писанию,— заявил „Ъ“ неза‑
долго до вчерашнего заседания 
посол Киргизии в РФ Аликбек 
Джекшенкулов.— По предло‑
жению киргизской стороны бу‑
дет подписана Бишкекская де‑
кларация. Казахстан предлагает 
для стран ШОС концепцию со‑
трудничества в сфере цифрови‑
зации и информационно‑ком‑
муникационных технологий. 
Отдельным вопросом идет „до‑
рожная карта“ ШОС—Афганис‑
тан. Региональная безопасность 

и борьба с международным экс‑
тремизмом для стран ШОС — 
отдельная большая тема».

После обеда и нескольких 
двусторонних встреч боль‑
шинство министров вновь со‑
брались в том же зале заседа‑
ний, чтобы обсудить сотруд‑
ничество в области безопасно‑
сти по линии ОДКБ. В заседа‑
нии принял участие и. о. ген‑
сека организации Валерий Се‑
мериков — и министрам на‑
конец удалось принять едино‑
гласное решение о том, что сле‑
дующим генсеком будет назна‑
чен госсекретарь Совбеза Бело‑
руссии Станислав Зась. „Ъ“ со‑
общал об обсуждении его кан‑
дидатуры еще осенью прошло‑
го года, однако Армения долгое 
время настаивала на выдвиже‑
нии на этот пост своего канди‑
дата. Теперь господин Зась дол‑
жен быть утвержден главами 
государств, но после согласия 
совета министров нет сомне‑
ний в том, что в январе именно 
он займет этот пост.

Кроме того, вчера в Бишкеке 
было одобрено «Открытое об‑
ращение министров иностран‑
ных дел государств—членов 
ОДКБ к министрам иностран‑
ных дел государств—членов 
НАТО об укреплении доверия 
и развитии сотрудничества». 
В тексте обращения перечи‑
сляются направления, по кото‑
рым возможно сближение: на‑
лаживание первоочередных 
контактов, в том числе на уров‑

не секретариатов, создание ме‑
ханизма консультаций, предо‑
твращение военных инциден‑
тов. «Сформулированы кон‑
кретные предложения. Будем 
надеяться, что в натовских кру‑
гах к ним отнесутся вниматель‑
но и какая‑то реакция последу‑
ет»,— сказал в связи с этим Сер‑
гей Лавров.

В прошлый раз с подобным 
обращением к западным кол‑
легам министры стран ОДКБ 
выступили в 2012 году, еще 
до кризиса на Украине. Тогда 
в ОДКБ посчитали «взаимопо‑
лезным» сотрудничать с НАТО 
по таким направлениям, как 
борьба с международным тер‑
роризмом и наркотрафиком, 
восстановление стабильности 
в Афганистане, реагирование 
на природные и техногенные 
катастрофы, обеспечение без‑
опасности и эвакуация людей 
в кризисных ситуациях. Впро‑
чем, тот призыв в альянсе про‑
игнорировали: источник „Ъ“ 
в штаб‑квартире НАТО тогда по‑
яснял, что альянс и так «эффек‑
тивно сотрудничает со страна‑
ми ОДКБ на двусторонней ос‑
нове», так что нет смысла со‑
трудничать на уровне структур. 
А в ноябре 2014 года тогдашний 
генсек ОДКБ Николай Бордюжа 
объявил о приостановке попы‑
ток восстановить отношения 
«с учетом неконструктивных 
и зачастую враждебных дейст‑
вий со стороны НАТО по отно‑
шению к России и ОДКБ».

Вопросы региональной безопасности оказались в центре внимания на заседаниях ШОС 
и курируемой Москвой (на переднем плане — глава МИД РФ Сергей Лавров) ОДКБ  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

За ракеты ответит
США дали Турции две недели на отказ от закупок C‑400

Турция готовится к санкци-
ям за покупку российских 
 зенитных ракетных комплек-
сов С-400, сообщил министр 
обороны страны Хулуси Акар. 
Так он прокомментировал 
 новость об ультиматуме Ва-
шингтона: Анкаре дали две 
недели на то, чтобы она пере-
думала и вместо российских 
систем приобрела американ-
ские Patriot. В противном слу-
чае из Турции будет выведено 
производство комплектую-
щих для истребителя F-35, 
а поставки готовых машин 
будут свернуты. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган успокоил сограждан, за-
явив: на территории страны 
может быть начато производ-
ство российских комплексов 
C-500. Между тем источник 
„Ъ“ в военно-промышленном 
комплексе РФ вчера усом-
нился в этом. Пока у новейше-
го оружия даже нет экспорт-
ной документации.

«Мы говорим им, что вопрос 
уже решен, они все время отве‑
чают, что любую ситуацию мож‑
но развернуть вспять,— пере‑
сказал Хулуси Акар свой разго‑
вор с представителями Пентаго‑
на.— Мы делаем только то, что 
предполагают нормальные дву‑
сторонние отношения (с Росси‑
ей.— „Ъ“). Мы готовимся к по‑
следствиям введения против 
нас санкций в соответствии 
с CAATSA». Министр имел в ви‑
ду принятый 2 августа 2017 года 

Акт о противодействии против‑
никам США при помощи санк‑
ций. В рамках него Вашингтон 
может наложить санкции на фи‑
зических и юридических лиц, 
уличенных в торговле с под‑
санкционными российскими 
структурами или закупках рос‑
сийских вооружений. В частно‑
сти, таким образом в сентябре 
2018 года санкции были нало‑
жены на Управление по разви‑
тию вооружений Центрально‑
го военного совета КНР и его ди‑
ректора Ли Шанфу. Причиной 
послужила закупка Китаем ком‑
плексов C‑400 и самолетов Су‑35.

Как сообщил накануне теле‑
канал CNBC со ссылкой на не‑
сколько источников, Пентагон 
дал руководству Турции две не‑
дели на то, чтобы отказаться 
от российских систем и прио‑
брести вместо них американ‑
ские комплексы Patriot. В про‑
тивном случае из страны бу‑
дут выведены заводы, на кото‑
рых собираются компоненты 
для американского истребите‑
ля F‑35, а также будет аннулиро‑
вано обещание продать в Тур‑
цию 100 самолетов этой моде‑
ли. «Нигде в контракте по F‑35 
не было сказано, что он будет 
расторгнут со страной, заку‑
пающей C‑400,— заметил Ху‑
луси Акар.— Турция заплати‑
ла (за американские самоле‑
ты.— „Ъ“) $1,2 млрд. Мы произ‑
водили их элементы в обещан‑
ный срок. Что еще мы можем 
сделать как партнер?»

Турция — «партнер третьего 
уровня» в международной про‑
грамме строительства самоле‑
та F‑35, распределенной между 
США и восемью разными стра‑
нами—союзницами Вашингто‑
на. Третий уровень означает, что 
Анкара не имеет доступа к боль‑
шинству технологий и занима‑
ется сборкой относительно не‑
сложных компонентов. В этот 
процесс в стране вовлечены во‑
семь компаний, производящих 
для самолета элементы фюзеля‑
жа, шасси, часть электроники 
и лопасти для двигателя F135. 
По информации портала Defense 
News, ссылающегося на амери‑
канских военных, вывод из Тур‑
ции производства частей само‑
лета и введение против нее санк‑
ций может обойтись турецкой 
экономике в $10 млрд. 

Контракт на закупку в Рос‑
сии комплексов С‑400 Анкара 
подписала в сентябре 2017 года. 
Четыре дивизиона обошлись 
стране в $2,5 млрд. Пентагон по‑
лагает, что на территории стра‑
ны НАТО не должно быть сис‑
тем вооружений производст‑
ва РФ и утверждает: С‑400 смо‑
гут «шпионить» за F‑35 и переда‑
вать информацию о новейшем 
самолете пятого поколения рос‑
сийским военным. С‑400 долж‑
ны быть доставлены в Турцию 
к июлю этого года, и Пентагон 
уже заявил, что как только пер‑
вая машина комплекса появит‑
ся на турецкой земле, «ни один 
F‑35 на нее уже не сядет».

По словам директора Цент‑
ра анализа стратегий и техно‑
логий Руслана Пухова, перене‑
сти производство F‑35 в другую 
страну не составит проблем. 
«Это можно будет сделать до‑
статочно быстро, так как ниче‑
го уникального и сверхсложно‑
го Турция не производит»,— со‑
общил эксперт „Ъ“.

В субботу на встрече со сту‑
дентами Стамбульского универ‑
ситета президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган также заявил, что 
в скором будущем республика 
совместно с РФ будет собирать 
противоракетные комплексы 
нового поколения С‑500. Собе‑
седник „Ъ“ в военно‑промыш‑
ленном комплексе РФ отметил, 
что в будущем такое сотрудни‑
чество исключить нельзя, но го‑
ворить о нем рано. «Комплексы 
пока даже не имеют экспортной 
документации и поставляются 
только в вооруженные силы Рос‑
сии»,— уточнил источник. 

Руслан Пухов также счита‑
ет маловероятным существо‑
вание договоренностей о сбор‑
ке С‑500 в Турции. «Это элемент 
политической игры Эрдогана, 
который таким образом тор‑
гуется с США,— полагает экс‑
перт.— Он очень прагматич‑
ный, гибкий политик и в слу‑
чае необходимости легко отка‑
жется и от С‑500, и от С‑400. Все 
его действия в конечном счете 
посвящены задаче удержания 
власти в стране».

Михаил Коростиков

Роспуск за свой счет
Верховная рада помешала планам  
Владимира Зеленского получить 
подконтрольный парламент

Желание президента Украины Влади-
мира Зеленского провести досроч-
ные выборы Верховной рады по новым 
правилам, чтобы избрать депутатов 
не по смешанной избирательной систе-
ме, а целиком по партийным спискам, 
столкнулось с сопротивлением. Парла-
мент на вчерашнем заседании попро-
сту отказался рассматривать соответст-
вующий президентский законопроект. 
Это значит, что новый глава государст-
ва в противостоянии с Радой «недопобе-
дил». Досрочные выборы, скорее всего, 
будут. Но они вряд ли приведут к фор-
мированию в парламенте максимально 
комфортного для господина Зеленского 
большинства.

Верховная рада вчера отказалась вне‑
сти в повестку дня президентский законо‑
проект, предлагающий изменить законода‑
тельство таким образом, чтобы новый пар‑
ламент был избран исключительно по про‑
порциональной, а не по нынешней — сме‑
шанной — избирательной системе. Поправ‑
ки также предусматривали снижение про‑
ходного барьера с нынешних 5% до 3%.

Сейчас половина из 450 депутатов из‑
бирается по пропорциональной системе, 
а остальные — по одномандатным округам. 
Каждые выборы на Украине сопровожда‑
лись скандалами, связанными с депутата‑
ми‑мажоритарщиками. Они нередко просто 
покупали голоса избирателей, чтобы прой‑
ти в парламент. Уже в Раде они, как прави‑
ло, примыкали к той политической силе, ко‑
торая предлагала наилучшие условия, нере‑
дко связанные с теневыми бизнес‑интереса‑
ми. Зачастую, не будучи членами каких‑ли‑
бо политических сил, мажоритарщики, сво‑
бодные от партийных обязательств и пар‑
тийной же дисциплины, легко и часто меня‑
ют свои взгляды и союзников в парламенте.

За то, чтобы Рада рассмотрела президент‑
ский законопроект об отказе от скомпро‑
метированной смешанной избирательной 
системы, проголосовали лишь 92 депутата. 
В итоге спикер Андрей Парубий заявил, что 
вынужден закрыть заседание парламента, 
поскольку все вопросы исчерпаны.

Вчера же стало известно, что довольно 
большое число парламентариев намерено 
обжаловать в Конституционном суде (КС) 
сам указ президента о роспуске Рады. Под об‑
ращением уже стоит два десятка подписей. 
Лидер Радикальной партии Олег Ляшко за‑
явил, что скоро к ним добавятся еще 45. Ан‑
дрей Парубий также считает президентский 
указ неконституционным: «Печально и тре‑
вожно, что гарант конституции Украины на‑
чинает свою деятельность с грубого наруше‑
ния конституции. Плохой знак».

Обращение в КС, однако, вовсе не означа‑
ет, что досрочные выборы не состоятся в за‑

планированный господином Зеленским 
срок — 21 июля. 20 мая, после того как но‑
вый президент присягнул в Раде и в инаугура‑
ционной речи объявил о ее роспуске, в ЦИК 
Украины заверили, что кампания начнется 
в указанные сроки. «Согласно нормам дейст‑
вующего законодательства, если избиратель‑
ный процесс начался, то ни одно из решений 
судов не может его остановить»,— заявила се‑
кретарь ЦИКа Наталия Бернацкая.

Глава киевского центра политических ис‑
следований «Пента» Владимир Фесенко пола‑
гает, что анонсированное обращение против‑
ников роспуска Рады в КС не помешает про‑
ведению досрочных выборов. «Думаю, веро‑
ятность их проведения остается очень высо‑
кой»,— сказал эксперт „Ъ“. По его словам, КС 
не быстро реагирует на обращения: «Может 
отреагировать в течение нескольких месяцев 
или даже года. То есть уже после выборов».

Между тем, если на пути роспуска парла‑
мента не возникнет никаких новых препят‑
ствий и выборы состоятся 21 июля, для Вла‑
димира Зеленского это будет лишь частичная 
победа. Его целью было не только заставить 
Раду досрочно сложить полномочия, но, что 
очень важно, провести выборы по новым 
правилам. Это серьезно повысило бы шан‑
сы пропрезидентской партии «Слуга наро‑
да» взять большинство. Последний опрос, 
проведенный на Украине социологиче‑
ской группой «Рейтинг» с 16 по 21 мая, пока‑
зал, что за «Слугу народа» готовы голосовать 
43,8% избирателей, определившихся со сво‑
ими предпочтениями. На втором месте — 
пророссийская «Оппозиционная платфор‑
ма — За жизнь» с 10,5%. Блок Петра Порошен‑
ко «Солидарность» намерены поддержать 
8,8%, «Батькивщину» Юлии Тимошенко — 
7,3%. Но, поскольку половину парламента все 
же будут избирать по одномандатным окру‑
гам, шансы Владимира Зеленского взять на‑
скоком еще и парламент уменьшились.

«Выборы по старым правилам не означа‑
ют, что он получит сильное преимущество. 
Его (Владимира Зеленского.— „Ъ“) фракция 
может рассчитывать где‑то на четверть мест 
в парламенте вместо большинства. Она будет 
формировать коалицию, но ее влияние будет 
меньшим»,— полагает Владимир Фесенко.

Между тем в «Слуге народа» уже произош‑
ли изменения. Возглавлявший эту партию 
друг детства Владимира Зеленского Иван Ба‑
канов указом президента был назначен за‑
местителем Службы безопасности Украины. 
В связи с этим заместитель главы президент‑
ской администрации Руслан Рябошапка допу‑
стил, что лидером «Слуги народа» может стать 
другой член команды господина Зеленско‑
го — Дмитрий Разумков, который в ходе пре‑
зидентской кампании был одним из ключе‑
вых спикеров команды политика.

Владимир Соловьев
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мировая политика
Вокруг Сирии  
снова что‑то химичат
Россия и США ищут виновных 
в предполагаемой химатаке

Российская авиабаза Хмеймим  вчера 
вновь подверглась обстрелу боевиков, 
базирующихся в сирийской провинции 
Идлиб. Именно оттуда, как  сообщает 
Минобороны РФ, во вторник  началось 
 наступление террористической группи-
ровки «Хайат Тахрир аш-Шам» (запре-
щена в РФ) на позиции сирийской армии. 
 Одновременно с этим США и сирийская 
оппозиция утверждают, что правитель-
ственные войска применили химичес-
кое оружие в зоне деэскалации Идлиб. 
В  Москве же уверены: речь идет о про-
вокации со стороны террористов.

«22 мая боевики осуществили 17 пусков 
реактивных систем залпового огня из зо‑
ны деэскалации Идлиб в направлении ави‑
абазы Хмеймим. Восемь ракет до авиабазы 
не долетели. Оставшиеся девять были унич‑
тожены дежурными силами ПВО россий‑
ской авиабазы»,— заявили в Минобороны 
РФ. По данным военных, разрушений и по‑
страдавших на базе нет.

Накануне в ведомстве также сообщи‑
ли, что 21 мая боевики группировки «Хай‑
ат Тахрир аш‑Шам» (бывшая «Джебхат ан‑Ну‑
сра») предприняли попытку наступления 
в южной части идлибской зоны деэскалации 
и осуществляют массированные атаки на по‑
зиции правительственных сил. За несколь‑
ко дней до этих событий сообщалось, что си‑
рийские правительственные войска в пол‑
ночь 18 мая в одностороннем порядке пре‑
кратили огонь в этом районе. Это произош‑
ло после первого заседания в Анкаре россий‑
ско‑турецкой рабочей группы по Идлибу, со‑
зданной по итогам телефонного разговора 
президентов двух стран.

Именно Анкара и Москва взяли на себя 
ответственность за решение проблемы Ид‑
либа, договорившись о создании в идлиб‑
ской зоне деэскалации (в нее входят однои‑
менная провинция и частично провинции 
Латакия, Алеппо и Хама) особой демилита‑
ризованной зоны глубиной 15–20 км. Отту‑
да еще в середине октября должно было быть 
выведено тяжелое вооружение и уйти терро‑
ристы. Но боевики практически полностью 
взяли под свой контроль зону деэскалации, 
обстрелы граничащих с зоной населенных 
пунктов и авиабазы Хмеймим не прекрати‑

лись. Дамаск неоднократно настаивал на воз‑
вращении Идлиба под свой контроль, но РФ 
согласилась с Турцией, что широкомасштаб‑
ная военная операция в этом районе невоз‑
можна. В итоге в основном речь идет об огра‑
ниченных ударах по позициям террористов.

«Анкара хочет сохранить зону деэскала‑
ции под контролем противников президен‑
та Башара Асада или, точнее, не допустить 
ее перехода под контроль Асада,— сказал 
„Ъ“ эксперт Российского совета по междуна‑
родным делам Кирилл Семенов.— Неслучай‑
но подразделения „Аль‑Джебхат аш‑Шамия“ 
из 3‑го корпуса Сирийской национальной ар‑
мии (СНА), не участвовавшие в боях с режи‑
мом Асада с 2016 года, отправили два воен‑
ных конвоя в район боев. Подобные переди‑
слокации были бы невозможны без санкции 
Анкары. И это первый случай, когда силы 
протурецкой СНА вошли в Большой Идлиб».

В ситуацию в Идлибе готовы вмешаться 
и США. «К сожалению, мы видим признаки но‑
вого применения химического оружия режи‑
мом Асада, в том числе во время предполагае‑
мой атаки с использованием хлора на северо‑
западе Сирии утром 19 мая»,— говорится в за‑
явлении представителя Госдепартамента США 
Морган Ортагус. По ее словам, предполагаемое 
нападение было частью «ожесточенной воен‑
ной кампании», нарушающей режим прекра‑
щения огня в зоне деэскалации Идлиб. В Ва‑
шингтоне отметили, что пока анализируют 
поступающую информацию, но если она под‑
твердится, США и их союзники «ответят быст‑
ро и адекватно». Напомним, что США уже два‑
жды наносили удар по Сирии на основе анало‑
гичных утверждений о химатаках. Сирийские 
власти обвинения в своей адрес отрицают.

Со своей стороны, в Москве неоднократно 
предупреждали, что именно боевики готовят 
провокацию с применением химоружия, что‑
бы подставить Дамаск. Последний раз об этом 
заявлялось за два дня до предполагаемой ата‑
ки. «У нас есть сведения о постоянно готовя‑
щихся провокациях с использованием хими‑
ческих веществ со стороны террористов»,— 
заявил вчера журналистам замглавы МИД РФ 
Сергей Рябков. И добавил: «На эти сведения на‑
ши американские коллеги, так же как и их со‑
юзники, демонстративно не реагируют».

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21283,37 (+10,92)
РТС 1292,79 (+13,67)
FTSE 100 7334,19 (+5,27)

DAX 30* 12168,74 (+25,27)
DJIA* 25767,06 (–110,27)
NASDAQ Composite* 7743,976 (–41,748)

*На 20:07.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.05.19
Австралийский доллар 44,3823
Английский фунт 81,6854
Белорусский рубль 31,0781
Датская крона* 96,2720

Доллар США 64,4156
Евро 71,8427
Индийская рупия** 92,4548
Казахский тенге** 16,9884

Канадский доллар 48,0821
Китайский юань* 93,3181
Норвежская крона* 73,6616
СДР 88,7132

Сингапурский доллар 46,7220
Новая турецкая лира 10,5999
Украинская гривна* 24,4705
Шведская крона* 66,8163

Швейцарский франк 63,7463
Японская иена** 58,3290
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Правительство утвердило  
правила взимания нового 
вида портового сбора — инве-
стиционного, введенного еще 
в 2017 году. Точный размер  
и перечень морских портов, 
где он будет применяться, 
пока не определен. Облагать- 
ся сбором будут направляю-
щиеся в заграничное плава-
ние грузовые суда, а также,  
в ряде случаев, паромы, пас-
сажирский и рыбопромысло-
вый флот. В Росморпорте гово-
рят, что стоимость захода уве-
личится на 2–4%. По данным 
„Ъ“, ежегодно от сбора Мин-
транс рассчитывает получать 
6–8 млрд руб. Участники рын-
ка полагают, что дополнитель-
ные затраты компании могут 
внести в стоимость фрахта, пе-
реложив их на экспортеров.

Утверждены правила взима-
ния инвестиционного портового 
сбора, следует из постановления, 
опубликованного на сайте прави-

тельства. За счет сбора планирует-
ся финансировать строительство 
и реконструкцию инфраструкту-
ры морских портов, относящейся 
к федеральной собственности (ги-
дротехнические сооружения, объ-
екты портового контроля, системы 
управления движения судов и т. д.). 
Он будет взиматься с российских и 
иностранных компаний однократ-
но за заход или выход из морско-
го порта. В первую очередь сбором 
планируется облагать грузовые 
суда в заграничном плавании. Па-
ромы, пассажирские суда и рыбо-
промысловый флот будут его пла-
тить, если объекты для их обслу-
живания включены в утвержден-
ную Минтрансом программу раз-
вития порта (ее разрабатывает соб-
ственник). Размер сбора для каждо-
го порта установит ФАС.

Во ФГУП «Росморпорт» «Прай-
му» сообщили, что введение сбора 
не окажет существенного влияния 
на структуру и общую стоимость су-
дозаходов и не приведет к заметно-

му увеличению нагрузки на грузо-
отправителей и конечных потре-
бителей. Стоимость судозахода, 
включая затраты на перевалку, уве-
личится не более чем на 2–4% в за-
висимости от порта, оценивают во 
ФГУП. Концепция сбора подразу-
мевает его введение прежде всего 
в востребованных портах «со зна-
чительным текущим или потенци-
ально высоким уровнем внешне-
торгового грузооборота».

Источники „Ъ“ говорят, что уже 
в текущем году в Минтрансе рас-
считывают получить за счет нового 
сбора 1,6 млрд руб., в дальнейшем 
— 6–8 млрд руб. в год.

Введение сбора обсуждается не-
сколько лет. В 2017 году президент 
внес в закон о морских портах из-
менения, позволяющие взимать 
этот вид платежей. Тогда предпо-
лагалось установить их в размере 
25% от действующих портовых сбо-
ров. Идея была в том, чтобы взи-
мать платежи с иностранных ком-
паний и судовладельцев, осуществ-

ляющих внешнеторговую деятель-
ность и имеющих валютную вы-
ручку,— то есть с тех, кто смог вы-
играть от девальвации рубля. В 
ФАС настаивали, что инвестсбор 
должны платить стивидоры, с чем 
те были резко не согласны (см. „Ъ“ 
от 26 июня и 18 октября 2018 года). 
В ФАС не ответили на запрос „Ъ“.

В компаниях принятые правила 
не комментируют, отмечая, что их 
невозможно оценивать без пони-
мания размера сбора и списка пор-
тов. Один из источников „Ъ“ в отра-
сли не исключает, что судовладель-
цы просто переложат новый сбор в 
стоимость фрахта, то есть его в ито-
ге оплатят экспортеры.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что для собственника ин-
фраструктуры будет важно соблю-
сти баланс между желанием полу-
чить больше денег на развитие и 
сохранением привлекательности 
порта. Высокий инвестсбор мо-
жет снизить число судозаходов и 
заставить клиентов уйти в сосед-

ние порты, вплоть до сопредель-
ных государств, поясняет эксперт. 
При этом введение сбора и воз-
можность перераспределять сред-
ства между портами будут способ-
ствовать ускорению инвестпроек-
тов, считает Надежда Малышева. 
Вероятно, сдвинутся с мертвой точ-
ки давно заявленные и до сих пор 
нереализованные проекты, напри-
мер сухогрузный район морского 
порта Тамань.

Партнер компании «Нафко» Па-
вел Иккерт говорит, что введение 
инвестсбора не нарушает норм ВТО. 
Но дискриминацией можно счи-
тать то, что сбор применяется ис-
ключительно к судам, плавающим 
за границу, и не применяется к кур-
сирующим между российскими 
портами, отмечает юрист. В боль-
шинстве крупных морских портов 
РФ таких судов минимум, но ситуа-
ция иная, например, в портах Край-
него Севера, на Камчатке, в Мага-
данской области, на Чукотке и т. д.

Анастасия Веденеева

Проблема так называемого 
зарплатного рабства, несмо-
тря на пять лет действия за- 
конодательного запрета ра- 
ботодателям безальтернатив-
но определять для сотрудни-
ков зарплатный банк, сущест-
вует до сих пор. Большинство 
работников, опрошенных  
«Левада-центром», призна-
лись, что работодатель просто 
поставил их перед фактом по-
лучения зарплаты через опре-
деленный банк. При этом по-
чти половина опрошенных 
даже не знают, что у них есть 
право выбора.

«Левада-центр» провел опрос 
населения, получающего жалова-
нье на «зарплатную карту», чтобы 
исследовать вопрос, сталкивают-
ся ли россияне с проблемой «зар-
платного рабства». По результатам 
опроса, которые имеются в распо-
ряжении „Ъ“, две трети работни-
ков (66%) отметили, что при трудо-

устройстве на текущее место рабо-
ты им был предложен только один 
банк для получения зарплаты, без 
альтернатив. Остальные, кроме 2% 
затруднившихся ответить, счита-
ют, что выбор у них был. При этом 
39% сотрудников сталкивались с 
такими проблемами при исполь-
зовании зарплатной карты, как 
высокие комиссии при снятии на-
личных в банкоматах сторонних 
банков, при переводе средств на 
карты других банков, отсутствие 
бонусов и слабая развитость сети 
банкоматов зарплатного банка.

Де-юре «зарплатное рабство» от-
менено еще в 2014 году. Тогда в Тру-
довой кодекс были внесены по-
правки, позволяющие физлицам 
при устройстве на работу указы-
вать в заявлении банк, в который 
должна быть переведена зарплата. 
Также в кодексе прописали право 
на замену зарплатного банка.

Но, согласно данным опроса 
«Левада-центра», почти половина 

россиян (46%) не знает об этих пра-
вах. Абсолютное большинство ра-
ботников (84%) даже не интересу-
ется условиями, которые предла-
гают другие банки. Лишь 29% ра-
ботников хотели бы иметь воз-
можность переводить средства в 
любой банк без подачи заявления 
работодателю — например, из-за 
опасений негативной реакции, а 
большинство респондентов (64%) 
к такой возможности относятся 
безразлично.

Проблема «зарплатного рабст-
ва» была поднята вновь в конце 
прошлого года частными банка-
ми, которых не устраивала моно-
полия крупнейших госбанков на 
рынке «зарплатных проектов». В 
октябре они предложили обязать 
работодателей предлагать сотруд-
никам список банков с определен-
ным уровнем кредитного рейтин-
га (надежности) для получения жа-
лованья (см. „Ъ“ от 4 октября 2018 
года). Однако ЦБ посчитал, что 

идея создания зарплатного реестра 
несет риски задержки зарплат.

Глава Национального совета 
финансового рынка (НСФР) Ан-
дрей Емелин отмечает, что, ког-
да принимался закон об отме-
не «зарплатного рабства», против 
него многие приводили контрар-
гумент: закон излишен, так как 
действовавшее на тот момент за-
конодательство и так предостав-
ляло право на выбор банка. «Тогда 
депутаты признали, что это пра-
во действительно есть, но оно не 
транслируется работнику,— пояс-
нил „Ъ“ господин Емелин.— Неос-
ведомленность людей о наличии у 
них права фактически блокирует 
им использование возможностей, 
которые им дает финансовая сис-
тема». Не может волновать то, чего 
ты не знаешь, заключил он.

По его словам, борьба с «зар-
платным рабством» в равной сте-
пени заключается как в противо-
действии недобросовестным пра-

ктикам навязывания банка работо-
дателями, так и в повышении фи-
нансовой грамотности самих гра-
ждан. И работа в этом направлении 
уже ведется. В марте правительст-
во внесло в Госдуму законопроект, 
вводящий штрафы для работода-
телей за воспрепятствование вы-
бора зарплатного банка. В апре-
ле ФАС для борьбы с «зарплатным 
рабством» предложила ввести ну-
левые комиссии на снятие налич-
ных в любых банкоматах, но гла-
ва Сбербанка Герман Греф пригро-
зил, что это решение «очень серьез-
но повлияет на наличие сети бан-
коматов». Еще одно предложение 
выдвинул ЦБ: перечислять зарпла-
ту в рамках системы быстрых пла-
тежей (СБП). Для этого работнику 
нужно будет лишь предоставить 
работодателю свой номер телефо-
на, а зарплата будет приходить в 
тот банк, который он выберет сам 
среди участников СБП.

Виталий Солдатских

Судовладельцы скинутся на причалы
Белый дом вводит в них инвестиционный сбор

Банки отдали на усмотрение работодателей
Большинство россиян не волнует проблема «зарплатного рабства»

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) раскрити-
ковала проект концепции 
развития в России сетей 5G. 
По мнению ведомства, созда-
ние единого оператора в этой 
сфере может привести к мо-
нополизму, стагнации и по-
тере государством выручки 
от потенциальных аукцио-
нов на частоты. Операторы, 
как и ФАС, обеспокоены вы-
бором частот для 5G: исполь-
зование иной полосы, чем 
в большинстве стран, грозит 
проблемами со связью на гра-
ницах России и дефицитом  
ассортимента смартфонов.

ФАС подготовила отзыв (есть у 
„Ъ“) на разработанный Минком-
связью проект концепции разви-
тия в России связи 5G. Возражения 
службы вызвал базовый сценарий 
проекта — создание единого ин-
фраструктурного оператора в виде 
консорциума, которому государст-
во выделит весь радиочастотный 
спектр, отведенный под 5G. В ФАС 
22 мая не ответили на запрос „Ъ“.

Минкомсвязь рассматривает со-
здание единого оператора 5G как 
наименее затратный вариант. По ее 
оценке, расходы бизнеса на запуск 
5G в городах-миллионниках к 2024 
году могут составить 54–55 млрд 
руб., тогда как без консолидации 
или при частичном объединении 
ресурсов — 110–161 млрд руб.

Но в ФАС считают, что такой 
вариант рискован для государст-

ва, бизнеса и потребителей. Ры-
нок будет фактически монополи-
зирован, а единый оператор смо-
жет завышать цены на допуск к се-
тям сторонних компаний, счита-
ют в службе. Кроме того, возник-
нут проблемы с использованием 
для 5G уже существующих сетей 
4G операторов, которые не войдут 

в консорциум,— это замедлит про-
цесс и может привести к стагна-
ции отрасли, полагают в ФАС. На-
конец, государство в рамках этого 
варианта откажется от распределе-
ния частот в диапазоне 3,5 ГГц че-
рез аукционы, а значит, не сможет 
на них заработать, констатируют в 
ведомстве.

В ФАС не настаивают на отка-
зе от консорциума, но предлага-
ет изменить концепцию: операто-
ры связи не должны создавать сов-
местное юридическое лицо, кото-
рое получит все частоты; вместо 
этого ресурс должен выделяться ка-
ждому по отдельности.

Совместную компанию для раз-
вития 5G уже создали «Ростелеком» 
и «МегаФон», через нее они плани-
руют участвовать в тестировании 
этой технологии, к которому Мин-
комсвязь предлагает вернуться в 
конце 2019 года (см. „Ъ“ от 20 мая). 
Участники рынка считают, что те-
сты должны охватить диапазон 3,4–
3,8 ГГц, где они уже проводились в 
2018 году, но не были продлены без 
согласия на то силовых ведомств.

ФАС поддерживает операторов 
в их интересе к этому диапазону. 
Полоса 3,4–3,8 ГГц определена для 
развития 5G «практически во все-
мирном масштабе», а в ряде стран 
уже прошли аукционы на диапа-
зон 3,5 ГГц и активно развивают-
ся устройства, готовые в нем ра-
ботать, указывают в ФАС. С поло-
сой 4,8 ГГц, которую Минкомсвязь 
называет в числе приоритетных, 
по мнению ФАС, могут быть про-
блемы: есть риск ограничений со 
стороны стран НАТО, которые сде-
лают невозможной работу 5G на 
границе России и на 200–300 км 
вглубь от нее. Использование ди-
апазона, не совпадающего с боль-
шинством стран, также будет озна-
чать дефицит пользовательского 

оборудования и его высокую сто-
имость, уверены в ФАС.

Производители оборудования 
фокусируются именно на полосе 
3,5 ГГц, это наиболее перспектив-
ный диапазон для России, согласны 
в «Вымпелкоме». В МТС также под-
держали ФАС, добавив, что разде-
ляют идею создания консорциума 
операторов на период конверсии и 
расчистки спектра в 3,5 ГГц без обра-
зования юридического лица.

В отзыве ФАС есть противоре-
чие, полагают в «Ростелекоме». С 
одной стороны, 3,4–3,8 ГГц — «зо-
лотой диапазон» для 5G, который 
нужно расчищать и конвертиро-
вать, с другой, частоты в нем в 
остром дефиците. «На всех операто-
ров, даже при проведении всех мы-
слимых работ по расчистке диапа-
зона, частот нет и не будет»,— заве-
ряет представитель «Ростелекома» 
Валерий Костарев. В Tele2 также 
поддерживают идею инфраструк-
турного оператора. В «МегаФоне» 
не ответили на запрос.

Вопрос, кто будет оператором, 
уже возникал при запуске 3G и 4G, 
при этом были попытки ограни-
чить существующих игроков, отме-
чает глава «ТМТ Консалтинг» Конс-
тантин Анкилов. Позиция ФАС ло-
гична, полагает он, важно и на этот 
раз убедиться, что за бортом не 
останется никто из федеральных 
операторов.

Владислав Новый, 
Дмитрий Шестоперов, 
Павел Белавин

Моя семилетняя дочка очень лю-
бит играть в магазин. В качестве де-
нег она использует пачку «дублей» 
из «Банка приколов» (сувенирные 
купюры, похожие на настоящие). 
Но скоро эти игры окажутся вне за-
кона. Причина — банкоматы кре-
дитных организаций путают «ду-
бли» и рубли. Например, на прош-
лой неделе правоохранители сооб-
щили, что банкомат МКБ спокойно 
принял 148 «дублей» «Банка прико-
лов», в результате чего неизвестный 
клиент украл из банкомата 565 тыс. 
руб. Это печальное событие стало 
отличным поводом для ЦБ запре-
тить сувенирные деньги. Тем бо-
лее что данный случай является да-
леко не единственным, если судить 
по сообщениям пресс-службы МВД.

Правда, надо отдать должное ме-
гарегулятору, игру «Монополия» он 
все же решил сохранить для народа. 
Видимо, используемыми там купю-
рами банкоматы пока брезгуют. За-

претить надо лишь те сувенирные 
деньги, которые «очень похожи по 
размеру и по образцу на настоя-
щие», пояснила 22 мая зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова. Против суве-
нирной продукции, которая мень-
шего или большего размера, чем ре-
альные купюры, регулятор ничего 
не имеет. Банк России уже работает 
«с коллегами, чтобы предусмотреть 
ответственность за использование 
банкнотоподобных изделий», а так-
же над законодательным актом, ко-
торым «выпуск таких экземпляров 
будет запрещен, либо будут уста-
новлена ответственность».

Однако юристам подобные меры 
кажутся весьма странными. Если 
человек под видом реальных денег 
рассчитается сувенирными, то его 
и так можно привлечь за мошен-
ничество, дополнительная ответ-
ственность тут излишняя, уверен 
глава КА «Корчаго и партнеры» Ев-
гений Корчаго. Использование же 
в качестве подарка, сувенира, ре-
кламы не может иметь состава на-
рушения, уверен эксперт. Выпуск 
таких купюр — это вообще претен-
зии к типографии, которая печата-
ет «сувенирку» по чужим дизайн-
макетам.

Избавит ли запрет на печать «ду-
блей» от повторения таких случа-
ев? Нет, уверены эксперты. По сло-
вам технического директора Digital 
Security Дмитрия Евдокимова, про-
сто чаще будут встречаться схожие 
атаки с переклейкой и использова-
нием реальных денег.

Между тем по логике за валида-
цию купюр отвечают производите-
ли соответствующего оборудова-
ния. И кажется логичным претен-
зии регулятора адресовать к ним. 
Или выпустить рекомендации для 
банков по работе устройств само-
обслуживания. В крайнем случае 
— определить перечень машино-
читаемых признаков, которые 
нельзя имитировать на «сувенир-
ке». Хотя запрет всевозможных «ду-
блей» как класса куда более про-
стое решение. И главное — полно-
стью снимающее ответственность 
за прием псевдоденег банкомата-
ми как с регулятора, так и с его под-
надзорных.

обсудить 
kommersant.ru/12611

правила  
игры

Запретить надо лишь 
те сувенирные деньги, 
которые «очень  
похожи по размеру  
и по образцу  
на настоящие»

разбирает на сувениры  
корреспондент отдела финансов 

Вероника Горячева

5G предлагают разделить на всех
ФАС выступила против создания единого оператора
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Система быстрых платежей 
(СБП), уже запущенная для бан
ковских переводов между физли
цами, станет доступной для кли
ентов профучастников, не явля
ющихся банками. По мнению ор
ганизаторов проекта, это позво
лит во много раз сократить вре
мя фондирования брокерских 
счетов частных инвесторов, уве
личить конверсию сайтов проф
участников и удешевить перево
ды. Однако доступной такая сис
тема станет только для брокеров 
и их клиентов, имеющих счета 
в банках, подключенных к СБП.

Система быстрых платежей (СБП) 
для клиентов брокерских и управляю-
щих компаний в тестовом режиме за-
пустится осенью 2019 года. Об этом вче-
ра на конференции «Российский фон-
довый рынок» сообщил руководитель 
проекта СБП Национальной системы 
платежных карт (НСПК) Дмитрий Ко-
лесников. Проект с 2017 года реализу-
ется совместно НАУФОР, Московской 
биржей и ассоциацией «ФинТех».

По словам вице-президента НАУ-
ФОР Екатерины Андреевой, пробле-
ма быстрых и дешевых переводов 
средств со счетов физлиц на банков-
ские счета брокеров и последующе-
го быстрого наполнения брокерских 
счетов на бирже остро встала в 2015 
году, когда появилась возможность 
удаленной идентификации клиентов 
и онлайн-открытия счетов. Существу-
ющая модель платежей заставляет 
клиента, который тратит на регистра-
цию онлайн не более двух минут, по-
тратить значительное время и энер-
гию на «заведение» средств на свой 
брокерский счет. «Текущая схема пла-
тежей значительно снижает конвер-
сию брокерских сайтов. Профучаст-
ник тратит много усилий, чтобы „уго-
ворить“ клиента пройти на сайт он-
лайн-банка, набить там поручение с 
реквизитами, и очень редко кто дела-
ет это с первого раза и быстро»,— по-
яснила госпожа Андреева. Управля-
ющий директор по фондовому рын-
ку Московской биржи Анна Кузнецо-
ва напомнила, что 2018 год был очень 
активным с точки зрения притока но-
вых клиентов (703 тыс. человек), и 
тренд сохраняется. За пять месяцев 
2019 года на бирже зарегистрирова-
лось 408 тыс. новых пользователей. 
При этом далеко не все счета зафонди-
рованы. «Мы видим, что эта „послед-
няя золотая миля“ сегодня недоступ-

на с точки зрения быстрого заведения 
денег на биржу»,— отметила она. 

На текущий момент ряд банков-
профучастников имеют возможность 
предоставлять частным инвесторам 
доступ к своим счетам в НРД или в НКЦ, 
то есть непосредственно к инфраструк-
туре биржи. По данным Московской 
биржи, объем таких переводов физлиц 
в прошлом году увеличился в пять раз, 
до 20 тыс. шт. При этом средний чек та-
ких операций вырос с 605 тыс. руб. до 
1,1 млн руб., а средний чек переводов 
с пластиковых карт, напротив, умень-
шился с 275 тыс. руб. до 176 тыс. руб. 
По мнению госпожи Кузнецовой, дан-
ная статистика отражает потребность 
как частных инвесторов, так и брокер-
ской отрасли, работающей вне синер-
гии с каким-либо банком, в использо-
вании «более современной и дешевой 
схемы платежей» при фондировании 
 брокерских счетов. 

Скорость фондирования счетов ста-
новится критически важной при силь-
ных движениях на рынке. Так, в кри-
зисные сентябрь—октябрь 2008 года 
и декабрь 2014 года количество вновь 
открываемых счетов физлицами уве-
личивалось втрое. При этом потреб-
ность быстро завести средства на бир-
жу для совершения операций с цен-
ными бумагами не удовлетворялась. 

«Если твой брокер не банк, то перевод 
средств может занять до двух дней»,— 
отметила госпожа Кузнецова.

Работает схема следующим обра-
зом. Клиент получает возможность со-
вершить все операции внутри мобиль-
ного приложения брокера или деск-
топной версии. Компания выставляет 
клиенту счет на оплату, он выбирает 
оплату через систему быстрых плате-
жей. В этот момент внутри интерфей-
са открывается мобильное банковское 
приложение, где клиент авторизуется 
привычным способом и видит детали 
выставленного счета. Далее он выби-
рает источник фондирования средств, 
нажимает на кнопку оплаты и видит, 
что счет мгновенно оплачен. Далее си-
стема возвращает его в приложение 
брокера. Брокер же получает средства 
на свой счет в банке и исполняет обя-
зательства перед клиентом, подняв его 
остаток на брокерском счете на основа-
нии полученного от СБП уведомления 
о проведении операции.

По словам руководителя проекта 
«Система быстрых платежей» НСПК 
Дмитрия Колесникова, новая схема 
платежей при помощи СБП обеспечит 
профучастникам значительную эко-
номию средств по сравнению с тради-
ционной «карточной» схемой.

Мария Сарычева

На фондовый рынок  
придут быстрые деньги
Брокеров подключат к СБП

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ), которые 
с прошлого года по закону 
 отвечают перед клиентами 
за сохранность их средств и до
ходность инвестиций, начали 
перекладывать эту (фидуциар
ную) ответственность на управ
ляющие компании (УК), отме
тили в ЦБ. Впрочем, от этих 
 действий рыночные управля
ющие, которые готовы брать 
на себя риски ради перетока 
 активов из кэптивных ком
паний, могут даже выиграть, 
указывают эксперты.

НПФ перекладывают ответствен-
ность за сохранность и доходность 
пенсионных средств (фидуциарную) 
на УК, которые занимаются их инве-
стированием, заявил в среду на кон-
ференции «Российский фондовый 
рынок» директор департамента кол-
лективных инвестиций ЦБ Кирилл 
Пронин. «Это очень правильная, по-
ложительная тенденция,— пояснил 
он.— Не должно быть такого, чтобы 
фонд за все отвечал, а при этом УК 
может позволить себе делать все что 
угодно, и у фонда не будет возможно-
сти регрессом потребовать в случае 
неблагоприятных последствий воз-
мещения убытков». В одной из 
управляющих компаний подтверди-
ли, что, действительно, некоторые 
фонды уже внесли изменения в дого-
воры касательно фидуциарной от-
ветственности. 

• С 18 марта 2018 года вступили 
в силу поправки в закон об НПФ, со
гласно которым пенсионные сред
ства должны быть инвестированы 
«исключительно в интересах» кли
ентов «с должной степенью забот
ливости и осмотрительности». 
При этом приобретение активов 
в момент заключения сделки должно 
происходить «на наилучших доступ
ных для фонда условиях (в том числе 

соотношения риска и ожидаемой 
 доходности)». Если же клиент недо
получил доход или же потерял сред
ства, НПФ обязан возместить 
их за счет собственных средств. 
При этом решение о том, совершил 
ли фонд ошибку и сколько средств 
должен возместить, принимается 
регулятором на основе мотивиро
ванного суждения (см. „Ъ“ от 12 фев
раля 2018 года).

Зампред ЦБ Владимир Чистюхин 
в середине апреля отмечал, что Банк 
России пока «никого не привлекал к 
фидуциарной ответственности: не 
требовал восполнить капитал или 
изменить структуру активов». Впро-
чем, возможно, регулятор собирает 
данные проверок: в том же месяце 
на встрече с представителями НПФ 
господин Пронин предупредил их, 
что регулятор планирует провести 
по всем фондам анализ сделок по 
размещению депозитов и приобре-
тению облигаций за предшествую-
щие двенадцать месяцев. «Информа-

ция об указанных сделках доступна 
Банку России из отчетности НПФ и 
спецдепозитариев, на основе этих 
данных и проводится анализ. В слу-
чае возникновения вопросов по кон-
кретным сделкам запрашиваются 
пояснения»,— пояснили вчера в ЦБ.

«С введением в действие закона (о 
фидуциарной ответственности.— 
„Ъ“) фонд не только передает в управ-
ляющие компании активы, но и от-
вечает за организацию инвестирова-
ния»,— указывает исполнительный 
директор НПФ «Сафмар» Ирина Але-
ева. По ее словам, логика закона в 
том, что НПФ «контролирует инвест-
деятельность и влияет на УК через 
штрафные санкции (например, 
уменьшение вознаграждения) или 
отказ от ее услуг».

Для рыночных УК введение фиду-
циарной ответственности НПФ и да-
же перекладывание ответственно-
сти за инвестирование пенсионных 
средств фондами на управляющих, 
скорее, благо, считает заместитель 
гендиректора «Газпромбанк — 
Управление активами» Вадим Со-
сков. «Акционер фонда дважды под-
умает, насколько он готов инвести-
ровать в интересный ему, но ненад-
лежащий актив, а значит, ему, скорее 
всего, будет не нужно работать через 
кэптивную компанию. Для рыноч-
ных компаний перенос ответствен-
ности с НПФ является увеличением 
рисков, но они готовы брать их на се-
бя, получая больший объем пенси-
онных средств под управление»,— 
утверждает он. Сейчас «правят бал 
НПФ», возражает топ-менеджер од-
ной из управляющих компаний: их 
несколько десятков, а УК — несколь-
ко сотен. «Деньги у НПФ. Не согласен 
с условиями фонда — так выстроит-
ся очередь из желающих получить 
деньги, которыми ты управлял»,— 
сетует собеседник „Ъ“.

Илья Усов

НПФ поделились сохранностью  
и доходностью
Управляющие компании  
получили долю ответственности за инвестиции

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам собеседника „Ъ“ срок 
исполнения предписание истекает 
в июне.

Официально в «Юнистрим» на-
личие проблем не признают. «Все 
офисы работают в штатном режи-
ме: клиенты, не пожелавшие участ-
вовать в акции „Выходного дня“, об-
служиваются в любой рабочий день 
без каких-либо ограничений». На 
вопросы о предписании ЦБ на огра-
ничение ежедневных лимитов пе-
реводов в банке «Юнистрим» не от-
ветили. Факт рассылки письма со-
трудникам кассовых офисов там не 
отрицают, но утверждают, что речь 
в нем идет «о проведении акции 
„Выходного дня“ с 20 по 26 мая 2019 
года, акция была запущена с уче-
том пожеланий клиентов». В ЦБ не 
комментируют действующие фин-
организации. 

Между тем звонок в колл-центр 
банка «Юнистрим» 21 мая в интерва-
ле между 19:00 и 20:00 подтвердил, 
что во второй половине дня отпра-
вить перевод невозможно, так как 
«ведутся работы, которые останав-

ливаются только в выходные дни». 
Оператор колл-центра не смог сооб-
щить, когда система будет работать 
в нормальном режиме, отметив, что 
такая ситуация сейчас во всей собст-
венной сети.

В банке «Юнистрим» сообщили, 
что в 2018 году оборот системы со-
ставил 227 млрд руб. Таким образом, 
среднедневной оборот системы мо-
жет составлять 621,9 млн руб. В то же 
время, по словам участников рынка, 
в течение года и недели объем пере-
водов распределяется неравномер-
но, пик приходится на лето, самый 
напряженный день недели — поне-

дельник, в выходные, как правило, 
объем переводов значительно падает.

По мнению экспертов, в текущей 
ситуации введение ограничений 
на переводы может оказаться весь-
ма болезненным для бизнеса «Юни-
стрима» и привести к оттоку клиен-
тов к конкурентам — Western Union, 
MoneyGram, «Золотой Короне». «Сей-
час конкуренция на рынке перево-
дов настолько высока, что этот биз-
нес очень чувствителен к удовлетво-
ренности клиентов, их удобству,— 
указывает исполнительный дирек-
тор Национального платежного со-
вета Мария Михайлова.— Сегодня 
такое количество способов и возмож-
ностей сделать перевод, что, если на-
до быстро перевести средства, люди 
просто сделают это в другом месте». 
В «Золотой Короне» в ответ на запрос 
„Ъ“ сообщили, что переводы для тру-
довых мигрантов, которые составля-
ют большинство, относятся к катего-
рии неотложных нужд — 80% перево-
дов получатели забирают в банках в 
течение суток после отправки. 

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Переводы  
взяли выходной

Как стало известно „Ъ“, основной 
кредитор завода, Сбербанк, вос
пользовавшись правом взыска
ния залога, забрал 80% акций 
 Антипинского НПЗ, которые па
ритетно принадлежали Дмитрию 
Мазурову и Владимиру Калашни
кову. Оставшийся пакет — у одно
курсника президента РФ Николая 
Егорова. Сбербанк ведет перего
воры о продаже НПЗ с азербай
джанской Socar, крайний срок 
 завершения сделки — 1 июля. 
В рамках нее Сбербанк и Socar мо
гут создать СП, которое получит 
контроль над заводом. Не исклю
чено, что процесс банкротства 
НПЗ при этом продолжится.

Дмитрий Мазуров и Владимир Ка-
лашников, которые были основны-
ми собственниками Антипинского 
НПЗ, утратили свои доли. Они пари-
тетно владели 80% АО «Антипинский 
НПЗ» через кипрскую Vikay Industrial, 
теперь этот пакет передан SBPR Cyprus 
SPV Limited, которая принадлежит 
Сбербанку. Остальные 20% завода по-
прежнему принадлежат однокурсни-
ку президента Владимира Путина Ни-
колаю Егорову через ООО «Энергетика. 
Содружество. Успех».

Источники „Ъ“ рассказывают, что в 
залоговом договоре по кредиту 2013 го-
да на $1,75 млрд со Сбербанком было 
прописано условие, по которому в слу-
чае остановки завода банк может за-
брать акции Vikay. При этом Сбербанк 
не собирается владеть активом и наме-
рен его продать, основным претенден-
том является Socar (см. „Ъ“ от 5 апреля). 
В ближайшее время, по данным „Ъ“, 
Socar может создать СП со Сбербанком, 
которому будет передан контрольный 
пакет НПЗ. При этом юрлицо АО «Анти-
пинский НПЗ» могут все равно обан-

кротить, а работа завода продолжится в 
рамках давальческой схемы поставки 
нефти, рассказывает источник „Ъ“. 
Предполагалось, что Socar войдет в СП 
через недавно созданную кипрскую 
Socar Russia Investments Ltd.

Владимир Калашников получил 
долю в Антипинском НПЗ через Areti 
Gasenergy, когда в прошлом году из 
актива выходил владелец «Арети» 
Игорь Макаров. Господин Калашни-
ков считается человеком, близким к 
мэру Москвы Сергею Собянину. Он ра-
ботал помощником господина Собя-
нина на различных местах работы, в 
частности, когда тот возглавлял Тю-
менскую область.

Владимир Калашников пытался не 
допустить банкротства НПЗ. На прош-
лой неделе недавно созданная компа-
ния «Сибнефтегазпереработка», свя-
занная с Владимиром Калашниковым, 
направила письма главе Сбербанка 
Герману Грефу и вице-президенту бан-
ка Алексею Гренкову (возглавляет со-
вет директоров Антипинского НПЗ), в 
которых предлагала продать ей завод. 
В «Сибнефтегазпереработке» „Ъ“ заяви-
ли, что компания хотела продать завод 
иностранным стратегическим инвес-
торам. Но такое обращение никто на 
рынке всерьез не воспринял.

В Сбербанке и группе New Stream 
Дмитрия Мазурова отказались от 
комментариев. 

Дмитрий Мазуров управлял заво-
дом до ноября 2018 года, отойдя от опе-
рационного управления в пользу Сбер-
банка, который также получил и «золо-
тую» акцию в НПЗ. Взамен Сбербанк 
обязался поддержать завод, который 
находился в завершающей стадии мо-
дернизации, выделив средства на по-
полнение оборотного капитала. Парал-
лельно банк начал поиск инвесторов, 

первоначально предполагалась прода-
жа НПЗ бывшему первому вице-прези-
денту Газпромбанка Андрею Зокину, 
но сделка сорвалась. Сейчас, по словам 
источников „Ъ“, наиболее реальным 
претендентом на завод стала азербайд-
жанская Socar. ЛУКОЙЛ, который, как 
рассказывал один из собеседников „Ъ“, 
тоже был в шорт-листе, не захотел за-
вод с высоким долгом. «Публикации о 
банкротстве мы видели, смотрим за 
этим, но это длительный процесс, и как 
он закончится — мы можем к этому во-
просу вернуться. До его финансовой 
очистки завод нам неинтересен»,— 
сказал 21 мая вице-президент ЛУКОЙ-
Ла Рустем Гималетдинов. Сейчас завод 
остановлен, поскольку Сбербанку не 
удалось собрать предоплаты от трейде-
ров, также он вступил в конфликт с 
трейдером ВТБ, который отказался в 
итоге финансировать предприятие. 

Как выяснил „Ъ“, срок завершения 
переговоров по сделке с SOCAR исте-
кает 1 июля. Если сделка не состоится, 
по словам собеседников „Ъ“, Сбер-
банк может рассмотреть передачу Ан-
типинского НПЗ «Сафмару» Михаила 
Гуцериева в качестве «резервного ва-
рианта». Источники „Ъ“ расходятся во 
мнениях, будет ли при этом Сбербанк 
продавать актив сразу и с долгом или 
сначала завершит его банкротство и 
затем продаст без долга. По оценке Ев-
гения Тыртова из Vygon Consulting, 
при полной загрузке НПЗ (установлен-
ная мощность 9 млн т) в текущих ма-
кропараметрах годовая EBITDA соста-
вила бы 40–60 млрд руб., рентабель-
ность по EBITDA — 15–20%. Источник 
„Ъ“, близкий к заводу, рассказал, что 
даже при перебоях с поставками 
прошлого года EBITDA за три квартала 
составляла $200 млн.

Дмитрий Козлов

Антипинский НПЗ ушел в банк
Сбербанк забрал контрольный пакет завода

Мы не собираемся никого 
наказывать за неуспех.  

Ни в коем случае!
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций  

и доверительного управления  
Банка России  

о фидуциарной ответственности НПФ,  
16 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

227 миллиардов 
рублей
составил в 2018 году 
оборот системы  
денежных переводов 
«Юнистрим»

Счет 
физлица 
в банке

Физлицо проводит 
идентификацию 
на сайте брокера

Физлицо инициирует выставление счета 
на свой онлайн-банк через личный кабинет 
на сайте брокера

Физлицо 
подтверждает 
счет на оплату 
в своем онлайн- 
банке

Счет 
физлица 
у  брокера

Аналитический 
учет средств 
клиентов на СБС

Брокер по поручению
клиента проводит 
операции

СУЩЕСТВУЮЩАЯ

ПРЕДЛАГАЕМАЯ

СХЕМА РАСЧЕТОВ КЛИЕНТОВ С БРОКЕРОМ ПО ОПЕРАЦИЯМ 
НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ     ИСТОЧНИК: НАУФОР.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным источников „Ъ“, 
один из крупнейших операто-
ров нефтеналивных цистерн — 
«Трансойл» Геннадия Тимченко 
— собирается диверсифициро-
вать бизнес и купить у УГМК 
его железнодорожного операто-
ра «Уголь-Транс», владеющего 
7,3 тыс. полувагонов. Это откры-
вает компании дорогу к обслу-
живанию массовых угольных 
перевозок. Эксперты оценива-
ют актив в 2,5–3 млрд руб. без 
учета контракта с «Кузбассразре-
зуглем» и в 7–10 млрд руб. с его 
учетом. Факт обслуживания экс-
портных перевозок компанией, 
которая переходит под контр-
оль юрлица из SDN-списка США, 
по мнению юристов, не создает 
санкционных рисков ни для 
продавца угля, ни для его зару-
бежных покупателей.

Как рассказали „Ъ“ несколько 
источников на операторском рынке, 
УГМК продает своего железнодорож-
ного оператора АО «Уголь-Транс» (уч-
реждено ООО «УГМК-Транс» в 2018 го-
ду). Покупателем выступает «Тран-
сойл» непосредственно или его 
структуры, говорят собеседники „Ъ“. 
«Трансойл» подконтролен Геннадию 
Тимченко (80%), но совладельцы 
УГМК Андрей Бокарев и Искандар 
Махмудов выступают миноритария-
ми. В 2012 году их структура выкупи-
ла у господина Тимченко 13% в ком-
пании, в 2013 году господин Бокарев 
не исключал увеличения в перспек-
тиве доли до блокпакета. В «Трансой-
ле» и УГМК ситуацию не комменти-
руют, в ФАС не стали обсуждать нали-
чие или отсутствие ходатайства от 
покупателя.

«Трансойл», специализирующий-
ся на перевозке нефтегрузов, по ито-
гам 2018 года занимал пятое место в 
рейтинге INFOLine Rail Russia Top с 
объемом погрузки 74,1 млн тонн, 
грузооборотом 180 млрд тонно-кило-
метров и общим парком в управле-
нии 54,4 тыс. единиц.

«Уголь-Транс», говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, фактически успел прорабо-
тать всего два квартала — четвертый 
2018-го и первый 2019 года (погрузка 
в обоих кварталах — 2,7 млн тонн, 
грузооборот — 5,7 млрд и 6,8 млрд 
тонно-километров соответственно). 
Среднемесячный объем перевозок и 
грузооборот компании аналитик 
оценивает примерно в 1 млн тонн и 
2,4 млрд тонно-километров, что со-
ответствует примерно 11,5 млн тонн 
и 27 млрд тонно-километров в год. 
Парк компании в собственности на 
начало года — 300 полувагонов, в ли-
зинге — около 7 тыс.

Если сделка состоится, «Тран-
сойл» резко нарастит парк полуваго-
нов. Компания уже начала этот про-
цесс, купив в 2018 году 1,1 тыс. но-
вых полувагонов. Покупка «Уголь-
Транса», говорит господин Бурми-
стров, напоминает сделки предыду-
щего цикла, когда в 2012–2013 годах 
крупные грузовладельцы (напри-
мер, ММК, «Металлоинвест», «Север-
сталь», Evraz) продавали кэптивных 
операторов. «Трансойл» в 2018 году 
вышел на рынок оперирования по-
лувагонами, и диверсификация по-
зитивно повлияет на бизнес компа-
нии, полагает господин Бурмистров: 
в нефтеналивном сегменте она уже 
консолидировала все возможные ак-
тивы, завершив выкуп 7 тыс. нефте-

наливных цистерн у «СГ-Транса». 
При этом у «Трансойла» есть компе-
тенции по работе с локомотивами, 
что делает особенно интересным в 
том числе развитие промышленной 
логистики. Сделка, по мнению экс-
перта, выгодна и УГМК, которая про-
дает парк на пике стоимости своему 
стратегическому партнеру, получает 
сервисный контракт и обеспечивает 
себя вагонами. «Уголь-Транс» без уче-
та сервисного контракта можно оце-
нить примерно в 2,5–3 млрд руб., а с 
учетом сервисного контракта на пе-
ревозки с «Кузбассразрезуглем» в за-
висимости от его условий и длитель-
ности — в 7–10 млрд руб.

Вместе с тем господин Тимченко 
и «Трансойл» с 2014 находятся в SDN-
списке Минфина США, запрещаю-
щем бизнес с резидентами США и до-
ступ к финансовой системе страны. 
Однако факт, что экспортные пере-
возки угля в случае совершения этой 
сделки будут обслуживаться лицом, 
подконтрольным санкционной ком-
пании, по мнению юристов, не 
осложнит ситуацию ни для постав-
щика, ни для покупателей угля. Кон-
тракт на перевозку не создаст для 
УГМК практических санкционных 
рисков, полагает партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич: ско-
рее всего, он не будет отвечать крите-
риям существенности, и плюс к тому 
важно, что контракт был заключен 
до сделки и с лицом, не связанным с 
фигурантами SDN-списка. Для поку-
пателей экспортируемого угля это 
также рисков не несет, считает экс-
перт, поскольку транспортная услуга 
факультативная, а основное значе-
ние имеет купля-продажа.

Наталья Скорлыгина

«Трансойл» разбавит нефть углем
Компания может купить железнодорожного оператора УГМК

Новое сильное землетрясение 
в голландской провинции Гро-
нинген может заставить власти 
Нидерландов ускорить сокраще-
ние добычи на одноименном га-
зовом месторождении — круп-
нейшем в Европе. Это хороший 
знак для «Газпрома», экспорт 
которого в этом году серьезно 
пострадал из-за теплой погоды. 
Однако при текущих ценах ком-
пании придется выдержать 
борьбу за рыночную нишу 
с  поставщиками СПГ.

Нидерланды, третий по величи-
не производитель газа в Европе по-
сле Норвегии и Великобритании, 
может ускоренно сократить добычу 
на месторождении Гронинген по-
сле того, как в среду утром там про-
изошло новое землетрясение. Маг-
нитуда составила 3,4 балла, следует 
из сообщения королевского Инсти-
тута метеорологии. Это третье по 
мощности землетрясение на Гро-
нингене после толчка 2012 года (3,6 
балла), который привел к повре-
ждениям нескольких сотен постро-
ек, и толчка в январе 2018 года (3,4 
балла). Землетрясения, как считает-
ся, вызваны проседанием почвы из-
за извлечения большей части газа, 
который залегал под провинцией 
Гронинген.

Открытие газовых запасов Гро-
нингена в 1950-х годах было вос-
принято с большим оптимизмом, 
но теперь ситуация «превратилась в 
кошмар», заявил в среду местному 
телевидению премьер-министр Ни-
дерландов Марк Рютте. После зем-
летрясения в январе прошлого года 
правительство страны одобрило 
план по постепенному сокраще-
нию добычи на Гронингене с пол-
ным закрытием месторождения в 
2030 году (см. „Ъ“ от 30 марта 2018 

года). На этот год план по добыче со-
ставляет 19,4 млрд кубометров, на 
2020 год — 15,9 млрд кубометров, к 
2022 году добыча должна упасть до 
12,5 млрд кубометров против 54 мл-
рд кубометров еще в 2013 году.

Теперь, учитывая, что снижение 
добычи не смогло предотвратить 
новые мощные толчки, правитель-
ство Нидерландов может предпри-
нять новые шаги. «Думаю, власти, 
скорее всего, ускорят сокращение 
добычи»,— заявил Platts Джонатан 
Стерн из Оксфордского института 
энергетических исследований. 
Представитель Министерства эко-
номики Нидерландов подтвердил, 
что власти будут рассматривать «до-
полнительные шаги». О них может 

быть объявлено через несколько 
дней — 24 мая регулятор должен 
сделать доклад правительству о 
причинах инцидента.

Тем не менее Нидерланды не 
смогут сократить добычу слишком 
резко: на Гронингене добывается 
низкокалорийный газ, под исполь-
зование которого построена инфра-
структура 15 млн потребителей, по-
ловина из которых — в Бельгии, 
Германии и Франции. Его невоз-
можно сразу заменить на импорт-
ный высококалорийный газ из 
Норвегии или России, для этого 
требуется построить заводы по раз-
бавлению импортного газа азотом. 
Кроме того, будущей зимой возмож-
ны дополнительные риски безопас-
ности поставок из-за истечения 
контракта на транзит газа через Ук-
раину, что также может быть приня-
то во внимание.

Проблемы Гронингена благо-
приятны для «Газпрома», поскольку 
российский газ, учитывая неспо-
собность Норвегии существенно 
нарастить добычу, видится единст-
венной заменой. Впрочем, в этом 
году из-за теплой зимы в Азии рос-
сийский газ в Европе сталкивается 
с очень сильной конкуренцией со 
стороны СПГ. 

В марте спотовые цены на СПГ в 
Азии впервые за долгие годы оказа-
лись ниже, чем цены на газ в Евро-
пе. Большинство аналитиков ожи-
дает профицита СПГ на рынке в 
этом году, поэтому, если добыча на 
Гронингене в итоге окажется ниже 
плана, «Газпрому» предстоит борьба 
с СПГ за эту нишу на рынке. Рост 
цен на нефть помогает в этом рос-
сийской компании, поскольку при 
ценах выше $70 за баррель СПГ, ве-
роятно, уйдет в Азию.

Юрий Барсуков

Экспорт «Газпрома»  
получил толчок
Землетрясение в Гронингене может сократить добычу газа в Европе

«Зарубежнефть» продолжает на-
ращивать свое самостоятельное 
присутствие на шельфе Вьетна-
ма, где компания много лет ра-
ботает в рамках СП «Вьетсов-
петро». Теперь компания догово-
рилась с Petrovietnam о получе-
нии 30% в блоке 09–2/09. По дан-
ным „Ъ“, сделка будет безденеж-
ной, но Petrovietnam получит 
компенсацию исторических 
 затрат. Эксперты считают, что, 
несмотря на небольшие объемы 
добычи, присутствие в перспек-
тивном азиатском регионе важ-
но для российских компаний.

Petrovietnam переуступит россий-
ской «Зарубежнефти» половину своей 
доли в 60% на блоке 09–2/09 на южном 
шельфе Вьетнама. Соответствующее 
соглашение компании подписали по 
итогам переговоров премьер-минист-
ра РФ Дмитрия Медведева с главой 
правительства Вьетнама Нгуен Суан 
Фуком. О покупке пакета в СРП, реа-
лизация которого началась в 2009 го-
ду, стороны договорились в сентябре 
2018 года. После завершения сделки у 
оператора проекта «Вьетсовпетро» 
(СП «Зарубежнефти» и Petrovietnam) 
останется 40%, а каждая из компаний 
самостоятельно будет владеть по 30%.

Источник „Ъ“, близкий к «Зарубеж-
нефти», рассказал, что сделка с 
Petrovietnam была безденежной, в хо-
де разработки «Зарубежнефть» ком-

пенсирует ей исторические затраты. 
Потенциальные геологические ресур-
сы двух структур, разведанных на бло-
ке 09–2/09, по итогам 3D-сейсмики 
оцениваются в 30 млн кубометров га-
за. Участок примыкает к двум другим 
блокам «Зарубежнефти» — 09–1 и 09–
3/12, что упростит его разработку. По 
данным „Ъ“, общие инвестиции в 
проект оцениваются в $600 млн.

В последние два года «Зарубеж-
нефть» расширяет ресурсную базу во 
Вьетнаме на фоне истощения место-
рождений «Вьетсовпетро» («Белый 
Тигр», «Белуга», «Дракон», «Белый Мед-
ведь», «Белый Заяц», «Белая Кошка» и 
«Южный Дракон») и падением на них 
добычи. В 2018 году производство СП 
составило около 4 млн тонн нефти и 
140 млн кубометров газа. Как отмеча-
ют источники „Ъ“, знакомые с плана-
ми российской компании, ее интере-
суют прежде всего проекты с высокой 
степенью изученности и проработки. 
Так, в 2017 году «Зарубежнефть» стала 
единственным владельцем блока 09–
3 (падающая добыча в объеме менее 
100 тыс. тонн), получив доли Idemitsu 
(15%) и PVEP (35%). Выработанность 
участка оценивается в 51% при сред-
ней обводненности в 56%. Компания 
планировала оптимизировать затра-
ты на буровую платформу этого блока 
и изучить новые залежи.

Частично компенсировать паде-
ние добычи «Вьетсовпетро» сможет 

за счет запуска в январе 2019 года 
месторождения «Белуга» с запасами 
по Р2 на уровне 41 млн тонн. Добы-
ча на месторождении в 2019 году 
планируется на уровне около 
600 тыс. тонн, в следующем году — 
более 700 тыс. тонн с последующим 
плавным снижением.

Исполнительный директор Цент-
ра энергетики «Сколково» Вячеслав 
Мищенко считает, что, увеличив свою 
долю в проекте 09–2/09, «Зарубеж-
нефть» интенсифицирует работу на 
блоке. По его мнению, работа даже на 
небольших участках с низким деби-
том позволяет компании расширить 
свои компетенции. Тем более, про-
должает он, что нефтекомпании важ-
но присутствие во Вьетнаме как од-
ном из перспективных рынков про-
изводства и сбыта с хорошей ценовой 
конъюнктурой.

Одним из перспективных регио-
нов работы для «Зарубежнефти» мог 
стать Иран, где компания — единст-
венная из РФ — получила контракт 
с местной нефтяной госкомпанией 
NIOC на разработку двух нефтедо-
бывающих блоков: Абан и Запад-
ный Пейдар. Но возвращение санк-
ций США против Ирана заставили 
«Зарубежнефть» уйти из страны, 
продав свою местную структуру 
«ЗН—Восток» «Промсырьеимпорту» 
Минэнерго РФ.

Ольга Мордюшенко

«Зарубежнефть»  
расширяется во Вьетнаме
Компания напрямую получит 30% в блоке на шельфе

Среди возможных участников 
проектов в качестве исполнителей и 
заказчиков перечислены также «Ян-
декс», Mail.ru Group, сотовые опера-
торы, «Инфотекс», «КриптоПро» и др.

«Ростелеком» будет заниматься 
квантовыми коммуникациями, ви-
дит коммерческий потенциал в этой 
технологии и уже начал «масштаб-
ную серию тестирования решений 
российских вендоров, обеспечиваю-
щих квантовое шифрование», сооб-
щили „Ъ“ в компании. «Квантовое 
шифрование нужно при передаче 
критически важных данных. Сейчас 
в мире главными заказчиками явля-
ются спецслужбы и силовые ведом-
ства, это также интересно банкам для 
проведения трансакций. „Ростелеко-
му“ технология нужна для передачи 
данных между дата-центрами»,— по-

яснил представитель оператора. Но 
начало коммерческого использова-
ния технологии зависит от сертифи-
кации оборудования и решений, это 
небыстрый процесс, добавил он.

В «Инфотексе» подтвердили, что 
готовы участвовать в разработке и 
пилотном внедрении систем кванто-
вого распределения ключей и 
средств криптографической защиты 
информации на их основе. В других 
компаниях и АНО ЦЭ комментарии 
не предоставили.

Говорить о том, удастся ли вывес-
ти отечественные квантовые техно-
логии на мировой уровень, преждев-
ременно, считает руководитель тех-
нологической практики в риск-кон-
салтинге КПМГ в России и СНГ Нико-
лай Легкодимов: технологии разви-
ваются очень быстро, и то, что сейчас 
обсуждается, к 2024 году может уста-
реть. С применением квантовой 

криптографии могут возникнуть 
сложности, отмечает он: в России ор-
ганы, выдающие сертификаты, про-
сят делиться ключами шифрования, 
а квантовые технологии «не предус-
матривают этого в принципе».

Несколько лет государство не ме-
нее активно поддерживало иннова-
ционные нанотехнологии. «Нано-
технологии, можно сказать, были 
дискредитированы излишней попу-
лярностью, вызванной доступно-
стью программы поддержки их раз-
вития»,— полагает господин Легко-
димов. У квантовых технологий, по 
его мнению, порог входа гораздо 
выше как по капитальным вложени-
ям, так и по необходимому уровню 
научно-ресурсной базы, поэтому 
«можно надеяться, что ситуация не 
повторится».

Кристина Жукова,  
Юлия Тишина

Квантоискатели
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Мы внимательно следим 
за развитием событий 

вокруг этого 
месторождения, которое 
в свое время дало импульс 

развитию газовой 
промышленности Европы. 

Для «Газпрома» современное 
положение европейского 

газового рынка открывает 
новые возможности 

развития
— Александр Медведев,

на тот момент зампред правления  
«Газпрома», 24 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А
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Резкий рост популярности ко-
воркингов среди арендаторов 
вызвал интерес к этому форма-
ту недвижимости у инвесторов. 
За год средняя стоимость прода-
жи таких площадок в России вы-
росла почти в полтора раза. Сто-
имость сдачи в краткосрочную 
аренду офисов может в два раза 
превосходить ставку, по которой 
объекты снимают операторы.

Коворкинги становятся в России 
востребованным бизнесом, следует 
из данных «Авито Недвижимость». 
Сервис зафиксировал трехкратное 
увеличения в первом квартале 2019 
года спроса на такие объекты. Это 
привело к изменению стоимости их 
продажи: средние цены за год по 
всей России выросли на 47%, до 
19,02 млн руб. При этом объекты в 
Москве формируют 55% предложе-
ния, их средняя стоимость составля-
ет 20 млн руб.— это на 40% больше, 
чем годом ранее. В «Авито Недвижи-
мость» связывает высокий интерес к 
покупке коворкингов с заметным 
ростом популярности формата у 
арендаторов: за последние два года 
спрос на коворкинги вырос на 11%, 
сейчас число пользовательских за-
просов в 46 раз превышает объем 
предложения на портале. Средняя 
стоимость предложения по аренде 
на этом фоне выросла на 62%, до 
55,8 тыс. руб. в месяц.

Резкий рост сегмента офисов с 
краткосрочной арендой отмечают и 
консультанты рынка недвижимости. 
По прогнозу Colliers International, в 
2019 году в Москве могут быть откры-
ты 15 крупных коворкингов общей 
площадью 46 тыс. кв. м, что на 42% вы-
ше аналогичного показателя прошло-
го года. В Cushman & Wakefield указы-
вают, что по итогам первых трех меся-
цев текущего года на рынок были вы-
ведены 9 тыс. кв. м. Управляющий 

партнер Colliers International Нико-
лай Казанский добавляет, что в Мо-
скве сейчас заполнены 70–90% поме-
щений коворкингов.

В «Авито Недвижимость» указыва-
ют, что основная доля коворкингов в 
России сейчас сконцентрирована в 
Москве (25% в структуре арендного 
предложения), 10% приходятся на 
Санкт-Петербург. В Colliers Interna-
tional указывают, что сейчас в Мо-
скве действуют около 110 тыс. кв. м 
помещений коворкингов, в которых 
могут разместиться 30–35 тыс. чело-
век. Средняя ставка аренды рабочего 
места составляет 14,8 тыс. руб. в ме-
сяц, за год этот показатель вырос на 
4%. Сами операторы коворкингов 
при этом значительного роста ставок 
в будущем не ждут. Управляющий 
директор Regus Ирина Баева объяс-
няет, что на рынке постоянно появ-
ляются новые игроки, предлагаю-
щие на старте продаж низкие цены. 
Всего, по ее оценкам, в России почти 
в сотне городов с населением 250–
300 тыс. человек есть коворкинги.

Директор отдела исследований 
рынка CBRE Анна Шепелева объяс-
няет, что экономика каждого проек-
та строится индивидуально. В каче-
стве примера эксперт приводит ко-
воркинг в деловом центре «Москва-
Сити», где средняя стоимость арен-
ды сервисного офиса на пять-шесть 
рабочих мест составляет 188,9 тыс. 
руб. в месяц, фиксированное рабо-
чее место стоит 30,4 тыс. руб. в ме-
сяц, а нефиксированное — 22,2 тыс. 
руб. «Если учитывать среднюю за-
грузку 75%, то можно предположить, 
что коворкинг получает около 60–
65 тыс. руб. за 1 кв. м в год»,— рассу-
ждает госпожа Шепелева. Базовая 
стоимость аренды в здании для само-
го коворкинга может составлять 30–
32 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Александра Мерцалова

Инвесторов потянуло 
в коворкинги
Спрос на покупку таких объектов растет

«Яндекс» выводит свой сер-
вис доставки еды в корпора-
тивный сегмент по аналогии 
с «Яндекс.Такси»: сотрудники 
компаний-партнеров смогут 
заказывать еду из ресторанов 
за счет работодателя. Его ос-
новной конкурент Delivery 
Club тестировал такую услугу 
около пяти лет назад, но повто-
рять эксперимент не планиру-
ет. Эксперты прогнозируют, 
что этот сегмент через пару лет 
сможет обеспечивать 15–20% 
выручки «Яндекс.Еды».

Сервис «Яндекс.Еда» начал пред-
лагать завести бизнес-аккаунт, рас-
сказал источник „Ъ“, с которым 
компания вела переговоры о под-
ключении услуги. По его словам, 
принцип работы аналогичен биз-
нес-профилю в «Яндекс.Такси» 
с личным кабинетом и возмож-
ностью установить лимит трат на 
сотрудника. В пресс-службе «Ян-
декс.Еды» подтвердили заинте-
ресованность в сегменте: «Мы из-
учаем рынок и проводим опросы 

корпоративных клиентов, кото-
рые уже работают по такой схеме с 
„Яндекс.Такси“».

Московский офис консалтинго-
вой фирмы A.T. Kearney уже тести-
рует услугу для корпоративных 
клиентов «Яндекс.Еды», подтверди-
ла офис-менеджер компании Юлия 
Бочарова. По ее словам, ранее ком-
пания работала по той же схеме с 
FoodFox (куплен «Яндексом» в де-
кабре 2017 года), но примерно с мая 
2018 года возможность безналич-
ной оплаты пропала. «Когда сотруд-
ники платят самостоятельно и по-
том приходится отчитываться в бух-
галтерии, это не так удобно»,— по-
ясняет она. У FoodFox не было сис-
темной программы для корпора-
тивных клиентов, только частные 
проекты, уточнили в пресс-службе 
«Яндекс.Еды».

«Яндекс.Такси» запустил корпо-
ративный тариф в апреле 2016 го-
да. За последний год, по собствен-
ным данным компании, число кли-
ентов из бизнеса увеличилось в 
2,5 раза и составило 23 тыс. Запу-

ском b2b-направления «Яндекс.
Еды» занимается та же команда, го-
ворит собеседник „Ъ“.

Согласно мартовской оценке 
Sberbank CIB, стоимость «Яндекс.
Еды» составляет $357 млн. В отчетно-
сти «Яндекса» финансовые результа-
ты сервиса отдельно не раскрывают-
ся. По оценке аналитика ГК «Финам» 
Леонида Делицына, выручка «Ян-
декс.Еды» в 2018 году могла соста-
вить около 1,3 млрд руб., а всего рос-
сийского рынка онлайн-агрегаторов 
доставки еды из ресторанов — 
4,6 млрд руб. Выручка Delivery Club 
за 2018 год составила 1,9 млрд руб., 
объявляла компания.

Delivery Club тестировала b2b-на-
правление в 2014–2015 годах и не 
планирует к нему возвращаться, со-
общили в пресс-службе сервиса. 
«Сколько-нибудь значимым для нас 
оно не стало, повторять эксперимен-
ты не планируем. Сегодня мы скон-
центрированы на развитии основ-
ной бизнес-модели»,— сообщил 
представитель компании. При этом 
с марта 2018 года вендинговое на-

правление — автоматы с едой в мос-
ковских бизнес-центрах — в парт-
нерстве с Delivery Club развивает 
компания DC Daily. Delivery Club 
консультирует стартап по развитию 
бизнеса и маркетинговой стратегии, 
а на запуске также помогал с бренд-
оформлением и финансово, но не 
владеет долей в бизнесе, говорили 
ранее в компании.

По мнению Леонида Делицына, 
b2b-сегмент может начать обеспечи-
вать 15–20% выручки «Яндекс.Еды» в 
перспективе двух лет. «Рынок b2c 
уже сформировался, а в b2b конку-
ренция ниже — в основном все зака-
зывают еду напрямую из ресторанов 
или из кейтеринга»,— рассуждает 
основатель и управляющий партнер 
Target Global Александр Фролов. 
Проникновение онлайн-сегмента на 
рынке еды в b2c, по его словам, до-
стигает 12%, а в b2b — лишь около 
1%. Среди зарубежных лидеров рын-
ка онлайн-заказа и доставки еды из 
ресторанов b2b-направление реали-
зуют Deliveroo и Uber Eats.

Дмитрий Шестоперов

В офисах запахло «Яндекс.Едой»
Сервис выходит в корпоративный сегмент

На российском рынке появил-
ся новый ритейлер, развиваю-
щий люксовые бренды. Казахс-
танская Cider House открыла 
в Москве первый магазин бри-
танской марки мужской оде-
жды Hackett. Этот бренд при-
надлежит структуре LVMH. 
Как отмечают эксперты, люк-
совый сегмент более устой-
чив к спаду покупательной 
 способности. 

Британский бренд Hackett вышел 
в Россию: первый магазин бренда 
(250 кв. м) открылся в «Метрополисе», 
сообщили в CBRE (выступил консуль-
тантом сделки). Бренд будет разви-
вать казахстанский ритейлер Cider 
House, который также ранее не при-
сутствовал на российском рынке.

Cider House работает с люксовы-
ми брендами в Казахстане, Азербай-
джане и Грузии. Кроме Hackett в пор-
тфеле компании такие бренды, как 
Harmont & Blaine, Coccinelle, Furla. В 
Азербайджане Cider House, как сле-
дует из ее презентации, работает в 
партнерстве с местным ритейлером 
Novco и развивает около 20 брендов, 
включая Nike, Tommy Hilfiger и 
United Colors of Benetton. 

По данным ЕГРЮЛ, ООО «Сайдер 
Хаус» было создано в конце 2018 го-
да, его совладельцами указаны ка-
захстанские предприниматели Бо-
лат Ажиханов, Малика Берсугурова 
и Берик Диханбаев. Последний был 
членом совета директоров горно-
рудной компании «Баст», разраба-
тывающей медно-никелевое место-
рождение Максут в Костанайской 
области.

Hackett выпускает люксовую 
мужскую одежду, выступает партне-
ром команды «Формулы-1» Aston 
Martin и делает совместные коллек-
ции с известными спортсменами. В 
2015 году компанию приобрела 

структура LVMH и ливанская M1 
Group. Бренд представлен более чем 
в 30 странах.

По подсчетам гендиректора Fash-
ion Consulting Group Анны Лебсак-
Клейманс, средняя цена Hackett в 
России составит около 10,5 тыс. руб. 
В этой же ценовой категории работа-
ют позиционирующиеся как преми-
альные бренды Lacoste, Hugo Boss, 
Pinko, Michael Kors.

Управляющий партнер Cider 
House Малика Берсугурова рассказа-
ла „Ъ“, что следующим шагом компа-
нии станет открытие флагманского 
магазина Hackett с баром, барбершо-
пом и сигарной комнатой. По ее сло-
вам, затраты на выход бренда в Рос-
сию превысили $1 млн.

Заместитель директора департа-
мента торговой недвижимости Col-
liers International Борис Маца оптими-

стичен в оценке перспектив бренда. 
Рынок премиальных товаров более 
устойчив к негативным изменениям в 
поведении потребителей по сравне-
нию с другими сегментами, рассужда-
ет он. К тому же бренд Hackett уже зна-
ком российскому потребителю и при-
сутствует в российских интернет-ма-
газинах. Верно выбрана и площадка 
для старта, добавляет госпожа Лебсак-
Клейманс: по ее словам, «Метропо-
лис» можно назвать одним из лучших 
торговых центров для вывода нового 
бренда. Впрочем, по ее словам, откры-
тие одного магазина такой площади 
стоит скорее расценивать как тесто-
вый формат выхода на новый рынок. 
Открытие в «Метрополисе», подтвер-
ждает господин Маца, логично: как 
правило, аналогичные бренды выби-
рают для входа на рынок знаковые 
торговые центры, поскольку «синер-
гия с имеющимся составом арендато-
ров аналогичного сегмента позволя-
ют сразу приобрести новому бренду 
среди покупателей».

По данным Colliers International, 
зарубежные фешен-бренды, в том 
числе верхнего ценового сегмента, 
заинтересованы в развитии на рос-
сийском рынке. Так, в 2018 году от-
крылись Karl Lagerfeld и Cos. В 2019 
году на российский рынок вышел 
пока только один ключевой зарубеж-
ный бренд — японский Bape.

Елизавета Макарова

Hackett не побоялся кризиса
Британский бренд хочет закрепиться в России

Усиление крупных розничных 
сетей по продаже стройматериа-
лов вынуждает небольших ри-
тейлеров, торгующих товарами 
для дома, адаптироваться к усло-
виям перераспределения рын-
ка. Сеть «Евродом», чья выручка 
в 2018 году сократилась на 10%, 
объявила о старте продаж регио-
нальной франшизы с мини-
мальным паушальным взносом 
и отсутствием роялти. Но экс-
перты сомневаются, что бренд 
компании сможет заинтересо-
вать инвесторов в регионах.

Сеть универмагов товаров для до-
ма «Евродом» начала продажу фран-
шизы в российских регионах. Об 
этом „Ъ“ рассказала эксперт Fran-
shiza.ru Анна Рождественская. В ком-
пании подтвердили информацию 
„Ъ“, добавив, что рассчитывают с по-
мощью франчайзи открыть магази-
ны в Санкт-Петербурге, Сургуте и Но-
восибирске. Открытие одной точки 
с двухлетним сроком окупаемости 
обойдется франчайзи в 10–15 млн 
руб., первоначальный взнос — 
100 тыс. руб., роялти — отсутствуют. 

• Сеть «Евродом» работает на рос-
сийском рынке с 1998 года, насчиты-
вает 16 магазинов в Москве, Екате-
ринбурге, Самаре, Тюмени и других 
городах. Площадь торговых точек 
варьируется в пределах от 200 до 
350 кв. м., средний чек — 6,5 тыс. 
руб. В магазинах сети представлены 

такие бренды, как Gant Home, Nina 
Ricci, ASA Selection, Leonardo и т. д. 
По данным Kartoteka.ru, сетью через 
«Пикчер Интернешнл» владеют Ва-
дим и Александр Березкины. 
В компании не раскрывают фи-

нансовые показатели, отметив 
лишь, что, по собственным прогно-
зам, рост выручки магазинов в 2019 
году составит в диапазоне от 23% до 
40%. Однако по оценкам «Infoline-
Аналитики», выручка «Евродома» в 
2018 году упала на 10% и составила 
500 млн руб., при этом оптовый биз-
нес группы с 2017 года вынужден да-
тировать убыточную розницу.

По данным «Infoline-Аналитики», 
в 2018 году российский рынок това-
ров для дома в денежном выраже-
нии вырос примерно на 4%, превы-
сив 400 млрд руб. Крупные игроки 
сегмента — Hoff, IKEA, «Галамарт», 
«Домовой» и «Порядок».

У специализированных house-
hold-ритейлеров в регионах есть по-
тенциал — это доказывает история с 
сетью «Уютерра», которая использова-
ла франшизу. В 2015 году она была 
четвертой по обороту сетью в сегмен-
те, отмечает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Правда, в 2016 году была запущена 
процедура банкротства сети, но ее 
причиной была не франчайзинговая 
программа. «„Евродому“ — в том ви-
де, в котором он существует,— будет 
крайне сложно продать франшизу. На 

рынке уже есть более проработан-
ный и жизнеспособный формат — 
это сеть „Домовой“ (принадлежит УК 
„Старт“.— „Ъ“). Он более адаптиро-
ван под регионы, что подтверждает 
переход под его управление в 2018 го-
ду 13 магазинов, ранее работавших 
по франшизе „Уютерры“»,— считает 
господин Бурмистров. 

В ситуации, когда в сегменте това-
ров для дома усиливается конкурен-
ция, том числе со стороны традици-
онной розницы, DIY-ритейлеров и 
таких дискаунтеров, как «Фамилия» 
и Fix Price, специализированные се-
ти ведут себя очень консервативно, 
продолжает Михаил Бурмистров. 
«Даже с учетом того, что „Евродом“ 
готов предоставлять франшизу пра-
ктически бесплатно тем же магази-
нам, которые когда-то работали с 
„Уютеррой“, сети будет сложно пред-
ложить для потенциальных партне-
ров дополнительные опции, напри-
мер, рекламу на федеральном уров-
не. Кроме того, во многих регионах 
узнаваемость этого бренда нуле-
вая»,— отмечает эксперт. С другой 
стороны, Анна Рождественская отме-
чает рост как предложений по фран-
шизам в сегменте за последний год, 
так и интерес со стороны инвесто-
ров. Сеть «Евродом», добавляет она, 
уже имеет успешный опыт развития 
в регионах, несмотря на сложности 
работы в сегменте.

Никита Щуренков

Франчайзи обставят интерьеры
Продавец товаров для дома пытается выйти в регионы

2,36 триллиона 
 рублей составили про-
дажи на фешен-рынке 
России в 2018 году, 
 подсчитали в Fashion 
Consulting Group
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На Исторической сцене Большо-
го театра состоялась 27-я цере-
мония награждения лауреатов 
приза Benois de la danse, по тра-
диции дополненная гала-кон-
цертом номинантов. Рассказы-
вает Татьяна Кузнецова.

 В этом году гала-концерт Beno-
is de la danse совсем не похож на «ба-
летного „Оскара“», как любят име-
новать эту международную награду. 
А все из-за правил конкурса, соглас-
но которым номинантов выдвигают 
сами судьи. Расширяя границы тур-
нира, организаторы включили в со-
став жюри южноафриканца Дирка 
Баденхорста и получили от него кан-
дидата Андиле Ндлову — чернокоже-
го живчика, танцующего ныне в Ва-
шингтонском балете. Номиниро-
ванный за роль Меркуцио из «Ромео 
и Джульетты» Джона Крэнко, в Мо-
скве он танцевал шотландца Джейм-
са в паре с японской Сильфидой Ма-
ки Онуки. Судя по мизансценам, ар-
тист плохо знает сюжет балета, пола-
гая, что главное дело — антраша и ту-
ры. Выделывал он их на грани (по-
рой и за гранью) фола, но так забо-
ристо, что после одного полуаварий-
ного тура из зала донеслось одобри-
тельное «yes!».

Судя по концерту Benois, с клас-
сикой в США вообще катастрофа. Ве-
дущей балерине New York City Ballet 
Эшли Баудер, ставшей лауреатом 
Benois de la danse, категорически не 
идет роль Сванильды из «Коппелии» 
Баланчина—Даниловой, за которую 
она была номинирована. Все эти по-
лечки на пуантах, шаловливые об-
водки и прочие изящества, сохра-
нившиеся от Сен-Леона и Петипа, 
крепконогая, квадратная, бесподъ-
емная техничка исполняет с граци-
ей поворотливого броненосца. Раз-
машистые, не в музыку, тур-пике по 
сужающимся кругам не компенси-
ровали корявостей ее адажио и вари-
ации. Их только приумножил парт-
нер балерины, которого в России со-
чли бы профнепригодным: самоу-
веренный Сэт Орза завалил все, что 
можно, даже одинарные туры в воз-
духе. Судья Рэйчел Мур из Лос-Анже-
леса, выдвинувшая на конкурс Эш-
ли Баудер, видимо, внесла в список 
номинантов и всех создателей бале-
та «Волшебник из страны Оз», постав-
ленного в Канзасе. И хотя они оста-
лись без наград, представленный 
на концерте дремуче-незатейливый 
квинтет главных персонажей силь-
но озадачил: если это лучшее про-
изведение США, то как же выглядят 
остальные?

Европейские судьи подобных ка-
зусов не допустили, их выдвиженцы 
выглядели достойно, и обладатель-
ница второго женского Benois — 
прима Берлинского балета Элиза 
Каррильо Кабрера в роли Джульет-

ты из балета Начо Дуато, точная по 
эмоциям и технике, в своем праве 
на победу сомнений не вызывала. 
Однако в целом судьи проявили кон-
серватизм: почти все артисты были 
номинированы за классику. Совре-
менность поощрила разве что Свет-
лана Захарова, отметившая велико-
лепную работу своего коллеги по 
Большому театру Вячеслава Лопа-
тина в «Фавне» Сиди Ларби Шерка-
уи. Но судьи предпочли ему русско-
го англичанина Вадима Мунтагиро-
ва, станцевавшего принца Зигфри-
да в «Лебедином озере» «Ковент-Гар-
дена». Стройный, высокий, благо-
образный, прекрасно выученный, 
не раз выступавший в России, но-
вый лауреат Benois все роли танцует 
одинаково — без сучка, но и без за-
доринки.

Судьи, поставившие схоластиче-
ский академизм выше живого твор-
чества, обозначили настораживаю-
щую мировую тенденцию, отчасти 
подтвержденную номинантами-хо-
реографами: все они, за исключени-
ем скандинавов, ставят осторожно, 
оставаясь в пределах современной 
классики и обустраивая уже проло-
женные ими тропы, как победитель 

этого Benois Кристиан Шпук в своем 
«Зимнем пути» на музыку Шуберта.

При этом все жаждут новых имен 
и, судя по концерту Benois, раздают 
авансы на пустом месте. Так, и в хо-
реографы, и в лучшие танцовщики 
угодил кубинец Абель Рохо со своим 
первым опусом «Моя сцена всегда 
со мной». Под музыку Сати бруталь-
ный артист перекладывал четыре де-
ревянных квадрата таким образом, 
чтобы его ноги не касались реаль-
ной сцены; своим растяжкам и при-
седаниям он придавал сумрачную 
многозначительность, которую его 
покровитель, видимо, принял за фи-
лософичность. К счастью, остальные 
судьи не попались на эту удочку: вто-
рой балетмейстерский приз достал-
ся шведу Фредерику Бенке Ридману, 
сочинившему «Дуэт с индустриаль-
ным роботом». До Москвы дуэт не до-
ехал по причине нетранспортабель-
ности основного партнера — робо-
та. Взамен швед представил хип-хо-
пообразную «Процедуру» из своего 
«Щелкунчика»: хромую бродяжку 
Мари с помощью массажа и вправле-
ния суставов буквально ставил на но-
ги хлыщеватый Дроссельмейер, тор-
говец человеческими органами. Чер-
ным юмором и незашоренностью 
воображения скандинавы и впрямь 
не обделены, однако лучшей рабо-
той прошлого года я бы назвала «Пе-
трушку» другого шведа — Йохана 
Ингера. Но в Монте-Карло, где прош-
ла премьера этого удивительного ба-

лета, судей Benois de la danse не ока-
залось, а то, что они не видели, в ми-
ре как бы и не существует.

Едва ли в процедуру выдвиже-
ния номинантов внесут измене-
ния. Остается уповать, что на следу-

ющий год кругозор судей будет ши-
ре, а сами они — разборчивее. Но 
переписать текст ведущим цере-
монии надо незамедлительно: от-
сутствие номинанта или лауреата 
они неизменно объясняли его за-

груженностью. И как-то само собой 
получалось, что в Москву на Benois 
приезжают те, кто серьезной рабо-
той не обременен,— этакая осетри-
на второй свежести. А вот это уже 
репутационный провал.

ПРЕМИЯ БАЛЕТ

Авансовые вложения
В Большом вручили приз Benois de la danse

Московский ГМИИ им. Пушкина представил  
на Венецианской биеннале свой выставочный проект  
«В конце пребывает начало. Тайное братство Тинторетто»

В прокат выходит «Аладдин» 
Гая Ритчи — игровой ремейк 
классического диснеевского 
мультфильма 1992 года. Про-
цесс его производства букваль-
но на каждом этапе вызывал 
недовольство потенциальных 
зрителей и просто неравнодуш-
ной общественности. На еще не 
снятый фильм сыпались обви-
нения в «вайтвошинге», «коло-
ризме» и прочих тяжких грехах, 
а первые фото Уилла Смита в си-
нем гриме Джинна не понрави-
лись решительно никому. Тем 
неожиданней оказалось, что ре-
мейк вышел удачным и во мно-
гих отношениях, по мнению 
Юлии Шагельман, даже превос-
ходящим оригинал.

 Уолт Дисней, как известно, не 
любил сиквелы и ремейки. Под его 
руководством легендарная студия 
производила только оригинальные 
полнометражные мультфильмы, 
просто выпуская их в повторный 
прокат, когда подрастало новое по-
коление зрителей. Этот подход по-
менялся в 1990-е, когда Disney на-
чала один за другим переделывать 
свои хиты (например, того же «Алад-
дина» или «Русалочку») в мультсери-
алы, а также сняла первый игровой 
ремейк — «101 далматинец» (1996).

Однако повальная пересъемка 
классического диснеевского насле-
дия с живыми актерами и последни-
ми достижениями компьютерной 

графики началась только во второй 
половине 2000-х, когда крупные сту-
дии окончательно убедились, что си-
квелы, ремейки и ребуты — это са-
мый надежный способ зарабатыва-
ния денег, а оригинальные идеи — 
всегда риск, совершенно ненуж-
ный, когда в ход идут бюджеты от 

$100 млн. «Золушка» (2015) при бюд-
жете в $95 млн собрала по миру боль-
ше $543 млн, «Книга джунглей», сня-
тая уже за $175 млн, немного не до-
тянула до миллиарда. Золотая жила 
заработала. Только в этом году один 
за другим на экраны выходят игро-
вые «Дамбо», «Аладдин» и «Король 
Лев» (насколько в последнем случае 
полностью нарисованный на ком-
пьютере фильм можно назвать иг-
ровым), а также сиквел «Малефи-
сенты». В ближайших планах — но-

вые «Мулан», «Пиноккио», «Горбун из 
Нотр-Дама», «Питер Пэн» и так далее. 
Коммерческий расчет понятен: вы-
росшие дети пойдут в кино посмо-
треть на новые версии своих люби-
мых сказок, а заодно и своих ребяти-
шек поведут.

При всей безопасности такой стра-
тегии «Аладдин» оказался достаточно 
рискованным проектом. Многих уди-
вил уже выбор режиссера. Гай Ритчи, 
к которому мы привыкли, обладает 
ярким авторским стилем, идущим 

вразрез со всеми стандартами семей-
ного кино, поэтому его было очень 
трудно представить создателем до-
брого фильма с возрастным рейтин-
гом 6+. Кроме того, последние две 
его картины, «Агенты А.Н.К.Л.» (2015) 
и «Меч короля Артура» (2017), оказа-
лись провальными в смысле кассы, 
и дать ему в руки трехзначный бюд-
жет было со стороны студии поступ-
ком довольно отважным.

Отдельную проблему представ-
ляло то, что действие фильма проис-
ходит на условном «Востоке». Чтобы 
снять с себя возможные обвинения 
в «обелении» фильма, Disney объя-
вила открытый кастинг, подчеркнув, 
что ищет на главные роли актеров 
ближневосточного или индийского 
происхождения. Поиски правильно-
го Аладдина так затянулись, что съем-
ки картины пришлось перенести на 
несколько месяцев, пока им нако-
нец не стал египтянин Мена Массуд. 
При этом Наоми Скотт, выбранная на 
роль принцессы Жасмин, показалась 
расово озабоченным пользователям 
интернета «недостаточно смуглой» 
и вообще не той национальности (ак-
триса имеет смешанное индийско-
английское происхождение). Дисне-
евским пиарщикам пришлось объяс-
нять, что сказочная Агроба — коро-
левство не то чтобы арабское, а вовсе 
даже выдуманное.

Единственная крупная звезда в ка-
сте, Уилл Смит, тоже получил свою 
долю критики (в основном за то, что 
он не Робин Уильямс, озвучивший 
Джинна в версии 1992 года). Теперь 
эти претензии выглядят совершенно 
необоснованными, потому что Смит, 
как в синем цифровом, так и в нату-

ральном своем виде,— лучшее, что 
есть в новом «Аладдине». Он поет, тан-
цует, шутит, читает рэп, превращает 
каждую сцену со своим участием в на-
стоящий фейерверк и в целом безза-
стенчиво затмевает главную парочку. 
При этом новый Джинн получился 
гораздо более человечным. У него да-
же есть свой любовный интерес, слу-
жанка принцессы Далия (Назим Пе-
драд), с которой они составляют от-
личный комический дуэт.

Меньше всего «Аладдин» похож 
на «фильм Гая Ритчи». Даже сцены 
погонь на пестром восточном база-
ре, где его фирменный стиль мог бы 
быть уместен, кажутся снятыми дру-
гой, при этом умелой и крепкой ру-
кой. Постановка музыкальных но-
меров по большей части «срисова-
на» из мультфильма, но они получи-
лись даже ярче, пышнее и забавнее, 
чем в оригинале (особенно «Лучший 
друг» и «Принц Али»). Правда, не-
сколько новых песенно-танцеваль-
ных реприз на этом фоне смотрятся 
бледновато.

Сюжет фильма в целом остал-
ся прежним, но некоторые акцен-
ты в нем переставлены в духе време-
ни. Так, принцесса теперь хочет сама 
стать султаном, а не просто выйти за-
муж по любви (второе — всего лишь 
приятный бонус). При этом неожи-
данная в восточной сказке феминист-
ская повестка в кои-то веки не выгля-
дит натянутой, а вплетена в повест-
вование уместно и не без изящест-
ва. А старая добрая мораль — будь са-
мим собой, и все у тебя получится — 
сегодня выглядит, если учитывать все 
сложности, сопровождавшие созда-
ние фильма, на удивление свежей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Джинн в новом вкусе
Гай Ритчи переснял диснеевского «Аладдина»

Дуэт из «Щелкунчика» 
 хореографа-лауреата 
Фредерика Бенке Ридмана 
под названием «Процеду-
ра» отличался принципи-
альной небалетностью 
ФОТО ЕЛЕНЫ ПУШКИНОЙ

Самый яркий персонаж 
в «Аладдине» — Джинн 
(Уилл Смит), теперь  
гораздо больше похожий 
на человека  ФОТО LIN PICTURES
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Сегодня в 1/4 финала чемпионата мира  
сборная России сыграет с командой США
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ФУТБОЛ

«Локомотив» наладил 
регулярное сообщение с Кубком
Победа в финале стала для москвичей восьмой по счету

Московский «Локомотив»  
стал рекордсменом по числу 
побед в Кубке России, завое-
вав этот трофей уже в восьмой 
раз. В среду на «Самара Аре-
не» команда Юрия Семина одо-
лела екатеринбургский «Урал» 
со счетом 1:0. Вместе с ней 
успех празднует и тульский 
«Арсенал», который благодаря 
этому результату дебютирует 
в Лиге Европы.

сли у кого-то возникло 
ощущение дежавю от финала Кубка 
России-2018/19, то ему не следовало 
беспокоиться за свое психическое 
здоровье — «Локомотив» и «Урал» 
действительно недавно уже встре-
чались в подобной ситуации. Дело 
было в Сочи два года назад, тогда 
москвичи победили со счетом 2:0 и 
в седьмой раз завоевали почетный 
трофей. Кстати, матч получился 
упорным, закончился самой насто-
ящей дракой и раздачей красных 
карточек. Более того, и в нынешнем 
сезоне команды не успели соску-
читься друг по другу. Не далее как 
в минувшее воскресенье им пред-
ставилась возможность в какой-то 
степени отрепетировать кубковый 
финал в рамках 29-го тура чемпио-
ната страны. Игра состоялась в Ека-
теринбурге и завершилась вничью 
2:2. Страсти опять кипели нешу-
точные, и защитник хозяев Стефан 
Страндберг со скандалом покинул 
поле, после того как схлопотал вто-
рую желтую карточку.

Впрочем, горячему норвежцу 
ничто не мешало сыграть в Сама-
ре, так как его удаление и дисква-
лификация не распространялись 
на Кубок России. А вот добиться от-
мены наказания для Эрика Бикфал-
ви, удаленного в ответном полуфи-
нальном противостоянии с «Арсе-
налом», уральцам не удалось, и от-
сутствие румынского плеймейке-
ра стало серьезной потерей, также 
как и травмированного Николая 
Димитрова. В свою очередь, «Ло-
комотиву» не хватало центрально-
го защитника Соломона Кверкве-
лии, перебравшего с предупрежде-
ниями. Кроме того, красно-зеленые 
не могли рассчитывать на Мацея 
Рыбуса, Владислава Игнатьева, Бе-
недикта Хёведеса и Джефферсона 
Фарфана, которые наверняка при-
годились бы Юрию Семину в среду.

Наставник «железнодорожни-
ков» подчеркивал, что фаворита в 
финале не будет, несмотря на то что 
соперничали клубы, находящие-
ся сейчас на втором и 11-м местах 
в премьер-лиге. И «Урал» довольно 
смело начал матч, но вскоре все-та-
ки уступил инициативу более авто-
ритетному оппоненту. После того 
как Антон Миранчук и Мануэл Фер-
нандеш немного размяли голкипе-
ра Ярослава Годзюра, прорыв Ри-

фата Жемалетдинова в штрафную 
площадь таил уже серьезную угро-
зу и заставил стража ворот реагиро-
вать в экстренном режиме. На 19-й 
минуте «Локомотив» даже открыл 
счет, однако линейный арбитр 
определил офсайд у Федора Смо-
лова, а функционирующий в Кубке 
России VAR лишь подтвердил его 
правоту. И все же столичные фут-
болисты реализовали игровое пре-
имущество, пусть и со стандартно-
го положения. На 27-й минуте Фер-
нандеш подал угловой, а Дмитрий 
Баринов с ближней штанги головой 
переправил мяч в сетку. Потом парт-
неры вывели один на один с Годзю-
ром Смолова, который загубил сто-
процентный момент. В концовке 

первого тайма и у «Урала» был голе-
вой шанс при розыгрыше углового, 
когда защитник москвичей Брайан 
Идову едва не попал в собственные 
ворота, а по факту спас свою коман-
ду, опередив уже готовившегося за-
бивать Владимира Ильина.

Во втором тайме екатеринбур-
жцы заметно прибавили и пере-
вели игру на чужую половину по-
ля. Не сказать, что это давление до-
ставило большие проблемы «Локо-
мотиву», но несколько тревожных 
эпизодов он пережил. В частности, 
Отман Эль-Кабир наносил плотный 
удар с близкого расстояния, и Мари-
нато Гильерме не без труда справил-
ся с ним. Красиво бил с лета вышед-
ший на замену Марко Араторе, и на 
сей раз вратарю «железнодорожни-
ков» повезло, что швейцарец не до-
крутил мяч в «девятку». Минут 20 
подопечные Семина только защи-
щались, практически не огрызаясь 
контратаками. К тому же в середи-
не тайма захромал их лучший бом-
бардир в этом сезоне Антон Миран-
чук, которого пришлось досрочно 
отправить в раздевалку. Тем не ме-

нее одну очень опасную вылазку 
москвичи осуществили, когда Же-
малетдинов оказался с глазу на глаз 
с Годзюром. Нападающий вроде бы 
все делал правильно, но голкипер 
снова лишил его гола. «Урал» до фи-
нального свистка не терял надежды 
на благоприятный исход, хотя, ко-
нечно, испытывал явный дефицит 
креативных решений. Тот же тех-
ничный и изобретательный Эль-Ка-
бир так и не смог ничего придумать 
под плотной опекой Идову. Да и но-
минальный опорник Гжегож Кры-
ховяк слаженно действовал в цент-
ре обороны с Ведраном Чорлукой.

В итоге «Локомотив» выиграл и 
стал восьмикратным обладателем 
Кубка России. Ну а «Урал» остался 
и без трофея, и без путевки в Ли-
гу Европы, которая теперь по иро-
нии судьбы достанется «Арсеналу», 
уступившему екатеринбуржцам в 
полуфинале. Учитывая, что моск-
вичи примут участие в Лиге чемпи-
онов, в Лиге Европы выступят туля-
ки, гарантировавшие себе шестое 
место в национальном первенстве.

Александр Ильин

«Локомотив»  
в рекордный, восьмой 
раз стал обладателем 
Кубка России

РЕГЛАМЕНТ

Олимпийский бокс остался без федерации
МОК лишил AIBA признания

Громкий конфликт между Международным 
олимпийским комитетом (МОК) и Между-
народной федерацией любительского бок-
са (AIBA), пережившей острый админист-
ративный кризис, вылился в лишение AIBA 
признания головной спортивной организа-
цией. Это означает, что федерация не бу-
дет допущена к организации боксерского 
турнира на Олимпиаде в Токио в следую-
щем году. Но бокс, несмотря на претензии 
МОК к этому виду спорта, на ней присутст-
вовать все-таки будет.

сполком Международного олимпийско-
го комитета вынес решение о лишении призна-
ния, то есть, по сути, бессрочной дисквалифи-
кации, одной из крупнейших спортивных фе-
дераций — Международной федерации люби-
тельского бокса. Из текста заявления МОК сле-
дует, что он признал деятельность AIBA «не соот-
ветствующей Олимпийской хартии и этическо-
му кодексу». Кроме того, эта деятельность содер-
жит «серьезные юридические, финансовые и ре-
путационные риски для МОК и олимпийского 
движения». Президент МОК Томас Бах назвал ре-
шение «принятым в интересах спортсменов и са-
мого бокса как вида спорта», добавив, что AIBA 
«должна ощутить последствия своих действий» 
и что ей предложен «путь к снятию санкций».

В столь суровое наказание (его требуется ут-
вердить на июньской сессии МОК) вылился 

конфликт между головной спортивной структу-
рой и AIBA на фоне острого административно-
го кризиса в последней. Он начался еще в 2017 
году с вынужденной отставки ее президента У 
Цзинго, которому исполком федерации выра-
зил вотум недоверия. Главу AIBA обвиняли в 
том, что при нем она оказалась в катастрофиче-
ски сложном финансовом положении, а также в 
ряде других упущений — например, в постоян-
ных судейских скандалах на топовых турнирах. 
В ноябре прошлого года место У Цзинго занял 
Гафур Рахимов. Против того, чтобы узбекский 
функционер возглавил AIBA, открыто возража-
ли высокопоставленные функционеры МОК, 
включая Томаса Баха. Одним из важнейших ар-
гументов для них стал тот факт, что господин Ра-
химов попал в санкционный список Минфина 
США якобы из-за причастности к криминаль-
ным группировкам, которую сам чиновник на-
отрез отрицал: это могло негативно сказаться 
на функционировании AIBA.

После того как делегаты московского Кон-
гресса федерации, выбирая ее руководителя, 
не учли рекомендации, МОК заблокировал все 
процедуры, необходимые для проведения бок-
серского турнира на Олимпиаде в Токио в 2020 
году (квалификацию на турнир, составление 
расписания, реализацию билетов и т. д.), и рез-
ко ограничил контакты с AIBA. Кроме того, он 
создал комиссию под руководством Ненада Ла-
ловича для изучения положения AIBA.

С тех пор произошли события, которые вро-
де бы могли погасить конфликт. Гафур Рахимов 

в марте согласился сложить президентские пол-
номочия (временно исполняющим его обязан-
ности был назначен Мустафа Мустахсан), а глава 
Федерации бокса России Умар Кремлев высту-
пил с инициативой погасить долги AIBA (госпо-
дин Кремлев является членом ее исполкома), 
превышающие $16 млн. Кроме того, он и дру-
гие представители федерации рассказывали о 
позитивных изменениях в ней, связанных как 
с коммерческой, так и со спортивной составляю-
щей, которые произошли в последние месяцы.

Отказ МОК признать эти изменения не оз-
начает, что бокс будет исключен из олимпий-
ской программы. Наоборот, в решении подчер-
кивается, что этот вид спорта сохранит место в 
Токио. Но организовывать олимпийский тур-
нир будет не AIBA, а другая структура. МОК со-
общил о создании специальной рабочей груп-
пы по подготовке как к нему, так и к квалифи-
кационным состязаниям: они пройдут с янва-
ря по май следующего года.

Умар Кремлев заявил «РИА Новости», что 
вердикт МОК не повлияет на проведение бли-
жайших очень крупных и значимых соревно-
ваний по боксу. Ими будут два чемпионата ми-
ра, которые принимает Россия: в сентябре в 
Екатеринбурге состоится мужской, а в октябре 
в Улан-Удэ — женский. Господин Кремлев также 
отметил, что AIBA «будет бороться за свои пра-
ва». Ранее в федерации не исключали подачи 
судебного иска против МОК в случае неблаго-
приятного для нее вердикта исполкома.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Открытие Америкой
Play-off для сборной России  
начнется матчем с командой США

Грандиозное выступление сборной 
России на предварительном этапе 
чемпионата мира в Словакии, кото-
рый она закончила седьмой под-
ряд уверенной победой — на этот раз 
над золотыми медалистами двух 
предыдущих мировых первенств 
шведами со счетом 7:4, принесло ей 
сомнительный приз в виде встречи 
уже в четвертьфинале с высоко коти-
рующимся соперником из той же фа-
воритской ниши. Впрочем, вряд ли 
форма российской команды пред-
полагает страх оступиться на аме-
риканцах, пусть их заявка наполови-
ну состоит из хоккеистов, имеющих 
отличную репутацию в НХЛ. Все, 
что происходило в группе, заставля-
ет наделять сборную России стату-
сом явного фаворита. Может, кстати, 
и напрасно, потому что потенциал ее 
оппонентов подразумевает все-таки 
высочайший уровень сопротивления.

то, конечно, довольно забавная 
история. На групповом этапе словацко-
го чемпионата мира сборная России со-
ответствовала возвращенному из совет-
ского прошлого бренду «Красная маши-
на», пожалуй, больше, чем на любом из 
предыдущих мировых первенств, в ко-
торых она участвовала. Да даже на тех, 
что обернулись золотом. Она, не особен-
но напрягаясь, расправлялась с аутсай-
дерами, накидала десять безответных 
шайб итальянцам, безжалостно души-
ла чехов, давила уже воспринимающих-
ся как ровня элите швейцарцев. А точку 
поставила веселым матчем против шве-
дов, в котором все вопросы сняла, за-
бив им во втором периоде шесть голов, 
словно противниками были не действу-
ющие чемпионы мира, а какие-нибудь 
очередные заранее смирившиеся с необ-
ходимостью бороться не за play-off, а за 
выживание в высшем дивизионе слаба-
ки. По идее, наградой за первое место в 
группе должен быть ну хотя бы относи-
тельно легкий вход в play-off. Наградой 
сборной России за ее достижения стал 
четвертьфинальный матч с командой, 
которая перед турниром вообще-то ко-
тировалась чуть ли не на том же уровне, 
что и она сама.

Объяснить, почему котировки на аме-
риканцев были такими, совсем нетруд-
но. Когда в заявке два бомбардира из топ-
10 регулярного чемпионата НХЛ — Пат-
рик Кейн и Джонни Годро, когда там еще 
полдюжины с гаком игроков, имеющих 
классную статистику и репутацию ли-
деров своих клубов — вроде Джека Ай-
кела, Дилана Ларкина, Алекса Дебрин-
кэта, Райана Сутера, Клейтона Келлера, 
Джеймса ван Римсдайка, Зака Веренски, 
это очень похоже на охоту за золотом, ко-
торое сборной США все никак не дается. 
Да, собственно, если измерять потенци-
ал участников чемпионата мира набран-
ными их хоккеистами в клубном сезоне 
очками и суммами личных контрактов, 
то она окажется рядышком даже с этим 
сильнейшим в нынешнем веке, если не 
считать олимпийских турниров, рос-
сийским вариантом — с Никитой Куче-
ровым, Александром Овечкиным, Евге-
нием Малкиным, Никитой Гусевым, Ев-
гением Кузнецовым, Андреем Василев-
ским, Ильей Ковальчуком.

Объяснить, почему сборные США и 
России перед четвертьфиналом уже не 
воспринимаются как команды, схожие 
по возможностям, впрочем, ничуть не 
сложнее. Вот какие вопросы могла спро-
воцировать российская игра в группе, 
какие скользкие, что ли, моменты выс-
ветить? У Овечкина два гола за семь мат-
чей — маловато для «короля снайперов». 
А его «химия» с партнером по «Вашингтон 
Кэпиталс» Кузнецовым отнюдь не так вол-
шебна, как «химия» играющих в разных 
клубах, но дружащих с детства Кучерова 

и Гусева. Малкин тоже не искрит резуль-
тативными действиями, а Кирилл Ка-
призов более или менее раскочегарился 
лишь на излете предварительного раун-
да. Первая бригада большинства фанта-
стически эффективна, но вторая молчит.

На самом деле эти вопросы и эти мо-
менты слегка высосаны из пальца. И ма-
ло забивающий Овечкин стягивает на се-
бя внимание соперников. И Кузнецов с 
Малкиным заставляют их выпрыгивать 
из штанов, чтобы не дать развернуться. 
И какая, собственно, разница, кто имен-
но забивает в большинстве? Если выбро-
сить в мусорное ведро все эти придирки, 
то резюме по поводу сборной России бу-
дет коротеньким и простым: ее хоккей 
прекрасно коррелирует с классом испол-
нителей, а тренер Илья Воробьев не дал 
поводов заподозрить себя в том, что не-
важно ими управляет.

С американцами неприятных вопро-
сов и скользких моментов связано нема-
ло. Они мучились в группе гораздо боль-
ше, чем сборная России, и даже не все 
выигранные матчи могли записать себе 
в актив. Скажем, как можно было пропу-
стить три гола от такой же беззубой, как 
итальянская, британской команды?

Американский хоккей намекал на 
более продвинутую, чем исключитель-
но по «обложечным» людям, интерпре-
тацию заявки. Сильнейшая ее половина, 
половина для игры в ведущих звеньях, 
действительно хороша. Но «нижняя» 
скроена из хоккеистов рядовых, точно 
не «под золото». А с помпой включен-
ный в сборную юниор-вундеркинд Джек 
Хьюз, будущий то ли первый, то ли вто-
рой номер драфта, которому 18 исполни-
лось неделю назад, на адаптировавшего-
ся к взрослому хоккею парня в Словакии 
совершенно не тянет. Тянет, честно гово-
ря, скорее на балласт.

От голкиперов, которые часто превра-
щаются в ключевой элемент, компенси-
рующий игровые проблемы, не можно, 
а нужно ждать какой угодно пакости. И 
это не сюрприз. Чтобы оценить их воз-
можности, достаточно взглянуть на рей-
тинг голкиперов в энхаэловском регу-
лярном первенстве: и Кори Шнейдер, и 
Тэтчер Демко — в седьмом десятке.

Более того, и про лучшую, надежней-
шую половину не скажешь, будто она 
сметает все преграды. Кейн не так без-
упречен, как был на прошлогоднем чем-
пионате мира в Дании, где его признали 
MVP, а два забитых гола — не та цифра, 
которая должна быть у такого игрока по-
сле серии матчей, в которых его держали 
в том числе британцы, французы и дат-
чане. Годро вообще себя никак не най-
дет — у него очков столько же, сколько 
у Кейна голов.

Это все бесспорно. Как, правда, бес-
спорен и тот факт, что на самом деле на 
четвертую позицию в группе сборная 
США опустилась, потерпев всего два по-
ражения. Первое было в открывавшем 
чемпионат матче с хозяевами-словака-
ми, на который она вышла, еще не разго-
ревшаяся, не сыгравшаяся, с неполной 
заявкой. Второе — в матче, раунд завер-
шавшем. В нем у американцев откровен-
но не вышло сыграть против канадцев, 
которым они уступили — 0:3. Но с канад-
цами у многих не выходит.

Или как бесспорен тот факт, что, ка-
кой бы эталонной ни казалась россий-
ская игра в большинстве, сборная США 
по проценту его реализации, как ни 
странно, стоит выше конкурентов, и вы-
ше прилично,— 43,75% против 30,45%.

Или как бесспорен тот факт, что до-
бавившие, вернувшие тонус американ-
ские фронтмены способны, надо пола-
гать, доставить кучу проблем даже са-
мой классной и самой управляемой ко-
манде. А тонус к тем, кто с детства при-
вык считать значимым событием лишь 
матчи play-off, иногда возвращается пря-
мо перед ними.

Алексей Доспехов
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Финал
«Локомотив»—«Урал» 1:0

Баринов, 27.

22 мая, стадион «Самара Арена». 38 тыс. зрителей.

Групповой этап. Седьмой тур
Группа А. Финляндия—Германия 2:4. Словакия—Дания 2:1 (буллиты). Канада—США 3:0.

Итоговая таблица группы A
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 6 0 0 0 0 1 36:11 18

2. Финляндия 5 0 0 0 1 1 22:11 16

3. Германия 5 0 0 0 0 2 18:18 15

4. США 4 1 0 0 0 2 27:15 14

5. Словакия 3 0 1 0 0 3 28:19 11

6. Дания 1 0 1 1 0 4 18:23 16

7. Великобритания 0 1 0 0 0 6 9:41 2

8. Франция 0 0 0 1 1 5 14:34 2

Группа В. Чехия—Швейцария 5:4. Норвегия—Латвия 1:4. Швеция—Россия 4:7 (Ландеског (М. Петтерссон, Э. Пет-
терссон), 07:32; Нюландер (Веннберг), 52:02; Экман-Ларссон (Э. Петтерссон), 56:22; Клингберг (Экман-Ларссон, 
Нюландер), 58:49 (5х4) — Анисимов (Гусев, Кучеров), 20:57; Дадонов (Сергачев, Кузнецов), 24:10; Овечкин (Малкин, 
Хафизуллин), 28:52; Капризов, 34:39; Григоренко, 37:17; Малкин (Задоров, Дадонов), 37:47; Орлов (Барабанов, 
Телегин), 52:57).

Итоговая таблица группы B
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 7 0 0 0 0 0 36:7 21

2. Чехия 6 0 0 0 0 1 39:14 18

3. Швеция 5 0 0 0 0 2 41:21 15

4. Швейцария 4 0 0 0 0 3 27:14 12

5. Латвия 3 0 0 0 0 4 21:20 9

6. Норвегия 2 0 0 0 0 5 19:33 6

7. Италия 0 0 1 0 0 6 5:48 2

8. Австрия 0 0 0 1 0 6 9:40 1

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Россия—США, Канада—Швейцария, Финляндия—Швеция, Чехия—Германия.
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